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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 الكتابمقدمة 

 

بسم الله والحمد لله والصلاة والسلام على أفضل الخلق محمد بن عبد الله خاتم الأنبياء والمرسلين          
لقد حرصت أبنائي الطلبة في هذا الكتاب أن آخذ بيدكم  ف أما بعد: صلوات الله وسلامه عليه،

 للوصول بكم من نقطة البداية إلى مستوى الثانوية العامة وأعلى إن شاء الله. 

 
بأبسط صورة وأجمل عبارة، لينال كتابي عقولكم  النحو والصرف  ومن هنا، قمت بشرح كتاب         

الرجال القادرين على تخطيها   ،ويساعدكم في هذه المهمة الشيقة التي أنتم كنتم وستكونون فيها الرجال
تشاؤمٍ وحزن. والله ولي  بتفوقّ. وآمل أن يكون هذا الكتاب مصدر فرحٍ لكم لا فيها والنجاح 

              التوفيق في ذلك وفي كل شيء.
 أ.محمد حسين الضامن                                                                                                                                        

 الفهرس 
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        15 ...................................... ... الاستثناء  -2
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3 

رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي حروف الجر وأنواع الأدوات
 الوحدة الأولى: معان 

 

 
ً
ي حروف الجر   : أول

 معان 

     : ي   / إلى   / )مِن حروف الجر هي
رةِ(. بالباء؛    / مُحمّد  لِ اللام؛   / عن  / عل   / ف 

ُ
فقط هذه هي حروف   الك

 الجر المطلوبة. 

 معن  حرف الجر من خلال السياق؛ وسيتضح لنا ذلك الآن.  يتحدد  : ملاحظة

 ن ــــ ـــــم   - 1

 ...... )من+ مكان(. ابتداء الغاية المكانية -أ

إلى الخليج تقف مع  المحيط منالعرب  -2إلى المدرسة باكرًا.   البيت منذهبت  -1

 .  فلسطي  

 

 ...... )من+ زمان(. ابتداء الغاية الزمانية  -ب

وق منعملتُ  -1  . لحد إلى ال لمهد امن اطلبِ العلمَ  -2إلى الغروب.   الشر

 

 ..... )تكون بمعن  بعض(  التبعيض -ج

1-  
ٌ
.  أبيات منحفظ محمد ي

غون  دة لتميم البر  .... حفظ محمد بعض أبيات قصيدةقصيدة البر

ي نفوس الآخرين.  الكلمات منأختارُ  -2
 السعادة ف 

ُ
 ما تبعث

 

 (. هأو جنس تهأو ماد ما قبلها  ..... )ما بعدها يبي   نوعبيان الجنس  -د

.  من سوارًا أهديتُ أمي  -1  القطن.  منقميصًا ارتديتُ  -2  ذهب 

 . حديد  منبابًا فصّلتُ عند النجار  -4   الذكور.  منأغلبهم الطلاب  -3

 

 تكون بمعن  بسبب( ....)السببية -ه

 تعرض محمد لحادث السب  بسبب حماقته. تعرّض محمد لحادثِ السب  من حماقتِه.  -1

: أنا محتار من تصرفاتك.  -2 ي ها.  -3 قال زوجر
ُ
 دخلتُ السجن من كلمة قلت
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ( 1تدريب )

      : ي
ي كلٍّ ممّا يأن 

 ما المعن  الذي أفاده حرف الجرّ )مِن( ف 

جْرِي قال تعالى: ")  -1
َ
ن  ت

ْ
 عَد

ُ
ات

َّ
هُمْ جَن

َ
 ل
َ
ئِك َٰ 

َ
ول
ُ
سَاوِرَ  مِنأ

َ
 فِيهَا مِنْ أ

َ
وْن
َّ
هَارُ يُحَل

ْ
ن
َ ْ
حْتِهِمُ الأ

َ
ب   مِنت

َ
ه
َ
ذ

وَابُ وَحَسُ 
َّ
رَائِكِ ۚ نِعْمَ الث

َ ْ
 الأ

َ
كِئِي  َ فِيهَا عَل

َّ
ت ق  مُّ

َ ْ بر
َ
سٍ وَإِسْت

ُ
ن سُند ا مِّ ً ْ صر 

ُ
 ثِيَابًا خ

َ
بَسُون

ْ
اوَيَل

ً
ق
َ
ف
َ
تْ مُرْت

َ
(("  ن

 31الكهف  صدق الله العظيم 

ي قلوب الآخرين.  منأختار  -2
 الكلمات ما تبعث السعادة ف 

 مولودة  وهبَها الله لنا.  منعمّت الفرحة بيتنا  -3

4-  : ي  قال الشاعر إبراهيم ناجر

      َّ ي
يْتُ شر

َ
ي أعطَيتُ ما استبق

ن 
ّ
ي أطلقْ يديّا      إن

ي حرّيّن 
 أعطِن 

 أدم فؤ  منآهِ      
َ
يدِك

َ
 يَّ ــــــــــى علــــــا أبقــهِ ومــــــيـــــــــقـــــمَ أبـــــــــادي     لِ ق

5-  :  قال الشاعر بهاء الدين زهب 

ا مِن      
ّ
 اليَومِ تعارفنا   ونطوي ما جرى من

       
ْ
ل
ْ
 ولا صارَ    ولا ق

َ
ناــــــــــــــــــــــفلا كان

ْ
م ولا قل

ُ
 ت

ابتداء الغاية  -5السببية  -4السببية  -3التبعيض  -2ابتداء الغاية المكانية/ بيان الجنس  -1(: 1الإجابة)

 الزمانية. 

 إلى   - 2

 . ....... )إلى+ مكان(انتهاء الغاية المكانية -أ

ي  إلىعدت متأخرًا  -1
تقف مع  الخليج إلىالمحيط  العرب من -3.  قطر  إلىسافرت  -2. بين 

 .  فلسطي  

 . .......... )إلى+ زمان( انتهاء الغاية الزمانية  -ب

نا  -1
ّ
ا  -2العمر.      أرذل إلىاللهم، لا ترد ً .  آخر  إلىسأعمل خب  ي

ي حيان 
 نفسٍ ف 

ِ من لفظ يدلُّ عل )أفعل( .... )إذا وقعت بعد التبيي    -ج
ي ْ 
َّ
اسم تفضيل أو فعل تعجب مشتق

يْهما(. الحب أو البغض أو ما 
َ
ي بمعن

 يأن 

 الظلمَ  -1
ّ
 أعرف أن

ُ
 إلي الأعمال  أسوأ

َ
اء  أحبّ ما  -2. ك

ّ
 الأديبِ المبدع.  إلىالنقد البن

ي الحفاظ عل البيئة من  -2
.  إلىالأعمال  أحبّ المشاركة ف  ي  قلنر

 ( 2تدريب )

     : ي
ي كلٍّ ممّا يأن 

 ما المعن  الذي أفاده حرف الجرّ )إلى( ف 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

1-  
ُّ
ن يُرَد م مَّ

ُ
مْ ۚ وَمِنك

ُ
اك
َّ
وَف
َ
مَّ يَت

ُ
مْ ث
ُ
ك
َ
ق
َ
ل
َ
ُ خ

َّ
َٰ قال تعالى: "))وَاللَّ

َ
  إِلى

َّ
ا ۚ إِن

ً
يْئ
َ
م  ش

ْ
 عِل

َ
مَ بَعْد

َ
 يَعْل

َ
ْ ل ي

َ
عُمُرِ لِك

ْ
لِ ال

َ
رْذ
َ
أ

دِيرٌ((" صدق الله العظيم 
َ
َ عَلِيمٌ ق

َّ
 70النحل اللَّ

اء إلى المبدع!  -2
ّ
 ما أحبّ النقد البن

 م. 1492وصل )كولومبوس( إلى القارة الأمريكية عام  -3

.  كتابُ "أوراق الورد" للأديب الرافعي مِن أحبِّ   -4  الكتب الأدبية إلى نفسي

.  -4انتهاء الغاية المكانية  -3التبيي    -2انتهاء الغاية الزمانية  -1(: 2الإجابة)  التبيي  

ي  -3
 ف 

+زمن الزمانية   الظرفية -أ ي
 (يكون الحدث وقع فيه.... )ف 

ي الصيف.   -1
ا ف 
ً
 محمد

ُ
بقيك نشيطًا طيلة اليوم.  -2زرت

ُ
ي الصباح ت

 ممارسة الرياضة ف 

 

+مكان الظرفية المكانية الحقيقية - ب ي
 ( حقيقةيكون الحدث وقع فيه  .... )ف 

ا   -1
ً
 محمد

ُ
ي زرت

 للطلبة  -2.  بيته ف 
ً
ت المدرسة حديقة

َ
ي بَن

 المجاورة لها.  الأرض ف 

ي يُقام معرض للكتاب  -3
 كل عام.   الأردن ف 

 

+زمن الظرفية المكانية المجازية -ج ي
 يكون الحدث وقع فيه ليس .... )ف 

ً
 ( حقيقة

1-  
َ
ك
ُ
 مكان

ُ
ي محمد

ي  ف  ي قلوبنا.  -2. قلنر
ي لنا   -3ستبق  القدس ف 

الله صل عليه وسلم  رسول ف 

 حسنة. 
ٌ
 أسوة

 

ي بمعن  بسبب(. السببية -د
 ......)تكون ف 

ي دخل خالد السجن  -1
فها.  ف  فها. دخل خالد السجن بسبب قضية اختلاس قضية اختلاس اقب   اقب 

ي فرحت أمي  -2
ها لها.  هدية   ف 

ُ
مت
ّ
 قد

 ( 3تدريب )

 : ي
ي كلٍّ ممّا يأن 

( ف  ي
 ما المعن  الذي أفاده حرف الجرّ )ف 

ومُ )1قال تعالى: "))الم ) -1 لِبَتِ الرُّ
ُ
 )2( غ

َ
لِبُون

ْ
بِهِمْ سَيَغ

َ
ل
َ
ن بَعْدِ غ م مِّ

ُ
رْضِ وَه

َ ْ
 الأ

ن َ
ْ
د
َ
ي أ ِ
(((" صدق  3( ف 

 3-1الروم الله العظيم 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي ذكرى زواجهما.  -2
ي ف  مَها لها أنر

ّ
ي هدية قد

ي ف 
 فرحت والدن 

3-  . ي
ي العطلة الصيفية عل التصوير الفتوغراف 

 تدرّبت مروة وصديقاتها ف 

ق آسيا.  -4 ي شر
 تقعُ جبال الهملايا ف 

ي قصائد جميل بثينة!  -5
ي الغزل العذريّ ف 

 ما أجملَ معان 

 الظرفية -4الظرفية الزمانية  -3السببية/ الظرفية الزمانية.  -2الظرفية المكانية الحقيقية  -1(: 3الإجابة)

 الظرفية المكانية المجازية.  -5المكانية الحقيقية 

 عل -4

ي  -أ
ء الذي بعد الاستعلاء الحقيق  ي

ء فوق السر ي
 حقيقة(.  عل...)يكون السر

 الطاولة.  علوضعت القلم  2عجلون.  جبال علوقف هيثم  -1

 

ء الذي بعد ...)الاستعلاء المجازي - ب ي
ء فوق السر ي

(.  عليكون السر
ً
 ليس حقيقة

ي  علحملتُ روجي  -1
 نناظرُ دمار الوطن.  الريــــح علوقفنا  -2   . راحن 

 

 .....) تكون عل بمعن  بسبب(. السببية -ج

ها دون قصد.  فعلة   علدخلتُ السجن  -1
ُ
 دخلت السجن بسبب فعلة  فعلتها دون قصد. فعلت

منا  عللنكرّم المعلم  -2
ّ
 . ما عل

 .... )تكون بمعن  )مع// بالرغم من((. المصاحبة -د

1-  ّ ي
ي أحبّك يا بُن 

ا  ظلمك علإن ّ
ً
 . أخيك أحيان

  (4تدريب )

      : ي
ي كلٍّ ممّا يأن 

 ما المعن  الذي أفاده حرف الجرّ )عل( ف 

ابِ((صدق الله ا -1
َ
عِق
ْ
 ال
ُ
دِيد

َ
ش
َ
 ل
َ
ك  رَبَّ

َّ
مِهِمْ ۖ وَإِن

ْ
ل
ُ
َٰ ظ

َ
اسِ عَل

َّ
لن
ِّ
فِرَة  ل

ْ
و مَغ

ُ
ذ
َ
 ل
َ
ك  رَبَّ

َّ
لعظيم قال تعالى:"))وَإِن

 6الرعد  

ّ الحقّ أن تبذل المال عل حبّك له وحاجتك إليه.  -2  البر

 قال أبو تمام:  -3

    ولا قلب     
ً
ه وقفنا عل جمر الوداع عشيّة

ُ
 وهو تغلي مراجل

ّ
 إل

4- . ّ ّ  أدائها المشجي مت ليل شهادة شكرٍ من مديرة المدرسة عل تمب 
َّ
 تسل
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

( للرّوائية ياسمي   زهران:  -5 ي رواية )اللحن الأول من أيّام فلسطي  
 جاء ف 

ي لم     
ن 
ّ
ي القرية، وأمامي يتشعّب الوادي العميق، ولكن

فة بيتنا ف  ي أقف عل شر
"حلمتُ الليلة الماضية أنن 

ي الأفق البعيد، فقد امتلأ الوادي بضباب  
 ف 
ً
 إلى البحر ... ولا أنوار يافا تلوح خافتة

ِّ
أرَ معالم الوادي الممتد

 كثيف  ...". 

.  -5السببية  -4الاستعلاء المجازي  -3 المصاحبة -2المصاحبة  -1(: 4الإجابة) ي
 الاستعلاء الحقيق 

 عن  -5

ء  وتجاوزه(المجاوزة  -أ ي
 .....) تكون بمعن  الابتعاد عن شر

ه  عنالمرءُ الذي يهتمُّ بصحته يبتعد  -1 ُّ .   كل ما يصر  دخي  
ّ
 الحاجز  عنقفز الخيّال  -2كالت

 .  بمهارة 

 ....)تكون بمعن  بدل( البدلية -ب

 الشاعر ابن زيدون: قال  -1

ي     
ن 
َ
يت
َ
وقِ سلوانا تمادي الأش عنوالوصل هجرانا      تمادي عنجاز

ّ
 والش

 الحساب  -2
ٌ
 . أحمد  عندفع محمد

  (5تدريب )

      : ي
ي كلٍّ ممّا يأن 

 ما المعن  الذي أفاده حرف الجرّ )عَن( ف 

 بِبَعْضِ مَ  -1
ُ
يْطَان

َّ
هُمُ الش

َّ
ل َ 
َ مَا اسْب 

َّ
جَمْعَانِ إِن

ْ
 ال

ق َ
َ
ت
ْ
مْ يَوْمَ ال

ُ
وْا مِنك

َّ
وَل
َ
ذِينَ ت

َّ
 ال
َّ
 قال تعالى: "))إِن

ْ
د
َ
ق
َ
سَبُوا ۖ وَل

َ
ا ك

ورٌ حَلِيمٌ(( صدق الله العظيم 
ُ
ف
َ
َ غ

َّ
 اللَّ

َّ
هُمْ ۗ إِن

ْ
ُ عَن

َّ
ا اللَّ

َ
 155آل عمران  عَف

وَ جَازٍ عَن  قال تعالى: "))يَ  -2
ُ
 ه
ٌ
ود
ُ
 مَوْل

َ
دِهِ وَل

َ
 عَن وَل

ٌ
 يَجْزِي وَالِد

َّ
وْا يَوْمًا ل

َ
ش
ْ
مْ وَاخ

ُ
ك وا رَبَّ

ُ
ق
َّ
اسُ ات

َّ
هَا الن يُّ

َ
ا أ

 
ْ
ِ ال

َّ
م بِاللَّ

ُ
ك
َّ
ن رَّ
ُ
 يَغ

َ
يَا وَل

ْ
ن
ُّ
 الد

ُ
حَيَاة

ْ
مُ ال

ُ
ك
َّ
ن رَّ
ُ
غ
َ
 ت
َ
لَ
َ
ِ حَقٌّ ۖ ف

َّ
 اللَّ

َ
 وَعْد

َّ
ا ۚ إِن

ً
يْئ
َ
رُورُ(وَالِدِهِ ش

َ
 33لقمان (صدق الله العظيم غ

ي المسابقة العلميّةِ.  -3
م خالد الجائزة عن فريقه الفائز ف 

ّ
 تسل

قت التفوّق.  -4
ّ
ي حياتها فحق

ي واجهتها ف 
 تجاوزت ميسون عن العقبات الن 

يْنَ عن صديقِ طفولتِهِ.  -5
َّ
ي الد د أنر

ّ
 سد

 البدلية.  -5المجاوزة  -4البدلية  -3البدلية  -2المجاوزة  -1(: 5الإجابة)

 اللام -6

 لمَا قبلها(. الملكية -أ
ٌ
 .... )ما بعدها مالك

ا  -1 ونيًّ تابع موقعًا إلكب 
ُ
ّ أ ي

.  لصديق  ي  فيه نتاجه الأدنر
هذه السيارة القديمة كانت  -2ينشر

عي الصهاينة.  -3  لجدي. 
ّ
 القدس للفلسطينيي   عل ما يد
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ... )تخصيص ما قبلها لمَن بعدها(.  التخصيص -ب

  -1أمثلة: 
ُ
ة
ّ
زلفت الجن

ُ
قي   قال تعالى: "))وأ

ّ
الشارع  -2غب  بعيد((". صدق الله العظيم  للمت

 جميعًا.  للناس

 ....)تكون بمعن  بسبب/ من أجل(السببية -ج

ي  -1
 وقن 

ُ
ي بسبب/ من أجل التدرب عل السباعل السباحة. للتدرّب استثمرت

 حة. استثمرت وقن 

نشِئت  -2
ُ
فيه الساحات العامة أ ي مكان لائق وجميل. للب 

 عن النفس ف 

  (6تدريب )

      : ي
ي كلٍّ ممّا يأن 

م( ف 
ّ
 ما المعن  الذي أفاده حرف الجرّ )اللَ

تِ  قال تعالى: ")) -1
َ
لِف
ْ
ز
ُ
(( صدق الله العظيم ا وَأ قِي  َ

َّ
مُت
ْ
 لِل
ُ
ة
َّ
جَن
ْ
 90لشعراء ال

ورًا(( صدق الله العظيم  -2
ُ
ك
ُ
 ش

َ
مْ جَزَاءً وَل

ُ
 مِنك

ُ
رِيد

ُ
 ن
َ
ِ ل

َّ
مْ لِوَجْهِ اللَّ

ُ
طْعِمُك

ُ
مَا ن

َّ
 9الإنسان قال تعالى: "))إِن

اته"  -3
ّ
ي عيس الناعوري عنوانها "مارسُ يحرق معد

 رواية للكاتب الأردن 
ُ
 . قرأت

 الملكية.  -3 السببية -2الاختصاص   -1(: 6الإجابة)

 الباء  -7

ء  ما(. الاستعانة -أ ي
 .... )نستعي   بما بعد الباء للقيام بسر

ي بالأدلة  -2تواصل نزار بالهاتف مع أشته.  -2كتبتُ الرسالة بالقلم.   -1 أقنعتُ معلمي برأني

 . اهي    والبر

ي  -ب
ي   ملموسًا(. .... )يكون الإلصاق الحقيق 

َ
 الالتصاق بي   شيئ

.  بيد أمسكتُ  -1 ي
ا للسقوط.  بجذع أمسكت  -2أج   الشجرة تجنبًّ

 

ا(. مجازيالإلصاق ال  -ج ي   غب  ملموس/ ليس حقيقيًّ
َ
 .... )يكون الالتصاق بي   شيئ

1-  
ً
ي إلى الجامعة.  بمعرضمررت ي أثناء ذهانر

كما نتمسّك   بالقدسنتمسّك  -2الكتابِ ف 

 بأولادنا. 

 ...)تكون الباء بمعن  بسبب(. السببية -د

هِمَ بها.  -1أمثلة: 
ّ
ت
ُ
امه  -2دخل أحمد السجن بجريمة ا  المريض بالب  

ُ
تحسّنت صحة

 بتعليمات الطبيب. 

 

، عل، اللام، الباء(.  ( 1ملاحظة ) ي
: )مِن، ف  ك لعدة أحرف، هي  انتبه: السببية معن  مشب 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ا عل سوء  ( 2ملاحظة )
ً
فيد المصاحبة. انتبه: أحبّ محمّد

ُ
ا.   عل ت

ً
 تصرفاته أحيان

ي المواقف الحرجة. عل تفيد السببية.             
ا عل حسن تصرفاته ف 

ً
 أحبُّ محمد

 ( 7تدريب )

      : ي
ي كلٍّ ممّا يأن 

 ما المعن  الذي أفاده حرف الجرّ )الباء( ف 

الَ مُوشََٰ  -1
َ
 ق
ْ
مْ   قال تعالى: "))وَإِذ

ُ
َٰ بَارِئِك

َ
وبُوا إِلى

ُ
ت
َ
عِجْلَ ف

ْ
مُ ال

ُ
اذِك

َ
خ
ِّ
م بِات

ُ
سَك

ُ
نف
َ
مْ أ
ُ
مْت
َ
ل
َ
مْ ظ

ُ
ك
َّ
وْمِ إِن

َ
وْمِهِ يَا ق

َ
لِق

حِيمُ(( ابُ الرَّ وَّ
َّ
وَ الت

ُ
 ه
ُ
ه
َّ
مْ ۚ إِن

ُ
يْك
َ
ابَ عَل

َ
ت
َ
مْ ف

ُ
 بَارِئِك

َ
مْ عِند

ُ
ك
َّ
ٌ ل ْ ب 

َ
مْ خ

ُ
ك لِ َٰ
َ
مْ ذ

ُ
سَك

ُ
نف
َ
وا أ

ُ
ل
ُ
ت
ْ
اق
َ
 54 البقرةصدق الله العظيمف

لمانيّة.  -2 ي الانتخابات البر
ها ف 

ُ
ي اختيار الأكفأ لمَن يُمثل

 بمبادئها ف 
ُ
دت سعاد  تقيَّ

 قال الشاعر محمود سامي الباروديّ:  -3

ي بفضلِ اِلله أوّلُ واثقِ       
ها      فإن ّ

ُ
 صروف

ْ
نِ الأيّامُ ساءَت

ُ
 تك

ْ
 فإن

ي ندوة  -4
اهي   الدامغة ف   عن حريّة الإعلام. دعّمت سناء آراءها بالأدلة والبر

وظيف.  -5
ّ
ّ لتقديم طلبات الت ي

ون  يد الإلكب  كات بالبر
 الشرّ

ُ
 راسلَ أحمد

  الاستعانة.  -4السببية  -3الإلصاق المجازي  -2السببية  -1(: 7الإجابة)

 ( 8تدريب )

 : ي
ي ما يأن 

 بي ّ  المعن  الذي أفاده حرف الجر الذي تحته خط ف 

 يَ  -1
َ
ذِينَ ل

َّ
وا كِرَامًا(( صدق الله العظيم الفرقان قال تعالى: "))وَال وِ مَرُّ

ْ
غ
َّ
وا بِالل ا مَرُّ

َ
ورَ وَإِذ  الزُّ

َ
ون

ُ
هَد

ْ
 72ش

عَامُ إِ  -2
ْ
ن
َ ْ
مُ الأ

ُ
ك
َ
تْ ل

َّ
حِل
ُ
هِ ۗ وَأ  رَبِّ

َ
 عِند

ُ
ه
َّ
ٌ ل ْ ب 

َ
هُوَ خ

َ
ِ ف

َّ
مْ حُرُمَاتِ اللَّ

ِّ
 وَمَن يُعَظ

َ
ك لِ َٰ

َ
مْ ۖ قال تعالى: "))ذ

ُ
يْك
َ
َٰ عَل

َ
ل
ْ
 مَا يُت

َّ
ل

ا
َ
ورِ(( صدق الله العظيم ف وْلَ الزُّ

َ
نِبُوا ق

َ
انِ وَاجْت

َ
وْث
َ ْ
جْسَ مِنَ الأ نِبُوا الرِّ

َ
 30الحج جْت

ي كلِّ  -3
ٌ وأحبُّ إلى الله من المؤمن الضعيف وف  م: "المؤمن القويّ خب 

ّ
قال رسول الله صل الله عليه وسل

 )رواه مسلم(. خب  ...". 

ي لا أعرف معناها.  -4
ي المعجم الوسيط عن الكلمات الن 

 أبحث ف 

5-  : ّ ي
 قال أبو فراس الحمدان 

ي      
م    وف 

ُ
ه
ُّ
 جد

َّ
ومي إذا جَد

َ
ي ق
كرُن 

ْ
 البَدرُ سيَذ

ُ
د
َ
يلةِ الظلماءِ يُفتق

ّ
 الل

ي بلدتهم  -6
اكمة عل الطرق الفرعية ف   تعاون الأهالىي عل إزالة الثلوج المب 

7-  . ي
ي عل مواقع التواصل الاجتماعي مقتطفات من أشعار نزار قبّان 

 ضمّنتُ منشوران 

؟  -8 عات إلى المحتاجي  َ ّ لُ يا عمارُ عن زملائك بإيصال التبر
َّ
ف
َ
ك
َ
ت
َ
ت
َ
 أ

9-  .  بأوطاننا لحمايتها من أيّ مكروه 
ُ
 نتمسّك

فيهيّة -10
شاطات الرّياضيّة والب ّ

ّ
ي مدينة الحسي   للشباب؛ لممارسة الن

شِئت ملاعب ف 
ْ
ن
ُ
 أ
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 يقفزُ المُتسابقون عن الحواجز بمهارة  عالية.  -11

الظرفية  -5يقية الظرفية المكانية الحق -4التبيي    -3بيان الجنس  -2الإلصاق المجازي  -1(: 8الإجابة)

ي  -6الزمانية 
/ التبعيض  -7الاستعلاء الحقيق  ي

 -10الإلصاق المجازي  -9البدلية  -8الاستعلاء الحقيق 

 المجاوزة. -11الظرفية المكانية الحقيقية/ السببية 

ي الأدوات 
 ثانيًا: معان 

: )ما، لا، مَن(   الأدوات المطلوبة هي

 ما  -1

ي الاستفهامية  -أ
ي بداية الجملة؛ أي يكون لها صدر الكلام، ويُسأل بها عن  ا مَ ....)تأن 

  غب  ف 

 ، وتنتهي جملتها بعلامة سؤال )؟((. العاقل

ما أثر استخدام  -2قال تعالى :")) وما تلك بيمينك يا موش((" صدق الله العظيم  -1

ي تطوير التعليم؟ 
عاء أمريكا أنها تريد تحقيق  -3التكنولوجية ف 

ّ
ي العالم؟ما رأيك باد

 السلام ف 

 العاقل(.  غب  بمعن  الذي، وتدل عل  ما....) تكون الموصوليّة  -ب

جي   ما طُلِبَ إليها من أفكارٍ لتطوير المدينةِ.  -1
ُ
 ل
ُّ
عِد
ُ
ي  -2 الذي طُلِبَ إليهات

رأيتُ ما كان ف 

 الصندوق. 

طية -ج ي الشر
ي بداية الجملة أيضا؛ أي يكون لها صدر الكلام، وتتكوّن جملتها من   امَ ....)تأن 

ف 

ط(.  ط + جواب الشر ط = مَا + فعل الشر  أداة الشر

  ما -1
ْ
 إليه  تطمح

ُ
ه
ْ
ق
ّ
 والمثابرة.  تحق

ِّ
  ما -2بالجد

ْ
  تزرع

ْ
 . تحصد

ي بعدها فعل التعجب عل وزن أفعل،  .... التعجبيّة -د
ي أسلوب تعجب، يأن 

)تكون ف 

 ب منه، وإشارة التعجب)!(. والمتعجَّ 

 ! المدرسة أجمل ما -2الشاعر إبراهيم طوقان!  كلمات  أعذبَ  ما -1

 

ة  -ه
ّ
ي ما بعدها مبتدأ مرفوع وعل آخره الكاف

ها عن عملها؛ فيأن 
ُّ
ما( وتكف

ّ
 = إن

ّ
ن بـ )إن ...)تقب 

ا.  ضمة، بدل أن يكون اسم إن منصوب وعليه فتحة(.  ن بأخوات إن أيضً  قد تقب 

1-  : ي
 قال أحمد شوف 

ما
ّ
مُ ذهبتْ أخلاقهم ذهبُ  الأمّمُ  وإن

ُ
 ه
ْ
 الأخلاق ما بقيَت     فإن

 مهندسٌ.  -2
ٌ
 إنما محمد

(. النافية -و ي
 ....)تدل عل معن  النق 



 

 
11 

رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 قال قيس بن الملوح:  -1

ي       ولكن حبَّ مَن سكنَ الديارَ  ماو  الديارِ شغفنَ قلنر
 حبُّ

2-  . ي
ي وطن 

 ف 
ٌ
  ما عاد لىي مكان

 ( 1تدريب )

      : ي
ي كل مما يأن 

ي تحتها خط ف 
 ما نوع )ما( الن 

مَ  -1
َّ
(( صدق الله  ا قال تعالى: "))إِن

َ
رْحَمُون

ُ
مْ ت
ُ
ك
َّ
عَل
َ
َ ل
َّ
وا اللَّ

ُ
ق
َّ
مْ ۚ وَات

ُ
وَيْك

َ
خ
َ
صْلِحُوا بَي ْ َ أ

َ
أ
َ
 ف
ٌ
وَة
ْ
 إِخ

َ
ون
ُ
مِن
ْ
مُؤ
ْ
ال

 10الحجرات  العظيم 

ا قال تعالى: ")) -2 اكِرًا عَلِيمًا(( صدق الله مَّ
َ
ُ ش

َّ
 اللَّ

َ
ان
َ
مْ ۚ وَك

ُ
مْ وَآمَنت

ُ
رْت
َ
ك
َ
مْ إِن ش

ُ
ابِك
َ
ُ بِعَذ

َّ
عَلُ اللَّ

ْ
 العظيم يَف

 147النساء 

3-  : ّ وز التميمي ي رواية )ثلاثون( للروائية فب 
 جاء ف 

 ... اكتظتِ الأرض و 
ً
ا خالية أقطنها، لكن فجأة

ً
تُ أجد بقعًا جديدة وأرض

ْ
ل
َ
عاد لىي مكان أسكنه  ما "... ظل

ء أعرفه حي   أراه ... فصنع ي
ي كنتُ أفتش عن شر

، نسيتُ أن ّ تُ ما وحدي ... صرت مربوطة بالأماكن والبشر

 ."  خرّب عالمي

 قال بشار بن برد:  -4

ي موضع الهوى     ولا تسمع الأذنان إلا من القلب  ما و         
 تبصر العينان ف 

 قال الشاعر:   -5

ا أم جفـــــــــــــــــــلك باكيا         أفارق ما ألا يا حمام الأيك          
ً
 اك خليلُ ــــــــــــــــــــتَ إلف

 الشاع -6
ُ
ي أشعاره.  ما ر يبث

ي قلبه ف 
 ف 

 أروع تقديرَ جهود الآخرين وشكرها!  ما  -7

 قال الشاعر:  -8

 الداء  ما لكلّ داء  دواءٌ عند عالمِه     مَن لم يكن عالمًا لم يدرِ 

.  ما  -9
ْ
 تحصد

ْ
 تزرع

 -8تعجبية  -7موصولية  -6استفهامية  -5نافية  -4نافية  -3استفهامية  -2كافة   -1(: 1الإجابة)

طية -9استفهامية   شر

 ( 2تدريب )

ها.       
َ
ي درست

 مفيدة عل كل نوع من أنواع )ما( الن 
ً
 هاتِ من إنشائك جملة

مك بعد الانته2الإجابة)
ّ
، ولكــــــــــن لا تنسَ الرجوع لمعل ي

ك لك صديق  هِ. (: يب 
ِّ
 اء من حل
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 لا  -2

ستعمل للنهي عن فعل  ما، ويكون الفعل بعدها مجزومًا دائمًا/ يُجزَم الناهية  -أ
ُ
....)ت

 ، ي  / / ، تلعبان، تلعبي   تلعبون   الأصل بالسكون، لا تكتبْ// أو بحذف النون، لا تلعبوا، لا تلعبا، لا تلعنر

 
ُ
/ تبق    / صل تبق  الأ لا تبقَ هنا، لا ترجُ، ولا ترمِ أو بحذف حرف العلة، يا محمد  (. ترمي

لْ عمل اليومِ إلى الغد.  -1 .  -2لا تؤجِّ
ُ
َ مثله ي

 عن خلق  وتأن 
َ
ي لا  -3لا تنه

ي فإن 
لا تسألوا عن 

 .
ُ
 أريد

ي ما بعدها، والفعل المضارع بعدها مرفوع بالضمة، ثبوت االنافية -ب
لنون، الضمة ...تنق 

ي آخر الفعل بعده لا يُحذفالمقدرة عل حرف العلة؛ 
 (. أي أن حرف العلة ف 

ي الحديقة الآن.  يلعبون لاالطلاب  -1
   لا  -2ف 

ُ
ي الحكمِ عل الرأيِ الآخر قبل فهمه.  أتشّع
ف 

 جالسًا؟  يبق    لا محمد لماذا  -3

ا ....)للجنس   النافية -ج ي بعدها اسمها، ويكون مبنيًّ
، ويأن  ي ما بعدها عن كل جنس الخبر

تنق 

ي محل نصب(.  عل الفتح
 ف 

  لا -1
َ
ي الأحاديث الصحيحة.  وجود

ي جنس الأحاديث  لأيِّ شكٍّ ف 
لاحظ أن "لا" نفت وجود الشك ف 

ي الساحةِ.  -2 الصحيحة كلها. 
 ف 
َ
ي البيت.  -3لا أوراق

 ف 
َ
 لا أحد

 

ي ما بعدها، وتكون حركة ما بعدها مثل حركة ما عطف  حرف -د
د ما قبلها وتنق 

ِّ
....) تؤك

 قبلها؛ أي معطوف عليه(. 

 جاء محمد  -1
ٌ
.  لامحمد

ٌ
يتُ من السوق قميصًا  -2 خالد ِ قميصَ  لااشب 

قميصي   مثن  يُعرب  . ي ْ 

 من تنوين الفتح. بالحروف،  
ً
صِب مثل قميصًا ولكن بالياء بدل

ُ
 أحبُ  -3فن

َ
.  لاالرواية

َ
 القصة

 لا(. ما،  ملاحظة: انتبــــــــــــــــــــــــــــــــه لحركة الفعل أو الاسم الواقع بعد ) 

 ( 3تدريب )

      : ي
ي كل مما يأن 

 بي ّ  نوع )لا( ف 

ن بَعْدِهِ ۗ  -1 م مِّ
ُ
ك ذِي يَنصُرُ

َّ
ا ال
َ
مَن ذ

َ
مْ ف

ُ
ك
ْ
ل
ُ
ذ
ْ
مْ ۖ وَإِن يَخ

ُ
ك
َ
الِبَ ل

َ
 غ

َ
لَ
َ
ُ ف

َّ
مُ اللَّ

ُ
ك ِ قال تعالى: "))إِن يَنصُرْ

َّ
 اللَّ

َ
وَعَل

(( صدق الله العظيم 
َ
ون
ُ
مِن
ْ
مُؤ
ْ
لِ ال

َّ
وَك
َ
يَت
ْ
ل
َ
 160آل عمران  ف

 قال الشاعر:  -2

ي حُسْنِ الجُسومِ و      
َ ف  ْ ب 

َ
 حُسنَ الجُسومِ عقولُ لا خ

ْ
 لمْ تزن

ْ
 طولِها      إن

ع الكِندي مخاطبًا أقرباءَه:  -3
ّ
 قال المقن

 القديمَ عليهِم     وليسَ رئيسُ القومِ مَنْ يحملُ الحِقدا             
َ
 ولا أحملُ الحقد
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

4-  : ي  قال إبراهيم اليازجر

 هائم     قد طال بعد فراقكم تعذيبه هذا كتابٌ من مُحبٍّ       

ي فحالىي بعدكم     حال العليل وقد جفاه طبيبُه       
 لا تسألوا عن ّ

ةِ  أستمتعُ بقراءةِ القصّةِ  -5  . لا الروايةِ  القصب 

6-  :  قال أبو الأسود الدؤلىي

يك إذا فعلتَ عظيمُ        
َ
    عارٌ عل

ُ
ه
َ
َ مثل ي

 عن خلق  وتأن 
َ
 لا تنه

 ناهية.  -6عاطفة  -5ناهية  -4نافية  -3نافية للجنس  -2نافية للجنس  -1(: 3الإجابة)

  (4تدريب )

        : ي
ي كلّ ممّا يأن 

ي تحتها خطٌّ ف 
 اضبطْ أواخرَ الكلمات الن 

1-   . ا بسوء 
ً
 لا يغتاب المؤمن أحد

ة للكلمة من اهتمامات علم النحوِ لا الصرف.  -2  دراسة الحركة الأخب 

 لا تتأخر عن مواعيدك.  -3

ي البستان.  -4
 لا شجرة تفاحٍ ف 

ا.  -5
ً
ة إلا من يتدرّب جيّد

ّ
 كرةِ السل

َ
 لا يُحسن لعبة

رْ؛ )لا( ناهية  -3الصرفِ؛ )لا( عاطفة  -2يغتابُ؛ لأن )لا( نافية  -1(: 4الإجابة)
ّ
؛ )لا( نافية  -4تتأخ

َ
شجرة

 يُحسنُ؛ )لا( نافية.  -5للجنس 

 مَنْ  -3

ي اسم استفهام  -أ
ي بداية الجملة؛ أي يكون لها صدر الكلام، ويُسأل بها عن  مَن....)تأن 

ف 

 العاقل، وتنتهي جملتها بعلامة سؤال )؟((. 

؟     مَن -1 ي
ف كتاب الأغان 

ّ
لم يدرسْ عل الامتحان  فمَنانته وقت الدراسة،  -2مؤل

ا؟
ً
 جيّد

ط  -ب ي اسم شر
ي بداية الجملة أيضا؛ أي يكون لها صدر الكلام، وت مَن....) تأن 

تكوّن جملتها ف 

ط(.  ط + جواب الشر ط = مَن + فعل الشر  من أداة الشر

قِ  مَنقال تعالى: ")) -1
َّ
 مخرجًا((" صدق الله العظيم  يجعلْ اَلله  يَت

ُ
العلا  طلب مَن -2له

.  رَ سَهِ   . فلحيُ لا  يتهاون من -3الليالىي

 (. العاقل بمعن  الذي، وتدل عل  مَن....) تكون اسم موصول  -ج

ي السماواتِ والأرضِ((" صدق الله العظيم  -1
 مَنْ ف 

ُ
أحبُّ مِن  -2قال تعالى: ")) ولِله يَسجُد
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

.  مَنالناس 
ُ
ه
َ
 قول

ُ
ق
ُ
                              كان عندكم يوم أمسِ.   مَنأعرف  -3  أحبُّ من الناس الذي يصدق قوله. يَصد

  ملاحظة: )مِن( مكسورة الميم هي حرف جر، بينما )مَن( مفتوحة الميم هي أداة. 

 ( 5تدريب )

       : ي
ي ما يأن 

 ما نوع الأداة )مَن( ف 

صَالِ((  -1
ْ
وِّ وَالآ

ُ
د
ُ
غ
ْ
هُم بِال

ُ
ل
َ
ا وَظِلَ

ً
رْه
َ
رْضِ طَوْعًا وَك

َ ْ
مَاوَاتِ وَالأ ي السَّ ِ

 مَن ف 
ُ
ِ يَسْجُد

َّ
صدق  قال تعالى: "))وَلِلَّ

 15الرعد الله العظيم 

2-  : ي  قال المتننر

 مَنْ يهنْ يسهُلِ الهوان عليه    ما لجرحٍ بميّت  إيلامُ           

ف كتاب )مهن -3
ّ
ي كملك(؟ مَن مؤل

 ن 

4-  ."  "ومَن طلب العلا سهر الليالىي

ط  -2اسم موصول  -1(: 5الإجابة) ط.  -4اسم استفهام  -3اسم شر   اسم شر

 ( 8تدريب )

       : ي
ي كل مما يأن 

ي تحتها خطٌّ ف 
 ما نوع الأداة الن 

(( صدق الله العظيم  مَا قال تعالى: "))وَ  -1  يَا مُوشََٰ
َ
 بِيَمِينِك

َ
ك
ْ
 17طه تِل

: قال ا -2 ي  لمتننر

يكِ        
َ
ي  ما لعين

ي وما بق 
وقِ ما لم يبقَ من ّ

ّ
ي   وللش

 وما لق 
ُ
 يلق  الفؤاد

3-  :  قال أبو صخر الهذلىي

ها      فلمّا انقض        
َ
ي وبين

هرِ بين 
ّ
هرُ  ما عجبتُ لسَعيِ الد

ّ
نَ الد

َ
نا سَك

َ
 بين

.  مَن -4
َّ
 لها حلَ

ْ
ي المسألة يجد

ا ف 
ً
رْ جيد

ِّ
 يُفك

5-  : ي
 قال أبو فراس الحمدان 

ي المعالىي نفوسنا       
لِهِ المهرُ  نومَ        تهون علينا ف 

ْ
 يخطبِ الحسناء لم يَغ

ي أسد:  -6
 قال رجل من بن 

ه   لا        
َ
ا     تحسبِ المجد تمرًا أنتَ آكل  لن تبلغ المجد حن  تلعق الصبر

طية  -4ما الموصولية  -3ما الموصولية  -2ما الاستفهامية  -1(: 8الإجابة) طية  -5مَن الشر لا  -6مَن الشر

 الناهية

 ( 9تدريب )

ي نشأة نظم الشعر: 
 قال المنفلوطي مُبديًا رأيه ف 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

د القائل ما يقوله، ويتغن ّ بما يُردده ترويجا عن       
ّ
ي النفس أن يرد

 غريزة ف 
ّ
ه لولا أن

ّ
ي أن
 عندي ف 

ّ
لا شك

ٌّ بحرًا.  ي
 نفسه، وتطريبا لعاطفته ما نظم ناظمٌ شعرًا، ولا روى عروض 

      ، ه سمع أصوات النواعب 
ّ
ي مبدأ حياته ينظم الشعر، ولا يعرف قوافيه وأعاريضه، ولكن

ي ف  ما كان العرنر

 له أن يبكي 
ّ
مة، ولذ

ّ
ن  تلك الطبيعة المب 

ُ
 له صوت

ّ
وحفيف أوراق الشجر، وخرير الماء، وبكاء الحمائم، فلذ

اتها ونغم
ّ
اتها، فإذا هو منة حيث لا يعي من شؤونه لبكائها، وينشج لنشيجها، وأن يكون صداها الحاكي لرن

 من  
ٌ
وبه إلا أنها صورة من صوره، ولون سوى تلك النغمة الموسيقية العذبة الخالية، ولا من أبحره وصر 

، النظرات، بتصرُّ                                                                                 ألوانه.  ي المنفلوطي
 ف()مصطق  لطق 

 من:  -
ّ
 استخرج من النص تركيبًا يتضمّن كلَ

 حرف جر يُفيد الظرفية المكانية المجازية.  -حرف جر يُفيد السببية.         ب -أ

 )لا( النافية.   -)لا( النافية للجنس.     و -)ما( النافية      ه -حرف جر يفيد الظرفية الزمانية.      د -ج

 )ما( الموصولية.  -ز 

ي  ) -أ(: 9الإجابة)
ي  -ـنشيجها(.   بلــبكائها، لــــاللام ف 

ي مبدأ حياته د -النفس  ج ف 
ما نظم/ ما كان         -ف 

     و -ه
َّ
/ ولا من أبحره       ز -لا شك ده.  ما ما يقوله/ ب -ولا روى/ لا يعرف/ لا يعي

ِّ
 يرد

  (10تدريب )

( للأديبة سميحة خريس، ثم 
ِّ
ي من رواية )المد

 أجب عمّا يليه: اقرأ النص الآن 

 )من( أخشاب القارب وحن  الأفق، وأينما يمّمَ وجهه وجد ذات     
ُّ
"البحر يُحيط به بإحكام  غريب، ويمتد

 وسط 
ّ
ي الضخم الممتد

يط المان  ( صغره أن ذلك الشر ي
م )ف 

ّ
البحر العظيم، لم يكن يعرفه قبل اليوم، تعل

يراه هو النهر، ولكن  ما غرافيا هذه المعلومة، إن مدينته كثعبان يتلوّى هو البحر، ثم صحّح له معلم الج

الناس يسمونه البحر من قبيل التفاخر به، كيف لا وهو النيل العريق؟ عثمان يحبُّ النيل مذ كان طفلا، 

 ." ّ ء  جي ي
 وقد جرّب عشق الإنسان لتدفق الماء، وردد مع والده: "وجعلنا )من( الماء كل شر

. بي ّ  معن  كل حرف من حروف الجرِّ  -1 ي بي   القوسَي ْ 
  الن 

ي تحتها خط -2
 ما نوع الأداة الن 

: الظرفية الزمانية/ من: بيان الجنس.   -1(: 10الإجابة) ي
 ما الموصولية.  -2من: ابتداء الغاية المكانية/ ف 

 استخرج من  النص حرف جر يفيد ......  نموذج أسئلة الوزارة 

ي جملة  
 اضبط ما تحته خط  ..... بعد الأدوات   ..... ما المعن  الذي أفاده حرف الجر ف 

ي جملة
ي جملة ........  . ...   اخب  المعن  الذي أفاده حرف الجر ف 

 اخب  نوع الأداة ف 

ي ..... الاسم الواقع بعد الأداة   
  صوّب الخطأ ف 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ثناءــــــــــــالوحدة الثانية: الاست
  : أولا: الاستثناء

 هو أسلوب، يتضمّن إخراج ما بعد أداة الاستثناء من حكم ما قبلها.         

ا.    
ً
 مثال: عاد الطلابُ إلا محمد

 من خلال هذا الأسلوب "الاستثناء" أخرجنا محمد من حكم العودة مع الطلاب.    

 .)  ثانيًا: أركان الاستثناء: )الحكم، المستثن  منه، أداة الاستثناء، المستثن 

 أمثلة: 

 عامرًا.  -1
ّ
ي إل

 غادر إخون 

.    منه  المستثن  : المغادرة.   الحكم ي
.    الاستثناء  أداة: إخون 

ّ
 : عامرًا. المستثن  : إل

ي من الناس غب  المتفائلِ.  -2
 لا يُعجبن 

: المتفائلِ.  .  المستثن  . المستثن  منه: الناس.  أداة الاستثناء: غب  ي  الحكم: عدم إعجانر

، سوى/ عدا، خلا، حاشا/ ما عدا، ما خلا(.  / غب 
ّ
: )إل  ملاحظة: أدوات الاستثناء هي

 

 

؛  
ّ
ا: أنواع الاستثناء، وحكم المستثن  بعد إل

ً
 (. أي إعرابه ثالث

 : هو الاستثناء الذي تكون فيه موجب(: ال التام المُثبَت )  -أ

 جميع أركان الاستثناء موجودة.  -1

ي ) غب   -2
 إلخ...(.   ، لملا، ما مسبوق أسلوب الاستثناء بنق 

 المستثن  من جنس المستثن  منه.  -3

ي الاستثناء التام المثبت )الموجب(  الحكم: 
  مستثن  :  ويُعرب، نصب المستثن   واجبف 

 منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 

 المتشائمَ. 1مثال )
ّ
ي الحقلِ إل

 (: غن ّ الجميعُ ف 

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
ي  متوافرةأن

)الحكم: الغناء، المستثن  منه: جميع مَن ف 

: المتشائمَ(.  ، المستثن 
ّ
.  -2الحقلِ، الأداة: إل ي

والمستثن   -3ولاحظ أنه لم يُسبَق بنق 

ي الحقل(. 
 )المتشائم( هو من جنسِ المستثن  منه )مَن ف 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 المتشائمَ: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 

. (: ساعد2مثال )
َ
ي إلا أحمد

ي كلُّ زملان 
 ن 

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
)الحكم: المساعدة، المستثن  منه: كل الزملاء،  متوافرةأن

 .)
َ
: أحمد ، المستثن 

ّ
.  -2الأداة: إل ي

( هو من  -3ولاحظ أنه لم يُسبَق بنق 
َ
والمستثن  )أحمد

                           جنسِ المستثن  منه )كلُّ الزملاء(. 

: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
َ
 أحمد

ي  -ب
 : : هو الاستثناء الذي تكون فيهالاستثناء التام المنق 

 جميع أركان الاستثناء موجودة.  -1

ي ) مسبوق  -2
 إلخ...(.  لم،  لا، ما، أسلوب الاستثناء بنق 

 المستثن  من جنس المستثن  منه.  -3

ي  الوحيدملاحظة: لاحظ أن الفرق 
ي هو أن التام المنق 

بي   الاستثناء التام المثبت والتام المنق 

ي مثل )ما، لا، لم، ....إلخ(. 
ا بنق 

ً
 يكون مسبوق

: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة،  : الحكم : يُعرب المستثن  ي
ي الاستثناء التام المنق 

ف 

 أو بدل من المستثن  منه. 

 

يف.  لا (: 1مثال )  الشر
ُ
يفَ. // الإنسان  الشر

َ
 الإنسان

ّ
 إل

ٌ
ي من الناسِ أحد

 يُعجبن 

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
  متوافرةأن

ٌ
، المستثن  منه: )أحد ي (، )كل الناس()الحكم: إعجانر

: الإنسان(.  ، المستثن 
ّ
ي )لا(.  سُبَقولاحظ أنه  -2الأداة: إل

( هو  -3بنق 
َ
والمستثن  )الإنسان

 من جنسِ 
ٌ
 . ()كل الناس( المستثن  منه )أحد

: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
َ
:  أو الإنسان

ُ
بدل مرفوع  الإنسان

 وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 

 

 مسافرَيْن. // مسافران. 2مثال )
ّ
 إل

ٌ
ر من المسافرين أحد

ّ
 (: لم يتأخ

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
  متوافرةأن

ٌ
رُ المسافرين، المستثن  منه: أحد

ُّ
)الحكم: تأخ

: مسافرَين(. (المسافرين) ، المستثن 
ّ
ي )لم(.  سُبَقولاحظ أنه  -2، الأداة: إل

والمستثن   -3بنق 

 
ٌ
 (. ( المسافرَين) )المسافرَين( هو من جنسِ المستثن  منه )أحد
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 . بدل مرفوع  المسافران:   أو المسافرَيْن: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثن ّ

 . ه المثن ّ
ّ
 وعلامة رفعه الألف لأن

 هو الاستثناء الذي تكون فيه : المنقطِع  -ج

 جميع أركان الاستثناء موجودة.  -1

.  غب   -2 ي
 مسبوق أسلوب الاستثناء بنق 

 من جنس المستثن  منه.  ليسالمستثن    -3

ي الاستثناء المنقطع  : الحكم
، ويُعرب: مستثن  منصوب وعلامة نصب المستثن   واجبف 

 نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 

 إبليسَ((" صدق الله 1مثال )
ّ
(: قال تعالى: "))وإذ قلنا للملائكةِ اسجدوا لآدمَ فسجدوا إل

 العظيم. 

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
ي سجدوا )الحكم: السجو  متوافرةأن

د، المستثن  منه: الواو ف 

: إبليسَ(. )الملائكة(  ، المستثن 
ّ
.  -2، الأداة: إل ي

والمستثن  )إبليس(  -3ولاحظ أنه لم يُسبَق بنق 

          من جنسِ المستثن  منه )الملائكة(.   ليـــس

 إبليسَ: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 

مَ. (: جاء  2مثال )
ّ
 المعل

ّ
 كلُّ الطلاب إل

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
ء، المستثن  منه: الطلاب، الأداة:  متوافرةأن ي )الحكم: المجر

مَ(. 
ّ
: المعل ، المستثن 

ّ
.  -2إل ي

مَ(  -3ولاحظ أنه لم يُسبَق بنق 
ّ
من   ليـــسوالمستثن  )المعل

                               جنسِ المستثن  منه )الطلاب(. 

مَ: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
ّ
  المعل

 لا صلة للمستثن  بالمستثن  منه، ولا    ملاحظة
ّ
ي تسمية هذا الاستثناء بالمنقطع أن

لا يعن 

ي أن المستثن  ليس من جنس المستثن  منه، والاتصال بينهما 
علاقة تربطهما، وإنما يعن 

ا.    يكون معنويًّ

 هو الاستثناء الذي تكون فيه : الاستثناء الناقص )المُفرّغ(  -د

 باستثناء المستثن  منه. جميع أركان الاستثناء موجودة،  -1

ي ) مسبوق  -2
 إلخ...(.  لم،  لا، ما، أسلوب الاستثناء بنق 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

بي   الاستثناء المثبت التام والناقص )المُفرّغ( هو أن  الوحيدملاحظة لاحظ أن الفرق 

ا. 
ً
ي والمستثن  منه محذوف

ا بنق 
ً
 الناقص المفرّغ يكون مسبوق

ي الاستثناء الناقص )المُفرّغ(: يُعرب المستثن   : الحكم
، وتكون فيه حسب موقعه بالجملةف 

 أداة حصر
ّ
 لا استثناء.  إل

 

 إلا رسولٌ((" صدق الله العظيم(: قال تعالى: "))وما 1مثال )
ٌ
 محمّد

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
ي  متوافرةأن باستثناء المستثن  منه )الحكم: التعريف بالننر

 محذوفصل الله عليه وسلم، المستثن  منه: 
ّ
:  وهنا أصبحت أداة حصر، الأداة: إل ، المستثن 

ي )ما(.  سُبَقولاحظ أنه  -2رسولٌ. 
ي الجملة هنا. لذلك المست  بنق 

 ثن  يُعرب حسب موقعه ف 

 رسولٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 

 

ا. 2مثال )  برنامجًا وثائقيًّ
ّ
 أمسِ إل

َ
 ليلة

ْ
 (: لم أشاهد

 جميع أركان الاستثناء  -1لاحظ 
ّ
امج،  المستثن  منه باستثناء متوافرةأن )الحكم: مشاهدة البر

 محذوفالمستثن  منه: 
ّ
: برنامجًا. وهنا أصبحت أداة حصر، الأداة: إل ولاحظ أنه  -2، المستثن 

ي )لم(.  سُبَق
ي الجملة هنا.                              بنق 

 لذلك المستثن  يُعرب حسب موقعه ف 

 ل آخره. برنامجًا مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة ع

 

ي   ملاحــــــــــــــــــــــظة
قم بحذف  الاستثناء الناقص )المفرّغ(لتحديد إعراب المستثن  بسهولة ف 

. أمثلة: 
ّ
ي وأداة الحصر إل

 النق 

 رسولٌ .... رسول خبر مرفوع.  -1
ٌ
 إلا رسولٌ = محمد

ٌ
 ما محمد

ٌّ فاعل  -2  .... علي
ٌّ
ٌّ = تعبَ علي  مرفوع. ما تعب إلا علي

 مفعول به منصوب.  -3
ً
 .... وجبة

ً
 = أكلتُ وجبة

ً
 وجبة

ّ
 ما أكلتُ إل

 رائعًا = كنتَ رائعًا ..... رائعًا خبر كان منصوب.  -4
ّ
 ما كنتَ إل
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 مثال  ملاحظات  الحكم  الاستثناء   توافر أركان  نوع الاستثناء 

التام المثبت  
 )الموجب( 

ها متوافرة 
ّ
+  غب  مسبوق   واجب النصب  كل ي

بنق 
المستثن  من جنس  

 المستثن  منه 

  
ّ
جاء العمالُ إل

 
َ
 أحمد

ي 
ها متوافرة  التام المنق 

ّ
جواز النصب أو   كل

من    ل بد 
 المستثن  منه 

ي 
ما جاء من   مسبوق بنق 

  
ٌ
العمالِ أحد
  .
َ
 أحمد

ّ
إل
 / 

ُ
 أحمد

  المنقطع 
ها متوافرة 

ّ
 كل

ي +   واجب النصب 
غب  مسبوق بنق 

المستثن  ليس من  
 المستثن  منه جنس  

  
ّ
جاء العمالُ إل

 المديرَ 

الناقص  
 غ( )المفرّ 

 
المستثن  منه  فقط  

 محذوف 

حسب موقعه  
ي الجملة 

 ف 
ي +  

مسبوق بنق 
المستثن  من جنس  

 المستثن  منه 

  
ّ
ما جاء إل
 العمالُ 

  (1تدريب )

      : ي
ي كلِّ ممّا يأن 

( ف 
ّ
 بي ّ  نوع الاستثناء وحكم المستثن  بعد )إل

 )قال -1
ٌ
ة
َ
سَبَتْ رَهِين

َ
سٍ بِمَا ك

ْ
ف
َ
لُّ ن

ُ
ِ )38تعالى: "))ك

يَمِي  
ْ
صْحَابَ ال

َ
 أ
َّ
 39-38المدثر (((صدق الله العظيم39( إِل

2-  
ُ
ك
ْ
أ
َ
ا ت مَّ  مِّ

ً
لِيلَ

َ
 ق
َّ
ي سُنبُلِهِ إِل ِ

رُوهُ ف 
َ
ذ
َ
مْ ف

ُّ
مَا حَصَدت

َ
بًا ف
َ
أ
َ
 سَبْعَ سِنِي  َ د

َ
زْرَعُون

َ
الَ ت

َ
(( صدق  قال تعالى: "))ق

َ
ون
ُ
ل

 47يوسف الله العظيم 

 قال لبيد بن ربيعة:  -3

 الودائعُ       
ّ
رد
ُ
 يومًا أن ت

ّ
 ودائعُ        ولا بد

ّ
 إل

َ
ون
َ
 وما المالُ والأهل

4-  .  ذا الوجهَي  
ّ
م الناس إل  أحب 

ا.  -5  برنامجًا وثائقيًّ
ّ
 أمسِ إل

َ
 ليلة

ُ
 ما شاهدت

 سناء.  -6
ّ
ي المكتبة عند وصولنا إل

 ما كان ف 

 أدواتهم. وصل  -7
ّ
 العمال إل

 مسافرَيْن.  -8
ّ
 إل

ٌ
ر من المسافرين أحد

ّ
 ما تأخ

 (: 1الإجابة)

(  نوع الاستثناء الرقم
ّ
(  نوع الاستثناء الرقم حكم المستثن  بعد )إل

ّ
 حكم المستثن  بعد )إل

ي الجملة مفرَّغ/ ناقص  5 واجب النصب تام موجب  1
 حسب موقعه ف 

ي الجملة مفرَّغ/ ناقص  6 واجب النصب تام موجب  2
 حسب موقعه ف 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي  مفرَّغ/ ناقص  3
حسب موقعه ف 

 الجملة
 واجب النصب منقطع 7

ي  8 واجب النصب تام موجب  4
النصب أو بدل من  تام منق 

 المستثن  منه

 

ْ وسِــــــوَى(:  ــــــب 
َ
 أحكام المستثن  بـــ )غ

،   ملاحظة: 
ّ
وهنا نقوم بإعرابهما إعراب الاسم غب  وسوى من أدوات الاستثناء مثل إل

، والمستثن  الواقع بعدهما يُعرَبُ مضاف إليه مجرور دائمًا. 
ّ
 الواقع بعد إل

 أمثلة: 

    :
ً
   الاستثناء التام المثبت )الموجب(: أول

ي المباراة  اللاعبون شارك -1
َ ف  ي قائمة الاحتياط.  واحد   غب 

ي ف 
 بق 

: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة ا َ  لظاهرة عل آخره، وهو مضاف. غب 

هِ الكشة.  : مضاف إليه مجرور وعلامة جرِّ  واحد 

 

 . اثني    سوىإلى المصنع اليوم  كل الموظفي     جاء -2

ر سوى: مستثن  منصوب 
ّ
، وعلامة نصبه الفتحة المقدرة عل آخره منع من ظهورها التعذ

 وهو مضاف. 

: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه   ملحق بجمع المذكر السالم. اثني  

ي ثانيًا:  
 الاستثناء التام المنق 

ُ محمد   -1 . / غب  َ محمد   غب 
ٌ
 ما جاء إلى حفلة من الطلبة أحد

: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف.  َ  غب 

: بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف.  ُ  أو غب 

هِ الكشة الظاهرة عل آخره. : محمد    مضاف إليه مجرور وعلامة جرِّ

 

 سوى الجاحدِ. / سوى الجاحدِ.  -2
ٌ
رُ للجميل إنسان

ّ
 لا يتنك

ر،  سوى: 
ّ
مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة عل آخره منع من ظهورها التعذ

 وهو مضاف. 

رة عل آخره منع
ّ
ر، وهو  أو سوى: بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقد

ّ
من ظهورها التعذ

 مضاف. 

هِ الكشة الظاهرة عل آخره.   الجاحد مضاف إليه مجرور وعلامة جرِّ
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ا: 
ً
 الاستثناء المنقطع ثالث

َ المديرِ.  -1 كةِ غب   جاء الموظفون إلى الشر

: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف.  َ  غب 

هِ الكشة. المدير: مضاف إليه مجرور   وعلامة جرِّ

 

 . الزائرِ استمعت إلى كل المعلمي   سوى  -2

ر، 
ّ
سوى: مستثن  منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة عل آخره منع من ظهورها التعذ

 وهو مضاف. 

 الطلبةِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكشة الظاهرة عل آخره. 

 الاستثناء الناقص )المفرّغ( رابعًا: 

1-  
ُ
ُ مهندسٍ.  ما أحمد  غب 

: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف.  ُ  غب 

ه الكشة الظاهرة عل آخره.   مهندسٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة جرِّ

 

 ما شاهدت من الزهور سوى الريحانِ.  -2

رة عل آخره منع من ظهوره 
َّ
التعذر، سوى: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقد

 وهو مضاف. 

ه الكشة الظاهرة عل آخره.   الريحانِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جرِّ
  (2تدريب )

ي ذاكرًا السبب:      
ي كل مما يأن 

( ف   اضبط )غب 

 غب  الجاحد.  -1
ٌ
ر للجميل إنسان

ّ
 لا يتنك

 قرأت مها ديوان الشعر غب  ثلاث قصائد.  -2

رَيد الأزدي:  -3
ُ
 قال ابن د

 ائر غب  تقوى     ذي الجلال إلى نفاد كل الذخ       

ي  -1(: 2الإجابة)
؛ لأنه تام منق  َ /غب  ُ ؛ لأنه تام مثبت )موجب(  -2غب  َ ؛ لأنه تام مثبت )موجب(.  -3غب  َ  غب 

  (3تدريب )

ي جمل  من إنشائك، مستوفيًا أنواع الاستثناء.        
 ضع )سوى( ف 

، ولكــــــــــن لا ت3الإجابة) ي
ك لك صديق  هِ. (: يب 

ِّ
مك بعد الانتهاء من حل

ّ
 نسَ الرجوع لمعل
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 أحكام المستثن  بـــ )ما خلا، ما عدا// خلا، وعدا، وحاشا(: 

: ما خلا + ما عدا
ً
 به منصوبًا لهما.  أول

ً
 يُعربان فعلي   ماضيي   والمستثن  بعدهما مفعول

 أمثلة: 

اءَ.  -1 ي الأردن ما عدا البب 
 الأماكن الأثرية ف 

ُ
 زرت

ي عل الفتح. ما عدا: 
ي مبن 

 فعل ماض 

اء: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره.   البب 

 

ء جميلٌ   -2 ي
 ما خلا الظلمَ. كل شر

ي عل الفتح. 
ي مبن 

 ما خلا: فعل ماض 

 الظلمَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 ثانيًا: خلا، عدا، حاشا 

 ماضيًا وما بعده يجوز إعرابهن 
ً
؛  نّ فعلَ  كإعراب )ما خلا، ماعدا(. مفعول به منصوب لهنَّ

 ويجوز إعرابهنّ حرف جر وما بعدهنّ اسم مجرور. 

 أمثلة: 

م التجارَ حاشا المحتكرَ. / حاشا المحتكرِ.  -1  أحب 

ي عل الفتح. المحتكرَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 
ي مبن 

 حاشا: فعل ماض 

ه الكشة.  أو = حاشا:   حرف جرٍّ لا محلّ له من الإعراب. المحتكرِ: اسم مجرور وعلامة جرِّ

 

ي عمله. / عدا المتخاذل.  -2
 أحب الناس جميعًا عدا المتخاذلَ ف 

ي عل الفتح. المتخاذلَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 
ي مبن 

 عدا: فعل ماض 

ه الكشة. أو = عدا: حرف جرٍّ لا محلّ له من الإعراب. المت  خاذلِ: اسم مجرور وعلامة جرِّ

 

ء  خلا الانتظارَ/ خلا الانتظارِ.  -3 ي
 أحتمل كلَّ شر

ي عل الفتح. الانتظارَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 
ي مبن 

 خلا: فعل ماض 

ه الكشة.   خلا: حرف جرٍّ لا محلّ له من الإعراب. الانتظارِ: اسم مجرور وعلامة جرِّ

ا. وجوب علل    - س 
ً
ي جملة: جاء الزوّار ما خلا محمّد

ا( مفعول به منصوب ف 
ً
 إعراب )محمد

نت   -ج  ي السؤال عل ما عدا.      بما. لأن خلا اقب 
 كذلك قد يأن 

  (4تدريب )

ي للاسم الواقع بعد كلٍّ منها:        الحكم الإعرانر
 استخرج أدوات الاستثناء، وبي ّ 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ا ) -1
ً
 لِيَهْدِيَهُمْ طَرِيق

َ
هُمْ وَل

َ
فِرَ ل

ْ
ُ لِيَغ

َّ
نِ اللَّ

ُ
مْ يَك

َ
مُوا ل

َ
ل
َ
رُوا وَظ

َ
ف
َ
ذِينَ ك

َّ
 ال
َّ
 طَرِيقَ 168قال تعالى: "))إِن

َّ
( إِل

ا ) ً ِ يَسِب 
َّ
 اللَّ

َ
 عَل

َ
ك لِ َٰ

َ
 ذ
َ
ان
َ
ا ۚ وَك

ً
بَد
َ
الِدِينَ فِيهَا أ

َ
مَ خ

َّ
 169 - 168النساء ((( صدق الله العظيم 169جَهَن

لِمَ عَن مَّ  -2
َ
ك
ْ
 ال
َ
ون

ُ
ف  ۖ يُحَرِّ

ً
اسِيَة

َ
هُمْ ق وبــَ

ُ
ل
ُ
ا ق
َ
ن
ْ
مْ وَجَعَل

ُ
اه
َّ
عَن
َ
هُمْ ل

َ
اق
َ
يث ضِهِم مِّ

ْ
ق
َ
بِمَا ن

َ
سُوا قال تعالى: "))ف

َ
وَاضِعِهِ ۙ وَن

 
ْ
ن  مِّ

ً
لِيلَ

َ
 ق
َّ
هُمْ إِل

ْ
ن ة  مِّ

َ
ائِن
َ
َٰ خ

َ
لِعُ عَل طَّ

َ
زَالُ ت

َ
 ت
َ
رُوا بِهِ ۚ وَل

ِّ
ك
ُ
ا ذ مَّ ا مِّ

ًّ
َ يُحِبُّ حَظ

َّ
 اللَّ

َّ
 ۚ إِن

ْ
ح
َ
هُمْ وَاصْف

ْ
اعْفُ عَن

َ
هُمْ ۖ ف

(( صدق الله العظيم  مُحْسِنِي  َ
ْ
 13المائدة ال

 قال الشاعر:  -3

 أعيت مَن يداويــها     
َ
 الحماقة

ّ
 داء  دواءٌ يُستطبُّ به     إل

 لكلِّ

ا سوى بضعةِ   -4
ً
ك له أبوه شيئ ا، لم يب  .   كان طارق عصاميًّ  دونمات، أحياها فاغتن 

5-  : ي
 قال أحمد شوف 

       
ً
 مقلة

ّ
 تسكبُ الدمع وترع مضجعَك    نامت الأعي  ُ إل

6-  
َ
 القصيدة

ُ
.  قرأت ي ْ 

َ
 عدا بيت

 غب  متسابق واحد.  -7
ٌ
ي الدوران حول المضمار أحد

 ما أخفقَ ف 

 بي   الناس. ما كانت الأي -8
ً
 دول

ّ
 ام إل

جس.  -9 حتِ الأزهار سوى الب 
ّ
 تفت

في   عليه.  -10 ون قاعة الاحتفال سوى المشر  (: 4الإجابة)                                  غادر الحاصر 

 حكم الاسم الواقع بعد الأداة  الأداة الرقم حكم الاسم الواقع بعد الأداة  الأداة الرقم

1  
ّ
 بحرف الجر مفعول به منصوب، أو اسم مجرور  عدا 6 النصبواجب  إل

2  
ّ
 مجرور بالإضافة  غب   7 واجب النصب إل

3  
ّ
ي الجملة إلا 8 واجب النصب إل

 حسب موقع ف 

ي الجملة سوى  9 مجرور بالإضافة  سوى  4
 حسب موقع ف 

5  
ّ
ي الجملة سوى  10 واجب النصب إل

 حسب موقع ف 

 

  (5تدريب )

ا؟قال  ً  خب 
ّ
ي أقول إل

 أحدهم: ألم تسمعن 

ء  إلا الشتم.  ي
 قال: بل، إنك تقول كلَّ شر

، بيّنهما.  ي  
َ
ي   بنوعَي   مختلف

َ
ي الحوار السابق مرت

 ورد أسلوب الاستثناء ف 

 (: 5الإجابة)

ا 1 ً  خب 
ّ
ي أقول إل

ء  إلا الشتم 2 تام مثبت ألم تسمعن  ي
 مفرّغ/ ناقص  كلَّ شر
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ( 6تدريب )

ي الثانية جائزًا نصبه هاتِ       
ي الجملة الأولى واجبًا نصبه، وف 

( ف 
ّ
ثلاث جمل يكون الاستثناء بـــ )إل

 . ي ة معربًا بحسب ما يقتضيه موقعه الأعرانر ي الأخب 
 وإتباعه للمستثن  منه، وف 

هِ. 6الإجابة)
ِّ
مك بعد الانتهاء من حل

ّ
، ولكــــــــــن لا تنسَ الرجوع لمعل ي

ك لك صديق   (: يب 

 ( 7ب )تدري

ي الإعراب:  -1
 نموذج ف 

 قال الشاعر:  -أ

 موضعًا    
ّ
 الأرضُ إل

ُ
     وتهون

ً
 ساعة

ّ
 العمرُ إل

ُ
 قد يهون

 يهون: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 

 العمر: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره

: حرف استثناء. 
ّ
 إل

: مستثن  
ً
 منصوب، وعلامة نصبه الفتة الظاهرة عل آخره. ساعة

.  -ب
ً
 أورقت الأشجار ما عدا شجرة

 شجرة: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

2-  : ي
ي ما يأن 

 أعرب ما تحته خط ف 

وا فِ  -أ
ُ
ال
َ
سِهِمْ ق

ُ
نف
َ
الِمِي أ

َ
 ظ
ُ
ة
َ
ئِك

َ
مَلَ

ْ
مُ ال

ُ
اه
َّ
وَف
َ
ذِينَ ت

َّ
 ال
َّ
ي قال تعالى: "))إِن ِ

عَفِي  َ ف 
ْ
ض
َ
ا مُسْت

َّ
ن
ُ
وا ك

ُ
ال
َ
مْ ۖ ق

ُ
نت
ُ
يمَ ك

مُ ۖ وَسَاءَ 
َّ
مْ جَهَن

ُ
وَاه

ْ
 مَأ

َ
ئِك َٰ 

َ
ول
ُ
أ
َ
هَاجِرُوا فِيهَاۚ  ف

ُ
ت
َ
 ف
ً
ِ وَاسِعَة

َّ
رْضُ اللَّ

َ
نْ أ

ُ
ك
َ
مْ ت
َ
ل
َ
وا أ

ُ
ال
َ
رْضِ ۚ ق

َ ْ
ا )الأ ً  مَصِب 

ْ
 97ت

َّ
( إِل

عَفِي  َ 
ْ
ض
َ
مُسْت

ْ
  ال

ْ
وِل
ْ
سَاءِ وَال

ِّ
جَالِ وَالن  )مِنَ الرِّ

ً
 سَبِيلَ

َ
ون

ُ
د
َ
 يَهْت

َ
 وَل

ً
ة
َ
 حِيل

َ
طِيعُون

َ
 يَسْت

َ
انِ ل

َ
((( صدق الله 98د

 98- 97آل عمران  العظيم 

  -ب
َّ
يَا إِل

ْ
ن
ُّ
 الد

ُ
حَيَاة

ْ
 قال تعالى: "))وَمَا ال

ُ
اع
َ
رُورِ(( صدق الله العظيم آل عمران  مَت

ُ
غ
ْ
 185ال

ي الحفل  -ج
مَ ف  ينلن يُكرَّ  ّ  . سوى المتمب 

ا الاجتماع ما خلا  حصر  المدعوّون -د
ً
 . زياد

 (:  7الإجابة)

عَفِي  َ  أ
ْ
ض
َ
مُسْت

ْ
 مستثن  منصوب، وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم  ال

  ب
ُ
اع
َ
 خبر مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره  مَت

رة عل الألف سوى  ج
َّ
 نائب فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقد

ين   إليه مجرور، وعلامة جرّه الياء لأنه جمع مذكر سالم مضاف  المتمب ِّ 

ا  د
ً
 مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره زياد
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ( 8تدريب )

، ثمّ عمّا يليه:  ي
 اقرأ النص الآن 

      ، ي  
ّ
ي الست

ي السبعي   كنتِ أو ف 
مرة العمر، ف 

ُ
ي غ

 ف 
ً
ي يشبهْنها، أحبّكِ كما أنتِ، وردة

إلى كل الأمهات اللان 

ي أنت كما أنت، تملئي   الدار علينا وتلمّينا كلّ مساء!! 
، المهم أن تبق  ي الثلاثي  

ي الخمسي   كنتِ أو ف 
 ف 

، فيعود الشباب، ل          العمر يُغسَل يا أمي
ّ
، وأعدتك كما كنتِ! لو أن ي ماء روجي

غسلتُ عمركِ ف 

ي بطرف ثوبك حي   أقطع الطريق باحثا عن الأمان، فليس هناك  
فلحظات العمر تهون إلا )لحظة( تشبّن 

يكِ سوى قلبك يحتضن روجي ويُشعل عمري هناءً، ولا أذكر أيادي إلا 
َ
ا من  يد

ً
ا ساخن

ً
تنضج لىي رغيف

، بتصّرف(                                                                                            .                           طهارتها ي  )أحمد حسن الزعنر

ي النص.  -1
 اضبط كلمة )لحظة( الواردة ف 

2-  : ي
ا من طهارتِها".  عي ّ  المستثن  منه ف 

ً
ا ساخن

ً
 "ولا أذكر أيادي إلا يديكِ تنضج لىي رغيف

: "فليس هناك سوى قلبك"؟ما نوع الاستثن -3 ي
.  -4             اء ف   أعرب ما تحته خطٌّ

 

  -1الإجابة: 
َ
يْكِ: مستثن  منصوب، وعلامة نصبه  -4ناقص/ مفرّغ  -3أيادي  -2لحظة

َ
يد

/ أو  وهو مضاف، والكاف ضمب   -منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثن   بدلالياء لأنه مثن 

ي محل جر مضاف إليه. 
ي ف 
 متصل مبن 

ي جملة ....  -1 نموذج أسئلة الوزارة
 حدد نوع الاستثناء ف 

استخرج جملة استثناء منقطع/ تام  -2
ي 
 موجب/ مفرّغ/ تام منق 

ي 
اخب  الضبط الصحيح لآخر كلمة غب  ف 

 جملة

/ جواز/ يجوز   علل وجوب نصب المستثن 
 نصبه وجره إلخ.... 

 أعد كتابة الجملة الآتية مصوّبًا الخطأ فيها

  أعرب....... 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 الوحدة الثالثة: الإعلال بالقلب والحذف

 

: الإعلال: 
ً
 لمناسبة الحركة والتجانس  أول

ً
ٌ يطرأ عل حروف العلة )ا، و، ي( مراعاة هو تغيب 

ة عند النطق، أو 
ّ
، أو طلبًا للخف ي

. الصون  صًا من التقاء الساكني  
ّ
 تخل

لِبت إلى همزة، يُسم       
ُ
ي ما بينها أو ق

لبت الحروف ف 
ُ
؛ أي  إعلال بالقلبوهذا التغيب  إذا ق

َ وأمّا قلب الحرف من حرف  إلى حرف،    إعلال بالحذفإذا حُذف فيه حرف سمّي
ّ
؛ أي أن

ف. 
َ
ة يُحذ

ّ
 أحد حروف العل

ان، زِنة(،  )دعوة، دعا، يدعو، أمثلة عل الإعلال:  ، مب  
ْ
، زِن

ُ
، داعٍ(، و)وزن، يَزِن دعَتْ، الداعي

 .)
ْ
 )وجد، يجد، جِد

 

ي الكلمة،    ملاحــــــــــظة )مُهمّة(
هنالك عدة طرق نستعملها لمعرفة أصول الحروف ف 

 والحروف المحذوفة )التقليب الكلمة(. 

ي  -1
 : صِلْ = وصل/ يجد = وجد. المجرد الماض 

ى = المضارع  -2 . : اشب  ي/ باع = يبيع/ قال = يقول/ دعا = يدعو/ رم = يرمي
 يشب 

/ رِ المصدر  -3  : سع = السعي
َ
 = الرضوان/ رأى = الرؤية.  ا ض

 : دعا = دعوة واحدة/ رم = رمية/ هاب = هيبة واحدة. المرة  مصدر -4

/ سع = سعَيْتُ.  المتكلم لتاء  الفعل  إسناد -5
ُ
/ نجا =نجَوت

ُ
(: دعا = دعَوت

ُ
 )ت

 : عصا = عصوان وعصوات/ الرج: رحيان وأرحية/ ناب = أنياب. والجمع  المثن   -6

المصطفون=  / : نتائج = نتيجة/ سحائب = سحابة/ الرامون = الرامي رد الجمع إلى مفرده -7

 .  المصطق 

 

: الإعلال بالقلب 
ً
 أول

 حالات الإعلال بالقلب: 

ا، إذا تحرّك إحداهما وسُبِ  - أ 
ً
 ي = ا(.   / قَ بفتحة: )و تنقلب الواو والياء ألف

لِبتْ 1مثال )
ُ
( بدليل المضارع يكون، تحرّكت الواو وسُبقت بفتحة فق

َ
وَن

َ
(: كــان أصلها )ك

ا. 
ً
 ألف

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

 



 

 
28 

رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

لِبتْ 2مثال )
ُ
ا. (: باع أصلها )بَيَعَ( بدليل المضارع يبيع، تحرّكت الياء وسُبقت بفتحة فق

ً
 ألف

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء ألف

 

يَنَ( بدليل المضارع يَزين، والمصدر الزين، تحرّكت الياء وسُبقت 3مثال )
َ
(: زان أصلها )ز

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء ألف

 

ى أصلها )اغتدو( بدليل المجرد غدا، وال4مثال )
َ
مصدر الغدو، تحرّكت الواو (: اغتد

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

 

دى، ومضارعه )يهدي(، تحرّكت الياء 5مثال )
َ
ى أصلها )اهتدي( بدليل المجرد ه

َ
(: اهتد

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء ألف

 

(، تحرّكت الياء وسُبقت 6) مثال ( بدليل المجرد رم، ومضارعه )يرمي (: ارتمَ أصلها )ارتمي

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء ألف

 

 7مثال )
َ
لِبتْ وَيَ (: هوى أصلها )ه

ُ
( بدليل المضارع يهوي، تحرّكت الياء وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 ألف

ا. نوع الإعلال: إعلا
ً
 ل بالقلب. قلب الياء ألف

 

(: الصبَا أصلها )الصبو( بدليل المصدر الصبوة، تحرّكت الواو وسُبقت بفتحة 8مثال )

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي حالتي    - ب 
 : )و+ي = ء( تنقلب الواو والياء همزة ف 

ي   - 1
ا ف 
ً
ي الأجوف إذا جاءت الواو أو الياء عين

 : اسم الفاعل الثلان 

ي اسم الفاعل 1مثال )
ا ف 
ً
(: قائل أصلها )قاول( بدليل المصدر )القول(، جاءت الواو عين

لبت همزة. 
ُ
ي الأجوف، فق

 الثلان 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

 

ي اسم ال2مثال )
ا ف 
ً
ي (: بائع أصلها )بايع( بدليل المصدر )يبيع(، جاءت الياء عين

فاعل الثلان 

لبت همزة. 
ُ
 الأجوف، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 

 

ي اسم الفاعل 3مثال )
ا ف 
ً
(: صائمة أصلها )صاومة( بدليل المصدر )الصوم(، جاءت الواو عين

لبت همزة. 
ُ
ي الأجوف، فق

 الثلان 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

 

ي  (يصيد) هارعضومالمجرد صاد، صايد( بدليل (: صائد أصلها )4مثال )
ا ف 
ً
، جاءت الياء عين

لبت همزة. 
ُ
ي الأجوف، فق

 اسم الفاعل الثلان 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 

 

 إذا تطرفت الواو والياء بعد ألف زائدة، ينقلبان همزة.   - 2

(، تطرفت الياء بعد ألف زائدة، فقلبت ( الغناءُ أصلها )الغناي( بدليل المجرد 1مثال ) َ ي ِ
ن 
َ
)غ

 همزة. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 

 

( السماءُ أصلها )السماو( بدليل المجرد سما ومضارعه )يسمو(، تطرفت الواو بعد 2مثال )

 ألف زائدة، فقلبت همزة. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

 

(، تطرفت الياء بعد ألف زائدة، فقلبت  ( الفناء3مثال ) ي ِ
ن 
َ
أصلها )الفناي( بدليل المصدر )الف

 همزة. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي(، تطرفت الياء بعد 4مثال ) ى ومضارعه )يشر اي( بدليل المجرد شر اء أصلها )الشر
ِّ ( الشر

 ألف زائدة، فقلبت همزة. 

 بالقلب. قلب الياء همزة. نوع الإعلال: إعلال 

ملاحظة هناك بعض الأسماء لا تكون بها الهمزة منقلبة عن واو أو ياء مثل: )شعراء؛ الهمزة  

زائدة وليست منقلبة فجذرها شعر، وصحراء كذلك ...... وإنشاء؛ الهمزة أصلية وليست  

 منقلبة، فجذرها نشأ، وكذلك قرّاء. 

 

ي   - 3
 الزائد )ا،و،ي( ف 

ِّ
 المفرد المؤنث همزة إذا وقع بعد ألف صيغة منته  ينقلب حرف المَد

 )ا،و،ي = ء( .  الجموع
ر: صيغة منته الجموع هي كل جمع  

ّ
، مثل:  تذك ي  

َ
أو   ، رسائل ، مخافر،  حدائق ،  سحائب تكسب  وسطه ألف بعدها حرف

 ثلاثة أحرف بينهن حرف مد، مثل: عناوين. 

 

المؤنث )سحابة(، جاء حرفُ المد (: سحائب أصلها )سحااب( بدليل المفرد 1مثال )

لب همزة. 
ُ
 )الألف( بعد ألف صيغة منته الجموع، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الألف همزة. 

 

(: خمائل أصلها )خمايل( بدليل المفرد المؤنث )خميلة(، جاء حرفُ المد )الياء( 2مثال )

لب همزة. 
ُ
 بعد ألف صيغة منته الجموع، فق

 لال بالقلب. قلب الياء همزة. نوع الإعلال: إع

 

(: ركائب أصلها )ركاوب( بدليل المفرد المؤنث )ركوبة(، جاء حرفُ المد )الواو( بعد 3مثال )

لب همزة. 
ُ
 ألف صيغة منته الجموع، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

ي معايش لا    الهمزة   ملاحظة 
ي مسائل ليست منقلبة لأنها أصلية بدليل المفرد مسألة، وف 

ف 

 تنقلب الياء همزة لأن الياء أصلية بدليل الجذر )عيش(.  

 

ي ثلاث حالات   -ج 
 : )و = ي( تنقلب الواو ياءً، ف 

بُ ياءً.   - 1
َ
قل
ُ
 إذا جاءت الواو متطرفة بعد كش، ت

َ أصلها )حَظِو( بدليل 1مثال ) ي ِ
لبت (: حَظ 

ُ
المصدر )الحُظوة(، تطرّفت الواو بعد كش فق

 ياءً. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياء. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 

ي (: 2مثال )
لبت رضوانبدليل المصدر )ال و(ضِ رَ أصلها ) رض 

ُ
(، تطرّفت الواو بعد كش فق

 ياءً. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياء. 

 

ي (: 3مثال ) ِ
، تطرّفت الواو بعد كش (يدنو)دنا ومضارعه  جرد ( بدليل المالدانِوأصلها ) الدان 

لبت ياءً. 
ُ
 فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياء. 

 

، تطرّفت الواو بعد (يدعو)دعا ومضارعه  جرد (َبدليل المالداعِوأصلها ) الداعِي (: 4مثال )

لبت ياءً. 
ُ
 كش فق

 قلب الواو ياء. نوع الإعلال: إعلال بالقلب. 

، لأن الياء هنا من   ي
، والعان  ، والناشي ونسِي ي ِ

ي وخسر
ي الخاشر

ملاحظة لا يكون هذا الإعلال ف 

 جذر الكلمة. 

قلب ياءً   - 2
ُ
 )و = ي(   . إذا وقعت الواو ساكنة بعد كش، ت

 

اث أصلها )مِ 1مثال ) لبت راث( بدليل المجرد )ورث(، جاءت الواو ساكنة بعد كش وْ (: مِب ْ
ُ
فق

 ياءً. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

لبت 2مثال )
ُ
ان أصلها )موزان( بدليل المجرد )وزن(، جاءت الواو ساكنة بعد كش فق  ْ (: مِب 

 ياءً. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

لبت (: مِيْثاق أصلها )موثاق( بدليل المجرد )وثق(، جاءت 3مثال )
ُ
الواو ساكنة بعد كش فق

 ياءً. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

ي    ملاحظة: 
 ، لأن الياء هنا من جذر الكلمة. غيبة، وريبة لا يكون هذا الإعلال ف 

ي كلمة وكانت أولهما ساكنة، تنقلب الواو ياءً   - 3
 . ) و = ي(  إذا اجتمعت الواو والياء ف 

(، اجتمعت (: 1مثال ) ي من )نسي
ُّ أصلها )المنسوي( بدليل أنها اسم مفعول ثلان  سِي

ْ
المَن

دغِمت الياء مع الياء. 
ُ
لبت الواو ياءً، وأ

ُ
ي كلمة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

 الواو والياء ف 

  نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي من روى ومضارعه (: المَروِيُّ أصلها )المروُوْيُ( بدليل أن2مثال )
ها اسم مفعول ثلان 

لبت الواو ياءً، 
ُ
ي كلمة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

)يروي(، اجتمعت الواو والياء ف 

دغِمت الياء مع الياء. 
ُ
 وأ

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

 

ي م3مثال )
وْيُ( بدليل أنها اسم مفعول ثلان 

ُ
ض
ْ
ُّ أصلها )المَق ي ِ

ض 
ْ
ن قض  ومضارعه (: المَق

لبت الواو ياءً، 
ُ
ي كلمة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

(، اجتمعت الواو والياء ف  )يقضي

دغِمت الياء مع الياء. 
ُ
 وأ

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

 

يْوِن( بدليل مجردها هان ومضارعه )يهون(، اجتمعت الواو والياء 4مثال )
َ
(: هي ِّ  أصلها )ه

ي كلم
دغِمت الياء مع الياء. ف 

ُ
لبت الواو ياءً، وأ

ُ
 ة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

 

د أصلها )سَيْوِد( بدليل مجردها ساد ومضارعه )يسود(، اجتمعت الواو والياء 5مثال ) (: سيِّ

لبت الواو ياءً، 
ُ
ي كلمة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

دغِمت الياء مع الياء. ف 
ُ
 وأ

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

 

ي من فعل معتل الآخر.  - 1ملاحظة  
 يكب  هذا الإعلال عند صياغة اسم مفعول ثلان 

 . ٌّ ي ِ
سر
ْ
ي = مخشوي = مَخ

 خسر

2 -   . ب ولي ِّ  ليس فيهما إعلال لأن الياء فيهما أصلية، بدليل طاب يطيب، ولان يلي    طيِّ

   (1تدريب )

ي تحته خط:      
ي الكلمات الن 

 بي ّ  ما حدث من إعلال بالقلب ف 

ا ) -1
ً
از
َ
قِي  َ مَف

َّ
مُت
ْ
 لِل
َّ
ائِقَ ( 31قال تعالى: "))إِن

َ
ابًا ) حَد

َ
عْن
َ
رَابًا )32وَأ

ْ
ت
َ
وَاعِبَ أ

َ
ا )33( وَك

ً
اق
َ
سًا دِه

ْ
أ
َ
 34( وَك

َّ
( ل

ابًا )
َّ
 كِذ

َ
وًا وَل

ْ
غ
َ
 فِيهَا ل

َ
 35يَسْمَعُون

َ
ك بِّ ن رَّ  36- 31النبأ ((( صدق الله العظيم 36حِسَابًا ) عَطَاءً ( جَزَاءً مِّ

 )صحيح الجامع(. ". وهواهقال رسول الله صل الله عليه وسلم: "أفضل الجهاد أن يجاهد الرجل نفسه  -2

3-  : ي  قال المتننر

 ما أن  أم تساخيا  سخاءً وللنفس أخلاق تدل عل الفن        أكان       

ان  أقاممَن قويَ بالحجج أقنع، ومن عدل "قال حكيمٌ:  -4  الحقّ وهدم الباطل".  مب  
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ل صالح بن عبد القدوس: قا -5

ي       
ه ف 
ُ
ي غرسِه       الصبا وإن مَن أدبّت

 كالعودِ يُسق  الماء ف 

 قال ابن حمدون:   -6

 بالوفاء الصحيح  بالجفاءلم أؤاخذك        
َ
ي    واثقٌ منك

 لأن 

َ فؤاده.  -7 ي ِ
ق 
َ
ه نجا، ومن ترك ذلك ش  من صان حقّ غب 

ي الناس مَن نفعهم، وجانب الكبر  السيّد  -8
 وتواضع لهم.  ف 

9-  
ُ
ان الأدبية "ديوان  المروج".  عرائسمن آثار جبر

 قال معن بن أوس:   -10

ي   فلمّا           
 نظمَ القواف 

ُ
ه
ُ
مت
ّ
ي  قالوكم عل

 هجان 
ً
 قافية

ٍ منقطعٍ.  دائمٌ قليلٌ  -11  من كثب 
ٌ  خب 

12-  :  قال البهاء زهب 

 والسّبلُ  رسائل       
ُ
 الشوق عندي لو بعثتُ بها       إليكم لم تسعْها الطرق

 قال جرير:  -13

ي       لا أستطيع لهذا الحب كتمانا  الهوىلقد كتمت 
 حن  تهيّمن 

 : (1)الإجابة

 التوضيح الكلمة  الرقم

 
 
1 

)الياء( بعد (، جاء حرفُ المد حديقة( بدليل المفرد المؤنث )حدايقأصلها )حدائق  حدائق 
لب همزة. 

ُ
 ألف صيغة منته الجموع، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 

َ ( بدليل المجرد )عطايء أصلها )عطا  عطاء (، تطرفت الياء بعد ألف زائدة، فقلبت  عَظِي
 همزة. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 

2 
 

ي(، تحرّكت الياء وسُبقت و ، ومضارعه )يه وىبدليل المجرد ه( هوَيهأصلها )  هواه هواه 
ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء ألف

و(، تطرفت الواو بعد خا ومضارعه )يس خاو( بدليل المجرد س)سخأصلها  سخاء سخاءً  3
 ألف زائدة، فقلبت همزة. 

 الواو همزة. نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب 

ومأصلها  أقام أقام  4
َ
، تحرّكت الواو وسُبقت جرد قام، ومضارعه )يقوم(( بدليل الم)أق

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 بفتحة فق
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

ان لبت ياءً.  مب  
ُ
ان أصلها )موزان( بدليل المجرد )وزن(، جاءت الواو ساكنة بعد كش فق  ْ  مِب 

 الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. نوع 

لِبتْ (صبوة) مصدر ( بدليل الالصبَوأصلها )الصبا  الصبا 5
ُ
، تحرّكت الواو وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 ألف

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

  يُسق  
ي أصلها ) يُسق َ

ي ، ومضارعه )يسق  ( بدليل المجرد يُسق َ
الياء وسُبقت (، تحرّكت سق 

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء ألف

و(، تطرفت الواو بعد جفا ومضارعه )يجفاو( بدليل المجرد جفاء أصلها )الجفال الجفاء 6
 ألف زائدة، فقلبت همزة. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

لِبتْ (ونجي)( بدليل المضارع نجَوَ أصلها ) نجا  نجا  7
ُ
، تحرّكت الواو وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 ألف

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

 َ ي ِ
ق 
َ
َ  ش ي ِ

قِ أصلها ) شق 
َ
لبت ياءً. شقا )يشقوو( بدليل ش

ُ
 (، تطرّفت الواو بعد كش فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياء. 

د سّ ال السيّد 8 يْوِد( بدليل مجردها ساد ومضارعه )يسود(، اجتمعت الواو والياء سَّ الأصلها )يِّ
دغِمت الياء مع الياء. 

ُ
لبت الواو ياءً، وأ

ُ
ي كلمة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

 ف 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

جاء حرفُ المد )الواو( ة(، عروس( بدليل المفرد المؤنث )سو عراأصلها ) عرائس عرائس 9
لب همزة. 

ُ
 بعد ألف صيغة منته الجموع، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

 أصلها ) قام قال  10
َ
لِبتْ قول(ي)( بدليل المضارع لَ وَ ق

ُ
، تحرّكت الواو وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 ألف

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

ي اسم يدوم) جرد دام، والمضارع( بدليل المماو دأصلها ) مائد دائم 11
ا ف 
ً
(، جاءت الواو عين

لبت همزة. 
ُ
ي الأجوف، فق

 الفاعل الثلان 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

(، جاء حرفُ المد )الألف( بعد  رسالة( بدليل المفرد المؤنث )لةاارس أصلها ) رسائل رسائل  12
لب همزة. ألف صيغة 

ُ
 منته الجموع، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الألف همزة. 

 الهو أصلها ) الهوى الهوى 13
َ
، والمضارع )يهوي( ومصدر المرة هوية ىو ي( بدليل المجرد ه

ا. 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 تحرّكت الياء وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء ألف
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ( 2تدريب )

ي الكلمات الآتية:      
ح الإعلال ف 

ّ
 وض

، ميثاق.  ّ ي ِ
، شفاء، مَرْض  ، فائز، مصطق  ي

 رض 

 (: 2الإجابة)

  الكلمة الرقم

ي  1
َ  رض  ي ِ

لبت الرضوان) المصدر و( بدليل ضِ رَ  أصلها ) رض 
ُ
(، تطرّفت الواو بعد كش فق

 ياءً. 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياء. 

ي اسم ز و ف، والمضارع )يز اف( بدليل المجرد زاو فأصلها )  ز ائف فائز  2
ا ف 
ً
(، جاءت الواو عين

لبت همزة. 
ُ
ي الأجوف، فق

 الفاعل الثلان 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

وأصلها ) مصطق   مصطق   3
َ
(، تحرّكت الواو صفو)يوالمضارع  جرد صفا ( بدليل الممصطف

ا 
ً
لِبتْ ألف

ُ
 . وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

ي )والمضارع  شق  اي( بدليل المجرد شفاء أصلها )شف شفاء 4
(، تطرفت الياء بعد يشق 

 ألف زائدة، فقلبت همزة. 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 

5  ّ ي ِ
ُّ أصلها )المَ رْ مَ  مَرْض  ي ِ

وْيُ رْ ض 
ُ
ي من ض

ي )ر ( بدليل أنها اسم مفعول ثلان 
، اجتمعت الواو (ض 

دغِمت الياء مع 
ُ
لبت الواو ياءً، وأ

ُ
ي كلمة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

والياء ف 
 الياء. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

لبت  (، جاءت الواو ساكنة بعد كش ثق( بدليل المجرد )و قاثأصلها )مو  ثاقمِيْ  ميثاق 6
ُ
فق

 ياءً. 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 

 ( 3تدريب )

 .) ي كلمة )هي ّ 
ي حي   أنه وقع ف 

( ف  ي كلمة )لي ّ 
ل عدم حدوث إعلال ف 

ّ
، ثمّ عل ي

 اقرأ البيت الآن 

 طليقٌ وكلامٌ لي ّ ٌ        
ٌ
ء هي ّ    وجه ي

ّ شر  البر
ّ
ّ إن ي

 بُن 

 (: 3الإجابة)

، فالياء بها أصلية، وكل ما حدث فيها هو إدغام الياء مع لي ّ  لم يحدث فيها  -1 إعلال، لأنها من لان يلي  

 الياء فقط. 

، حدث فيها إعلال لأن  -2  أصلها )هي ّ 
َ
(، اجتمعت الواو هونومضارعه )ي ناه( بدليل مجردها  نيْوِ ه

دغِمت 
ُ
لبت الواو ياءً، وأ

ُ
ي كلمة واحدة، وكانت الأولى ساكنة، فق

 الياء مع الياء. والياء ف 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياءً. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 (4) تدريب 

ي حدث فيها إعلال من بي   الكلمات الآتية:       
 عي ّ  الكلمات الن 

، مرش، خيفة، ابتداء.  ع، بلاء، صحراء، شقائق، فقهاء، الرامي
ّ
 اد

ع  -1(: 4الإجابة)
ّ
 خيفة  -5مرش  -4شقائق  -3بلاء  -2اد

  (5) تدريب

       : ي
ي ما يأن 

ها ف    الهمزة المنقلبة من غب 
ّ
 مب 

 . اء فتاء، اصطفاء، شقراء، خائن، فائض، انبر إدعاء، إملاء، 

اصطفاء:  -4إفتاء: منقلبة عن واو  -3إملاء: منقلبة عن ياء  -2دعاء: منقلبة عن واو  -1(: 5الإجابة)

اء:  -8فائض: منقلبة عن ياء  -7خائن: منقلبة عن واو  -6شقراء: غب  منقلبة/ زائدة  -5منقلبة عن واو  انبر

 منقلبة عن ياء. 

  (6تدريب )

     : ي
ي ما تحته خط مما يأن 

 ما أصلُ الهمزة ف 

م: "تعوّذوا من جهد  -1
ّ
، وشماتة القضاء ، وسوء الشقاء ، ودرك البلاء قال رسول الله صل الله عليه وسل

 )صحيح البخاري(.                                                                                                             ". الأعداء 

 المؤمن ليدرك بحسن الخلق درجة  -2
ّ
 ". الصّائم  القائمقال رسول الله صل الله عليه وسلم: "إن

 . )رواه أبو داود(                                                                                                                                                              

 قال الشاعر:  -3

         
ً
 حائر فلاحظه زهر الربا وهو     بدا الصبح فوق الأفق أصفر ناحلَ

ي هذي الخمائل وما نفحت نفحت فوق الرباوة زهرة    و       
 طائر لا رفّ ف 

ي الروض ريشه        
ت من الصفصاف فيه   وقد نتف الشحرور ف 

ّ
 ضفائر وحل

ة الحلف تضعف الثقة بي    -4 يي   الحلف بالله، مع أن كب 
ي البائعيُكب  بعض الباعة والمشب   . والمشب 

حائر ي/ طائر ي/  -3القائم و/ الصائم و  -2البلاء ي/ الشقاء و/ القضاء ي / الأعداء و  -1(: 6الإجابة )

 . البائع ي -4ضفائر ي 

 حذفا: الإعلال بالثانيً 

 : حذف بال الإعلال  حالات 

 الاسم المنقوص إذا نوّن بتنوين الكش أو الضم، حُذِفت ياؤه.  - أ 
( وعندما  الاسم المنقوص هو اسم ملاحظة:  ، المحامي ، الداعي ي

المنتهي بياء غب  مشددة وما قبلها مكسور، أمثلة: )الآن 

، واشٍ(.  ، محام   داعٍ للخب  جميلٌ، ثمان 
، كلُّ ف ياؤه. أمثلة: )هذا آت 

َ
حذ

ُ
 \ يكون الاسم المنقوص نكرة ومرفوعًا أو مجرورًا ت
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

( بدليل أنها اسم  رام  (: هذا 1مثال ) ٌ .  أصلها )رامِي
َ
(، الكرة منقوص عند تعريفه يُصبح )الرامي

 حُذفت الياء من آخر الاسم المنقوص، لأنه جاء نكرة ومنوّن تنوين ضم. 

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ياء الاسم المنقوص. 

 

ي الله عنه.  أصلها )قاض قاضٍ أوّل  (: 2مثال )
ي الإسلام عمر بن الخطّاب رض 

( بدليل أنها ـيٍ ف 

ي يُصبح )ال اسم منقوص عند تعريفه
(، حُذفت الياء من آخر الاسم المنقوص، لأنه جاء قاض 

 . كش نكرة ومنوّن تنوين  

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ياء الاسم المنقوص. 

شِ ما    الاسم المنقوص إذا جُمِع جمع  - ب 
ُ
مَّ ما قبل الواو، وك

ُ
مذكر سالمًا، حُذفت ياؤه، وض

 . قبل الياء 

ي + ون = القا                       
 القاض 

ُ
. مِ ون // المحامي + ين = المحاض  ي  

ن من 1مثال )
ُ
، فالدال عل الخب  كفاعله.  الداعي   (: ك  إلى فعل الخب 

( بدليل مفردها  ، جُمع الاسم المنقوص جمع مذكر سالمًا، الداعِي   أصلها )الداعيي   الداعي

شِ ما قبلها لمناسبة ياء الجمع. 
ُ
 فحذفت ياؤه وك

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف، حذف ياء الاسم المنقوص. 

 

 وقفوا مع صاحب الحق تطوّعًا.  المحامون(: 2مثال )

، جُمع الاسم المنقوص  جمع مذكر المحامون أصلها )المحاميون( بدليل مفردها المحامي

مَّ ما قبلها لمناسبة واو الجمع. 
ُ
 سالمًا، فحذفت ياؤه وض

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف، حذف ياء الاسم المنقوص. 

تِح ما قبل واو الجمع أو    -ج 
ُ
الاسم المقصور إذا جُمِع جمع مذكر سالم، حُذِفت ألفه، وف

 . ياءه 
، الأسم(. الاسم المقصور: هو اسمٌ معربٌ منته  بألف. أمثلة: )الأعل   ، الأدن 

 الأسم + ون = الأسمَ + ون =الأسمَون /// الأسم + ين = الأسمَ + ين = الأسمَي        

ون( بدليل المفرد )الأعل(، جُمِع الاسم المقصور جمع 1مثال ) 
َ
ون أصلها )الأعلَ

َ
(: الأعل

 مذكر سالمًا، فحُذِفت ألفه، وبقيت الفتحة قبل واو الجمع. 

 الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ألف الاسم المقصور. نوع 

 

(، جُمِع الاسم المقصور جمع مذكر 2مثال ) اين( بدليل المفرد )الأدن 
َ
ي ْ َ أصلها )الأدن

َ
(: الأدن

 سالمًا، فحُذِفت ألفه، وبقيت الفتحة قبل ياء الجمع. 

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ألف الاسم المقصور. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

نَ آخره حُذِف وسطه الفعل الأجوف إذ   - د 
ِّ
 . لمنع التقاء الساكني     )ا/و/ي(   ا سُك

 ملاحظة: الفعل الأجوف هو الفعل الذي يتوسّطه حرف علة. 

ن آخره، 1مثال )
ّ
( بدليل المضارع )يصون(، وهو فعل أجوف سُك

ْ
(: صُنْ أصلها )صون

 . ي  
َ
 فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف 
 الواو ف 

 

ن آخره،  يقم(: لم 2مثال )
ّ
أصلها )يقومْ( بدليل المضارع )يقوم(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو ف 

 

ن آخره،  أصلها )يعيشْ( بدليل المضارع )يعيش(، وهو  يعش(: لم 3مثال )
ّ
فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء ف 

 

ن  ستطعي(: لم  4مثال )
ّ
أصلها )يستطيعْ( بدليل المضارع )يستطيع(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 آخره، فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. نوع الإعلال: إعلال با
 لحذف. حذف الياء ف 

 

ن آخره، 5مثال )
ّ
تُ أصلها )كونتُ( بدليل المضارع )يكون(، وهو فعل أجوف سُك

ْ
ن
ُ
(: ك

 . ي  
َ
 فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو ف 

ن آخره، نالُ المضارع )ي( بدليل نالْ أصلها )ي : ينلْ لم  (: 5مثال )
ّ
(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف.  لفنوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الأ
 ف 

 

ي مضارعه    -ه 
ف منه الواو ف 

َ
حذ

ُ
عِلُ( ت

ْ
عَلَ( ومضارعه )يَف

َ
الفعل المثال الواوي عل وزن )ف

ض   ي مصدره إذا عوِّ
ف ف 

َ
حذ

ُ
 . عنها بالتاء آخره وأمره، وت

 الفعل المثال الواوي: هو الفعل الذي يبدأ بحرف العلة الواو. أمثلة: )وجد، وعد، وقد، وصل(. 

 

(، حُذفت الواو من الفعل المثال الواوي 1مثال )
َ
( بدليل مجرده )وَجَد

ُ
 أصله )يَوْجِد

ُ
(: يَجِد

عِلُ. 
ْ
عَلَ عند أخذ مضارعه عل وزن يَف

َ
 عل وزن ف



 

 
39 

رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. نوع 

 

(: يَصِلُ أصله )يَوْصِلُ( بدليل مجرده )وَصَلَ(، حُذفت الواو من الفعل المثال 2مثال )

عِلُ. 
ْ
عَلَ عند أخذ مضارعه عل وزن يَف

َ
 الواوي عل وزن ف

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

 

(، حُذفت الواو من الفعل المثال (3مثال )
َ
د
َ
ها( بدليل مجرده )وَق

ُ
ها أصله )يَوْقِد

ُ
: يَقِد

عِلُ. 
ْ
عَلَ عند أخذ مضارعه عل وزن يَف

َ
 الواوي عل وزن ف

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

 

او من الفعل المثال (: صِفْ أصلها )اِوْصِفْ( بدليل المجرد )وَصَفَ(، حُذِفت الو 4مثال )

عِلُ عند أخذ فعل الأمر، وحُذفت همزة الوصل لأنه 
ْ
عَلَ ومضارعه يَف

َ
الواوي عل وزن ف

ك.   أصبح يبدأ بمتحرِّ

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

 

(، حُذِفت الواو من الفعل ا5مثال )
َ
( بدليل المجرد )وَجَد

ْ
 أصلها )اِوْجِد

ْ
لمثال الواوي (: جِد

عِلُ عند أخذ فعل الأمر، وحُذفت همزة الوصل لأنه أصبح يبدأ 
ْ
عَلَ ومضارعه يَف

َ
عل وزن ف

ك.   بمتحرِّ

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

 

 أصلها )وَصْلٌ( بدليل المجرد )وَصَلَ(، حُذِفت الواو من الفعل المثال الواوي 6مثال )
ٌ
ة
َ
(: صِل

ضَ عنها بتاء آخر  عِلُ عند أخذ المصدر منه وعُوِّ
ْ
عَلَ ومضارعه يَف

َ
 . هعل وزن ف

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

 

(، حُذِفت الواو من الفعل المثال الواوي 7مثال )
َ
( بدليل المجرد )وَجَد

ٌ
 أصلها )وَجْد

ً
ة
َ
(: جِد

عَلَ ومضارعه 
َ
ضَ عنها بتاء آخر عل وزن ف عِلُ عند أخذ المصدر منه وعُوِّ

ْ
 . هيَف

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

 

الفعل الناقص سواء كان )ماضيًا أو مضارعًا( يُحذف حرف العلة من آخره عند إسناده    - و 

 . إلى واو الجماعة وياء المخاطبة 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

م ما قبلهما مع واو الجماعة ويُكشَ ما  إذا كان ينتهي بواو أو ياء، تحذف   - 1
َ
الواو أو الياء ويُض

 . قبلهما مع ياء المخاطبة 
 .) ، يسع، يدعو، يرمي ي

 الفعل الناقص: هو الفعل المنتهي بحرف علة. أمثل: )دنا، سع، خسر

 

 واو الجماعة: يرجو + ون = يرج + ون =يرجُون   //  يرمي + ون = يرم + ون = يرمُون

ي + وا 
وا خسر

ُ
 = خش + وا = خش

 //   ترمي + ين = ترم + ين = ترمِي   
 ياء المخاطبة: ترجو + ين = ترج + ين = ترجِي  

 

ي الناقص إلى واو 1مثال )
سند الفعل الماض 

ُ
(، أ ي

وا أصلها )رضيوا( بدليل المجرد )رض 
ُ
(: رض

مّ ما قبل واو 
ُ
، وض ي  

َ
 . ماعةالج الجماعة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 
 

ي الناقص إلى 2مثال )
سند الفعل الماض 

ُ
(، أ ي ِ

وا أصلها )خشيوا( بدليل المجرد )خسر
ُ
(: خش

مّ ما قبل الواو. 
ُ
، وض ي  

َ
 واو الجماعة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء الساكن

 ياء من آخر الفعل الناقص. نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ال
 

سند الفعل المضارع الناقص 3مثال )
ُ
(: يرجُون أصلها )يرجوون( بدليل المضارع )يرجو(، أ

مّ ما قبل الواو. 
ُ
، وض ي  

َ
 إلى واو الجماعة، فحُذفت الواو من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو من آخر الفعل الناقص. 

سند الفعل المضارع الناقص إلى (: 4مثال )
ُ
ون أصلها )يدنوون( بدليل المضارع )يدنو(، أ

ُ
يدن

مّ ما قبل الواو. 
ُ
، وض ي  

َ
 واو الجماعة، فحُذفت الواو من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو من آخر الفعل الناقص. 

 
سند الفعل المضارع الناقص إلى  (: يرمُون أصلها )يرميون( بدليل المضارع 5مثال )

ُ
(، أ )يرمي

مّ ما قبل الواو. 
ُ
، وض ي  

َ
 واو الجماعة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 

 

سند الفعل المضارع 6مثال )
ُ
(، أ ي

ون أصلها )تمشيون( بدليل المضارع )يمسر
ُ
الناقص (: تمش

مّ ما قبل الواو. 
ُ
، وض ي  

َ
 إلى واو الجماعة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

سند الفعل المضارع الناقص إلى 7مثال )
ُ
(، أ ( بدليل المضارع )يرمي

(: ترمِي   أصلها )ترميي  

شَِ ما قبل الياء. ياء المخاطبة، فحُذفت اليا 
ُ
، وك ي  

َ
 ء من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 

 

سند الفعل المضارع الناقص إلى 8مثال )
ُ
( بدليل المضارع )يأذي(، أ (: تأذِين أصلها )تأذيي  

شَِ ما قبل الياء. ياء المخاطبة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء 
ُ
، وك ي  

َ
 الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 

 

سند الفعل المضارع الناقص إلى 9مثال )
ُ
(: تنجِي   أصلها )تنجوين( بدليل المضارع )ينجو(، أ

شَِ ما قبل الياء. 
ُ
، وك ي  

َ
 ياء المخاطبة، فحُذفت الواو من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو من آخر الفعل الناقص. 

 

سند الفعل المضارع الناقص 10مثال )
ُ
(: تسمِي   أصلها )تسموين( بدليل المضارع )يسمو(، أ

شَِ ما قبل الياء. 
ُ
، وك ي  

َ
 إلى ياء المخاطبة، فحُذفت الواو من آخره لمنع التقاء الساكن

 الواو من آخر الفعل الناقص.  نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف

 

ح ما قبلها سواء مع واو الجماعة أو ياء    - ب 
َ
حذف الألف ويُفت

ُ
أم إذا كان ينتهي بألف، فت

 المخاطبة. 

 دعا + وا = 
َ
 دعَوْا  // رم + وا = رمَوْا // يسعَ + ون = يسعَون

سند الفعل 1مثال )
ُ
ي الناقص إلى واو (: دعَوْا أصلها )دعاوا( بدليل المجرد )دعا(، أ

الماض 

 ما قبل الواو. 
َ
تِح
ُ
، وف ي  

َ
 الجماعة، فحُذفت الألف من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الألف من آخر الفعل الناقص. 

 

ي الناقص إلى واو 2مثال )
سند الفعل الماض 

ُ
(: رمَوْا أصلها )رماوا( بدليل المجرد )رم(، أ

 ما قبل الواو.  الجماعة، فحُذفت
َ
تِح
ُ
، وف ي  

َ
 الألف من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الألف من آخر الفعل الناقص. 

 
 3مثال )

َ
سند الفعل المضارع الناقص إلى ني أصلها )تلقاي ْ  (: تلق

ُ
(، أ ( بدليل المضارع )يلق 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ما قبل اياء المخاطبة
َ
تِح
ُ
، وف ي  

َ
 . لياء ، فحُذفت الألف من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الألف من آخر الفعل الناقص. 

 

سند ل(: تسعَي ْ َ أصلها )تسعاين( بدليل ا4مثال )
ُ
الفعل المضارع الناقص  مضارع )يسع(، أ

 ما قبل الياء. 
َ
تِح
ُ
، وف ي  

َ
 إلى ياء المخاطبة، فحُذفت الألف من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الألف من آخر الفعل الناقص. 
  (1تدريب )

ي تحتها خط:       
ي الكلمات الن 

 بي ّ  ما حدث من إعلال بالحذف ف 

ا قال تعالى: ")) -1 مَّ
َ
ل
َ
سُوا ف

َ
اب  بَئِيسٍ  ن

َ
مُوا بِعَذ

َ
ل
َ
ذِينَ ظ

َّ
ا ال
َ
ن
ْ
ذ
َ
خ
َ
وءِ وَأ  عَنِ السُّ

َ
هَوْن

ْ
ذِينَ يَن

َّ
ا ال
َ
نجَيْن

َ
رُوا بِهِ أ

ِّ
ك
ُ
مَا ذ

 
َ
ون

ُ
سُق

ْ
وا يَف

ُ
ان
َ
 165الأعراف  (( صدق الله العظيمبِمَا ك

مُ قال تعالى: ")) -2
ُ
نت
َ
وا وَأ

ُ
حْزَن

َ
 ت
َ
وا وَل

ُ
هِن
َ
 ت
َ
وْ وَل

َ
عْل
َ ْ
 الأ

َ
مِنِي  َ ) ن

ْ
ؤ م مُّ

ُ
نت
ُ
آل عمران  ((صدق الله العظيم(139إِن ك

139 

ي الله عنه.  قاضٍ أول  -3
ي الإسلام الخليفة عمر بن الخطاب رض 

 ف 

انكم.  تؤذونأنتم لا  -4  جب 

 قال محمد بن مناذر:  -5

 لا      
ْ
ا و  تعد ًّ  شر

ْ
ا    ولا تخلف الوعد وعجّل ما تعد عد ً  خب 

 قال كثب  عزة:  -6

ونأن  دون ما        
َ
 شكم    تخش

ّ
 أخو ثقة سهل الخلائق أروع   من بث

اننا مشورين بعد أن  -7 وا عاد جب 
َ
ي العقبة.  قض

 أسبوعًا من الإجازة ف 

 قال بشار بن برد:  -8

ي كل الأمور معاتبًا    صديقك لم ت كنتَ إذا       
 لق الذي لا تعاتبهف 

ا أو شْ عِ ف     
ً
 أخاك   فإنه مفارق ذنب  مرة ومجانبه  لْ صِ واحد

 قال محمد مهدي الجواهري:  -9

ها   المُ أيُّ
ْ
 ق
َ
 ت
ُ
ي البلاغة درسًا ونف

 شأوي هلمّوا     وخذوا عن ّ

ا لكلِّ  -10
ً
قدين إلى تحقيق مستقبل  أفضل.  ساعٍ هنيئ

ّ
 بوعيٍ وعازم  مت

 قال أبو العتاهية:  -11

        
َ
وت

َ
 يومًا فلا  الدهرَ  إذا ما خل

َ
 ت
ُ
    لْ ق

َ
 خ
َ
 وْ ل

ُ
  ولكنْ  ت

ُ
َّ  لْ ق  رقيبُ  علي

ٌّ من  -12  . " واشٍ قال حكيم: "لم يمش ماشٍ شر
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

13-  : ي  قال أبو القاسم الشانر

         
ْ
 أن
ُّ
! أود   أفهمَ  عجبًا لىي

َ
 نفسي  فهمَ  تستطعْ  ونفسي لمْ     الكون

 قال أحمد محرّم:  -14

        َ ي العيشِ  ولا خب 
  ف 

ْ
سُ  عل الجاهلِ     يفزْ  لمْ  إن  العاقلُ  الكيِّ

 قال محمود درويش:  -15

يكِ، آت آت  أنا        
َ
 إلى ظل عين

ي ومنفاي، أنتِ        
 أنتِ بين 

 (: 1الإجابة)

 يحــــــــــالتوض الكلمة الرقم

سُوا  1
َ
ي الناقص إلى واو  ن

سند الفعل الماض 
ُ
(، أ أصلها )نسيوا( بدليل المجرد )نسِي

مّ ما قبل الواو. 
ُ
، وض ي  

َ
 الجماعة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 

2  
َ
وْن
َ
عْل
َ ْ
ون  الأ

َ
ون( بدليل المفرد )الأعل(، جُمِع الاسم المقصور جمع  الأعل

َ
أصلها )الأعلَ

 مذكر سالمًا، فحُذِفت ألفه، وبقيت الفتحة قبل واو الجمع. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ألف الاسم المقصور. 

3  
 قاضٍ 

ٌ أصلها ) ي ِ
ي ( بدليل أنها اسم منقوص عند تعريفه يُصبح )القاض 

(، حُذفت الياء قاض 
 . كش من آخر الاسم المنقوص، لأنه جاء نكرة ومنوّن تنوين  

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ياء الاسم المنقوص. 

ون  4
ُ
سند الفعل المضارع الناقص إلى  تؤذ

ُ
تؤذون أصلها )تؤذيون( بدليل المضارع )يؤذي(، أ

 
َ
مّ ما قبل الواو. واو الجماعة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء الساكن

ُ
، وض  ي  

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 

5  
ْ
  تعد

ْ
 أصله )تعد

َ
 ت

ْ
(، حُذفت الواو من الفعل المثال الواوي وْعِد

َ
( بدليل مجرده )وَعَد

عِلُ. 
ْ
عَلَ عند أخذ مضارعه عل وزن يَف

َ
 عل وزن ف

 ل المثال الواوي. نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفع

 عِ 
ْ
 أصلها )اِوْ عِ  د

ْ
( بدليل المجرد )وَ عِ د

ْ
(، حُذِفت الواو من الفعل المثال الواوي عَ د

َ
د

عِلُ عند أخذ فعل الأمر، وحُذفت همزة الوصل لأنه 
ْ
عَلَ ومضارعه يَف

َ
عل وزن ف

ك.   أصبح يبدأ بمتحرِّ
 الواوي. نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال 

ون  6
َ
سند الفعل المضارع الناقص  تخش

ُ
(، أ وْن أصلها )تخشاون( بدليل المضارع )يخسر

َ
تخش

 ما قبل 
َ
تِح
ُ
، وف ي  

َ
إلى واو الجماعة، فحُذفت الألف من آخره لمنع التقاء الساكن

 الواو. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الألف من آخر الفعل الناقص. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

وا  7
َ
وْا  قض

َ
ي الناقص إلى واو قض

سند الفعل الماض 
ُ
(، أ أصلها )قضاوا( بدليل المجرد )قض 

 ما قبل الواو. 
َ
تِح
ُ
، وف ي  

َ
 الجماعة، فحُذفت الألف من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الألف من آخر الفعل الناقص. 

 
8 
 

تَ 
ْ
تُ( بدليل المضارع  كن

ْ
تُ أصلها )كون

ْ
ن
ُ
ن آخره،  ك

ّ
)يكون(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو ف 

ن آخره،  عيش( بدليل المضارع )يعِيْشْ أصلها ) عِشْ  عِشْ 
ّ
(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف.  ياءإعلال بالحذف. حذف النوع الإعلال: 
 ف 

(، حُذِفت الواو من الفعل المثال الواوي صَلَ ( بدليل المجرد )وَ صِلْ أصلها )اِوْ  صِل صِلْ 
عِلُ عند أخذ فعل الأمر، وحُذفت همزة الوصل لأنه 

ْ
عَلَ ومضارعه يَف

َ
عل وزن ف

ك.   أصبح يبدأ بمتحرِّ
 بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. نوع الإعلال: إعلال 

ون 9
ُ
ف
َ
ت
ْ
ون المُق

ُ
ف
َ
ت
ْ
يونأصلها ) المُق

ُ
ف
َ
ت
ْ
ي ( بدليل مفردها المُق ِ

ق 
َ
ت
ْ
ع الاسم المنقوص جمع ، جُمِ المُق

مَّ ما قبلها لمناسبة واو الجمع. 
ُ
 مذكر سالمًا، فحذفت ياؤه وض

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف، حذف ياء الاسم المنقوص. 

(، حُذفت الياء  ساعٍ  10 ( بدليل أنها اسم منقوص عند تعريفه يُصبح )الساعي ٌ أصلها )ساعِي
 . كش من آخر الاسم المنقوص، لأنه جاء نكرة ومنوّن تنوين  

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ياء الاسم المنقوص. 

لْ    11
ُ
ق
َ
لْ أصلها )تقول( بدليل المضارع )يقول(، وهو فعل أجوف  ت

ُ
ن آخره، فحُذفَ تق

ّ
سُك

 . ي  
َ
 وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو ف 

(، حُذفت الياء  واشٍ  12 ي
( بدليل أنها اسم منقوص عند تعريفه يُصبح )الواشر ٌ ي ِ

أصلها )واشر
 . كش من آخر الاسم المنقوص، لأنه جاء نكرة ومنوّن تنوين  

 إعلال بالحذف. حذف ياء الاسم المنقوص. نوع الإعلال: 

ن  تستطعْ  13
ّ
تستطِعْ أصلها )تستطِيْعْ( بدليل المضارع )يستطيعُ(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 آخره، فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء ف 

زْ أصلها  يفزْ     14
ُ
ن آخره، فحُذفَ يف

ّ
( بدليل المضارع )يفوز(، وهو فعل أجوف سُك

ْ
وْز
ُ
)يف

 . ي  
َ
 وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو ف 

ٌ أصلها )آت   آت   15 ي ِ
ي ( بدليل أنها اسم منقوص عند تعريفه يُصبح )الآآن 

(، حُذفت الياء ن 
 . ضممن آخر الاسم المنقوص، لأنه جاء نكرة ومنوّن تنوين 

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف ياء الاسم المنقوص. 

 ( 2تدريب )
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 أسند الأفعال الآتية إلى ضمب  واو الجماعة، ثم إلى ياء المخاطبة، مع ضبط ما قبل الضمب      

، يسع، ينجو،  ، سما، اختق  ي
، ينه. خسر  يحمي

 (: 2الإجابة)

 ياء المخاطبة  واو الجماعة الفعل الرقم

ي  1
وا  خسر

ُ
ي لا يُسند لياء المخاطبة خش

 الماض 

ي لا يُسند لياء المخاطبة سمَوْا  سما  2
 الماض 

وا اختق   3
َ
ي  اختف

 لا يُسند لياء المخاطبة الماض 

 تسعَي ْ   يسعَوْن  يسع  4

 تنجِي    ينجُون  ينجو  5

 تحمِي    يحمُون  يحمي  6

 تنهَي ْ   ينهَوْن  ينه 7

  (3تدريب )

 اجمع الأسماء الآتية جمعا مذكرا سالما، بالواو مرة، وبالياء أخرى مع ضبط ما قبل علامة الجمع:        

 . ، المرتض  ي
، البان  ي ، المهتدي، الناجر  مصطق 

 (: 3الإجابة)

 الجمع بالياء  الجمع بالواو  الكلمة الرقم

ون مصطق   1
َ
ي    مصطف

َ
 مصطف

ون المهتدي 2
ُ
 المهتدِين  المهتد

ي  3  الناجِي    الناجُون  الناجر

ي  4
ون  البان 

ُ
 البانِي    البان

ون  المرتض   5
َ
ي    المرتض

َ
 المرتض

  (4تدريب )

 هاتِ فعل الأمر من الأفعال الآتية، ثم بي ّ  ما حصل فيها من إعلال: وصف، استشار، خاف.      

 (: 4الإجابة)

 التوضيح الأمر الفعل الرقم

 
 
1 

 
 وصف

 
 صِفْ 

(، حُذِفت الواو من الفعل فَ صَ ( بدليل المجرد )وَ فْ صِ أصلها )اِوْ  فصِ 
عِلُ عند أخذ فعل الأمر، 

ْ
عَلَ ومضارعه يَف

َ
المثال الواوي عل وزن ف

ك.   وحُذفت همزة الوصل لأنه أصبح يبدأ بمتحرِّ
 المثال الواوي. نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 
2 

 
 استشار 

 
 ْ  استشرِ

ْ أصلها ) استشرِ  ْ ُ ( بدليل المضارع )استشب  (، وهو فعل أجوف  يستشب 
 . ي  

َ
ن آخره، فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ّ
 سُك

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء ف 

 
3 

 
 خاف 

 
فْ 

َ
 خ

فْ 
َ
وْفْ أصلها ) خ

َ
ن  الخوف) صدر ( بدليل المخ

ّ
(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 آخره، فحُذفَ وسطه لمنع التقاء الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو ف 

  (5تدريب )

         : ي
ي ما يأن 

 ما الحرف الذي حُذِف مما تحته خط ف 

 قال عروة بن حزام:  -1

ي لا      
ه     فإياك عن ّ

ُ
بت ي اليأس أود داء الهيام شر ي  يكننر  بك ما نر

ي      
ة  الناهونفما زادن   إلا تماديا   الواشي   إلا صبابة     ولا كب 

 قال ابن حيوس:  -2

وا ومن       
َ
وا ثمرات وعدك  جن

َ
      واعتد

َ
 وعيدك مثل وعدك مثمِرًا وا ألف

 قال الشاعر:  -3

 يع وإنما    ربيعي الذي أرجو نوالُ وصالكِ الرب ونيرجُ أرى الناس      

ي الصلت:  -4  قال أمية ابن أنر

قونوحلّ      
ّ
 بدار صدق     وعيشٍ ناعم  تحت الظلال المت

وا وما  يشتهونلهم ما      
ّ
 من الأفراح فيها والكمال    تمن

 وقال آخر:  -5

 عهدي، ومالوا    إلى جحد الهوى كلّ المميل وا نسُ ، أو تناسَوا      

 قال أبو تمام:  -6

دى      
ّ
ي مديحك جهدي   فحرّرْ بالن

 وقد حرّرت ف 
َ
ة
َ
 القصيدِ  صِل

ي صدري، فيقف قلمي  يقفكان ابن المقفع   -7
 الكلام يزدحم ف 

ّ
ا، فقيل له فيمَ ذلك؟ فقال: إن ً قلمه كثب 

هُ.  َ ّ  لأتخب 

وْا )ى( -2الناهون )ي(/ الواشي   )ي( يكن )و(/  -1(: 5الإجابة)
َ
وا )ى(/ ألف

َ
وا )ى(/ اعتد

َ
يرجُون )و(   -3جن

قون )ي(/ يشتهون)ي(/ تمن ّ )ى(  -4
ّ
 يقف )و(.  -7صلة )و(  -6تناسَوا )ى(/ نسُوا )ي(  -5المت

 ( 6تدريب )

ح ا    
ّ
ل، ثم وض

ّ
 المتوك

َ
ي يصف فيها بركة

يّ الن  ي ما تحته اقرأ الأبيات الآتية من قصيدة البحب 
لإعلال ف 

 خطٌّ مع بيان نوعه: 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ها        والآنساتِ إذا      
َ
 الحسناءِ رؤيت

َ
كة  مغانيها  لاحتْ يا مَن رأى البر

 الذين       
َ
 جِنَّ سُليمان

ّ
وا وُ كأن

ُّ
ي معانيها           ل

وا ف 
ُّ
ق
َ
د
َ
أ
َ
 إبداعَها ف

 من ح     
ً
      كالخيلِ خارجة

ً
ة
َ
 الماء مُعجِل

ُ
 بل مُجْريــهاتنحطُّ فيها وفود

 البيضاء       
ُ
ما الفضة

ّ
 كأن

ً
ي مجاريــها  السبائكِ من        سائلة

 تجري ف 

 حسبتَ      
ً
ي جوانبها          ليلَ

بت فيها  سماءً إذا النجومُ تراءت ف 
ِّ
 رُك

ها       لبُعدِ مكا بي   قاصيها      
ُ
 السمك المحصور غايت

ُ
 دانيهاو لا يبلغ

ن       
ْ
ها القصوى برؤيتِها        عن  تغ

ُ
 عزاليها السحائبِ بساتين

ا
 مُنحَلَ

 (: 6الإجابة)

 التوضيح الكلمة

وَ أصلها ) لاحت لاحتْ 
َ
ا. لوح(ي)( بدليل المضارع تحل

ً
لِبتْ ألف

ُ
 ، تحرّكت الواو وسُبقت بفتحة فق

ا. 
ً
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ألف

وا         
ُّ
 أصلها ) ول

ِّ
ي يوا( بدليل الموُل

َ ) اض  ي
ِّ
ي للمجهول (وُلى

ي الناقص إلى واو مبن 
سند الفعل الماض 

ُ
، أ

مّ ما قبل الواو. 
ُ
، وض ي  

َ
 الجماعة، فحُذفت الياء من آخره لمنع التقاء الساكن

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الياء من آخر الفعل الناقص. 

       
ً
ي اسم  لياء(، جاءت ايسيل) جرد سال، والمضارع( بدليل المسايلةأصلها ) لةائس سائلة

ا ف 
ً
عين

لبت همزة. 
ُ
ي الأجوف، فق

 الفاعل الثلان 
 همزة.  لياءنوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب ا

بعد  ياء(ة(، جاء حرفُ المد )السبيك( بدليل المفرد المؤنث )يكابسالأصلها ) كائ بسال السبائكِ 
لب همزة. 

ُ
 ألف صيغة منته الجموع، فق

 همزة.  ياءنوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب ال

السماءُ أصلها )السماو( بدليل المجرد سما ومضارعه )يسمو(، تطرفت الواو بعد ألف  سماءً 
 زائدة، فقلبت همزة. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو همزة. 

لبت دانِيها  دانيها
ُ
أصلها )دانِوها(َ بدليل المجرد دنا ومضارعه يدنو، تطرّفت الواو بعد كش فق

 ياءً. 
 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الواو ياء. 

ن  
ْ
ا.  تغ

ً
لِبتْ ألف

ُ
، تحرّكت الياء وسُبقت بفتحة فق ي

( بدليل المجرد غن  ُ ي
َ  تغن  أصلها )تغن 

ا. نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء 
ً
 ألف

السحائب أصلها )السحااب( بدليل المفرد المؤنث )سحابة(، جاء حرفُ المد )الألف(  السحائبِ 
لب همزة. 

ُ
 بعد ألف صيغة منته الجموع، فق

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الألف همزة. 

  (7تدريب )

ي قوله تعالى:       
 بي ّ  مواطن الإعلال ف 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

بَ قال تعالى: "))
ْ
رِ وَال

َ
مُنك

ْ
اءِ وَال

َ
حْش

َ
ف
ْ
َٰ عَنِ ال

َ
ه
ْ
َٰ وَيَن َ رْنر

ُ
ق
ْ
اءِ ذِي ال

َ
حْسَانِ وَإِيت ِ

ْ
لِ وَالإ

ْ
عَد
ْ
مُرُ بِال

ْ
َ يَأ

َّ
 اللَّ

َّ
ۚ  إِن يِ

ْ ع 

 
َ
رُون

َّ
ك
َ
ذ
َ
مْ ت
ُ
ك
َّ
عَل
َ
مْ ل
ُ
ك
ُ
 90النحل  (( صدق الله العظيميَعِظ

 (: 7الإجابة)

 التوضيح الموطن 

اءِ 
َ
(، تطرفت الياء بعد ألف زائدة، فقلبت إيتاء أصلها ) وَإِيت ي

إيتاي( بدليل المجرد أن  ومضارعه )يأن 
 همزة. 

 نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء همزة. 

 
َ

ه
ْ
ُ س أصلها )نهي وَيَن ي

َ
ا. ()النهي  صدر ( بدليل المنه

ً
لِبتْ ألف

ُ
 ، تحرّكت الياء وسُبقت بفتحة فق

ا. نوع الإعلال: إعلال بالقلب. قلب الياء أل
ً
 ف

مْ 
ُ
ك
ُ
كم( بدليل  ا يعظكم أصله يَعِظ

ُ
مجرد )وعظ(، حُذفت الواو من الفعل المثال الواوي عل وزن ال)يَوْعِظ

عِلُ. 
ْ
عَلَ عند أخذ مضارعه عل وزن يَف

َ
 ف

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

بالقلب/  استخرج كلمة حدث فيها إعلال   نموذج أسئلة الوزاة 
 بالحذف 

ي كلمة .....  ما أصل كلمة .... قبل حدوث الإعلال فيها 
 وضح الإعلال  ف 

أعد كتابة الجملة الآتية مصوّبًا الخطأ  
 فيها.... 

ي حدث فيها/ طرأ عليها  
اخب  الكلمة الن 

 إعلال بالقلب/ بالحذف 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 الوحدة الرابعة: عمل المصدر والمشتقات

 

 عمل المصدر الصريــــح 

: طريقة تحديد المصدر الصريــــح 
ً
 أول

 المعن  تكون مصدرًا صريحًا. 
ّ
ي هذا الفراغ، فإذا صح

 )عملية + ال..........(، نضع الكلمة ف 

بٌ، استخراجٌ، تربية، قتال..........(.  عملية الدفع/ عملية الأكل،  ْ ُ ، شر
ٌ
عٌ، أكلٌ، ربــح

ْ
ف
َ
أمثلة: )د

 وهكذا .... 

 ثانيًا: عمل المصدر عمل فعله  

 :  مثال توضيجي

 الفعل = 
ِّ
د
َ
ق
ُ
 ت
ْ
َ أن اسِ أمرٌ رائع.  مَ الخب 

ّ
 للن

اسِ أمرٌ رائع. 
ّ
َ للن  الخب 

َ
 المصدر = تقديمُك

َ جاءت   الخب 
ّ
ي المعن  متشابهتان، ولاحظ أن

 الجملتي   ف 
ّ
    ... لاحظ أن

َ
مَ = تقديمُك

ِّ
قد
ُ
أن ت

ا جاءت مفعول به 
ً
ي الجملة الثانية أيض

ي الجملة الأولى للفعل، وف 
مفعول به منصوب ف 

مَ لأنه جاء  منصوب... ولكن
ِّ
قد
ُ
لا يوجد فيها فعل، فالمصدر )تقديم( عمِل عمل فعله ت

: مفعول به منصوب للمصدر )تقديم( وعلامة نصبه الفتحة  َ عرَب الخب 
ُ
ا. وعل ذلك ت

ً
مضاف

 الظاهرة عل آخره. 

 

؟...... المصدر تقديم.  -س َ  ما هو الذي عمِل عمل الفعل ونصب المفعول به الخب 

وط عم -س ال المصدر عمل فعله؟ أن يكون ما هي شر
ً
.  مضاف  إلى فاعله بالمعن 

 

 (40(: قال تعالى: "))ولولا دفعُ اِلله الناسَ((" صدق الله العظيم )الحج/ 1مثال )

 عمل المصدر: نصب المفعول به )الناسَ(     سبب العمل: لأنه مضاف

عُ( وعلامة نصبه الفتحة 
ْ
ف
َ
 الظاهرة عل آخره. الناسَ: مفعول به منصوب للمصدر )د

 

  تقديمُ زياد  (: 2مثال )
ً
 لأمّهِ دليلُ تقديره لها.  هديّة

(     سبب العمل: لأنه مضاف
ً
 عمل المصدر: نصب المفعول به )هديّة

: مفعول به منصوب للمصدر )تقديم( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
ً
 هديّة
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 3مثال )
ُ
ي الأعياد فرحة

اءِ (: أجمل ما ف    رسمُهمو، أطفالِنا الألعابَ  شر
َ
عل مُحيّا مَن  البهجة

 حولِهم. 

 عمل المصدر: نصب المفعول به )الألعاب(     سبب العمل: لأنه مضاف -1

اء( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره.   الألعابَ: مفعول به منصوب للمصدر )شر

 

(     سبب العمل:  -2
َ
 لأنه مضاف عمل المصدر: نصب المفعول به )البهجة

: مفعول به منصوب للمصدر )رَسْمُ( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
َ
 البهجة

 

.    ملاحظة  ي  
َ
 لمفعول

ٍّ
 من فعل  متعد

َ
، إذا صِيغ ي  

َ
 قد ينصب المصدر مفعول

مِ ( 3مثال )
ّ
 المعل

ُ
  منح

ً
زه عل التفوق والإبداع.  الطالبَ جائزة

ّ
 يُحف

   )
ً
ي )جائزة

 عمل المصدر: نصب المفعول به )الطالبَ(، والمفعول به الثان 

 سبب العمل: لأنه مضاف 

( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
ُ
 الطالبَ: مفعول به منصوب للمصدر )منح

( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
ُ
: مفعول به ثان  منصوب للمصدر )منح

ً
 جائزة

 

ا.  الطفلَ دينارًا  عطاؤكإ( 4مثال )
ً
 يجعله سعيد

ي )دينارًا(   
 عمل المصدر: نصب المفعول به )الطفلَ( والمفعول به الثان 

 سبب العمل: لأنه مضاف 

 الطفلَ: مفعول به منصوب للمصدر )إعطاء( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 الفتحة الظاهرة عل آخره.  دينارًا: مفعول به ثان  منصوب للمصدر )إعطاء( وعلامة نصبه

خاذ(. 
ّ
، إعطاء، ات

ُ
ح
ْ
: )مَن ي  

َ
ي إذا عملت عمل الفعل تأخذ مفعول

 أهمُّ المصادر الن 

 
 ( 1تدريب )

      : ي
ي ما يأن 

 بي ّ  عمل المصدر الذي تحته خطٌّ ف 

 قال تعالى: ")) -1
َ
َ ك

َّ
رُوا اللَّ

ُ
ك
ْ
اذ
َ
مْ ف

ُ
ك
َ
اسِك

َ
ن م مَّ

ُ
يْت
َ
ض
َ
ا ق
َ
إِذ
َ
مْ ف

ُ
ركِ
ْ
ا  ذِك

َ
ن ولُ رَبَّ

ُ
اسِ مَن يَق

َّ
مِنَ الن

َ
رًا ۗ ف

ْ
 ذِك

َّ
د
َ
ش
َ
وْ أ
َ
مْ أ
ُ
آبَاءَك

ق  
َ
لَ
َ
خِرَةِ مِنْ خ

ْ
ي الآ ِ

 ف 
ُ
ه
َ
يَا وَمَا ل

ْ
ن
ُّ
ي الد ِ

ا ف 
َ
 200البقرة  (( صدق الله العظيمآتِن

2-  
ُ
 نبيلٌ.  إحراز

ٌ
 مطمح

َ
 المرءِ المجد

 قال الشاعر:  -3

تِكب       
ْ لوفا  عِشر

َ
هم أ ِ رَيَنْ لغب 

ُ
 منهم     فلا ت

ُّ
عَد
ُ
 الكرامَ ت
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

( -2نصب المفعول به )آباءَ(  -1(: 1الإجابة)
َ
 نصب المفعول به )الكرامَ(.  -3نصب المفعول به )المجد

 ( 2تدريب )

 : ي
ي ما يأن 

ي بي   الأقواس ف 
 املأ الفراغ بالإجابة المناسبة الن 

1-  
ْ
ل
َ
ي ما لم ين

 .............. ف 
َ
ك
ُ
ي حرجٍ.  )المرءِ، المرءَ، المرءُ( حمد

 ف 
َ
ك
ْ
 يُوق

ُ
 ه

ا.    )الكتبَ، الكتبِ، الكتبُ( -2 ً ُّ  تمب 
 .......... تجعلك أكب 

َ
ك
ُ
 مطالعت

 الكتبَ.  -2المرءَ  -1(: 2الإجابة)

  (3تدريب )

ي الإعراب:  -1
 نموذج ف 

     
َ
ك

ُ
 من أهمِّ مسؤولياتِك الاجتماعية حفظ

َّ
 . الود

: مفعول به 
َّ
 للمصدر منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. الود

2-  : ي
ي ما يأن 

 أعرب ما تحته خط ف 

:  -أ ي  قال عمرو بن الإطنابة الخزرجر

ذِيَ 
ْ
خ
َ
ي    وأ

ي وأنر بلان 
ن 
ّ
 أبتْ لىي عف

َ
منِ الرّبيحِ  الحمد

ّ
 بالث

 الشبابِ  -ب
ُ
خاذ

ّ
 إلى التفاهم والمحبةِ.  نهجًا  الحوارَ ات

ُ
 أمرٌ يقود

 (: 3الإجابة)

: مفعول به منصوب للمصدر )أخذ(، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره.  -1
َ
 الحمد

خاذ(، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره.   -2
ّ
 الحوار: مفعول به منصوب للمصدر )ات

خاذ(، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره.  ثان  نهجًا: مفعول به منصوب 
ّ
 للمصدر )ات

  (4تدريب )

 اكتب 
ً
 فيها. ثمّ صمّم لوحة

ً
ا مصدرًا عاملَ

ً
ف
ّ
، موظ ورة اجتناب التدخي   فقرة من إنشائك تبي ّ  فيها صر 

 تلك الفقرةِ. 
َ
جسّد فيها مضمون

ُ
 باستخدام الحاسوب ت

هِ. 4الإجابة)
ِّ
مك بعد الانتهاء من حل

ّ
، ولكــــــــــن لا تنسَ الرجوع لمعل ي

ك لك صديق                        (: يب 

 عمل المشتقات                                       

 عمل اســـــــــــــم الفــاعِل   - 1

: تعريف اسم الفاعل، طريقة تحديده 
ً
 أول

 : هو اسمٌ مشتقٌّ يدلُّ عل مَن يقوم بالحدث. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي يكون عل وزن )فاعِل(، أمثلة: )كاتِب،  -أ
صائِم، قائِل، قاتِل، صانِع، آكل، من الفعل الثلان 

، قارِئ، سامِع، داعٍ(. 
ٌّ
، شاد

ٌّ
 ماد

، تكون  -ب ي
 بدايتهمن غب  الثلان 

ٌ
. أمثلة: حرف مكسور أو ياء   وقبل آخره،  ميمٌ مضمومة

 .)
ٌ
، محارِب، مُساعِد، مُقيمٌ، مُفيد، مُجيد  )مُنقِذ، مُنسرِ 

ف بأل التعريف/ المُنقِ  /  ملاحظة: اسم الفاعل قد يُعرَّ ث/ المُنقِذة، وقد يُثن ّ
ّ
ذ، وقد يُؤن

ي   ، وقد يُجْمَع المُنقِذون والمُنقِذين والمُنقِذات.  
َ
ين والمُنقِذتان والمُنقِذت

َ
المُنقِذان والمُنقِذ

 لذلك عند تحديده عليك الانتباه. 

 

 ثانيًا: عمل اسم الفاعل عَمَلَ فعلِهِ 

 :  مثال توضيجي

1-  
ٌ
  -2.     درسَه  كاتبٌ محمد

ٌ
 . درسَه   كتبَ محمد

، ولكن الأولى فيها اسم الفاعل )كاتِب(، والثانية  لاحظ أن الجملتي   يحملان ذات المعن 

 فيها الفعل )كتب(

ي الثانية كان للفعل.     
ي الأولى كان لاسم الفاعل، وف 

ي الجملتي   هناك مفعول به )درسَ( ف 
 وف 

 الفعل. *قد يأخذ اسم الفاعل )فاعل مرفوع، مفعول به( تمامًا مثل 

ا اسمُ الفاعل من فعل لازم = يأخذ فاعل( 
ًّ
 )إذا كان مُشتق

 = يأخذ فاعل، ومفعول به(. 
ٍّ
ا اسمُ الفاعل من فعل متعد

ًّ
 )إذا كان مُشتق

 حالات عمل اسم الفاعل عمَل فعلِه 

 

ن بأل التعريف، يعمل عمل فعلِه الحالة الأولى:   . إذا اقب 

   المُدركِون(: الشبابُ 1مثال )
َ
 هم رائعون. مستقبل

ن بأل التعريف  عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )مستقبلَ(     سبب العمل: لأنه مقب 

هم: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )المُدركِون( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل 
َ
مستقبل

 آخره، وهو مضاف. 

 

ا 2مثال )
ً
 ن. هم بذكرِ الرّحمقلوب ــُ للمُمتلِئةِ (: هنيئ

ن بأل التعريف هم(     سبب العمل: لأنه مقب   عمل اسم الفاعل: رفع الفاعل )قلوبــُ

هم: فاعل مرفوع لاسم الفاعل )المُمتلِئة( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو  قلوبــُ

 مضاف. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي أو ن الحالة الثانية: 
ا عل استفهام أو نق 

ً
ا ومعتمد

ً
ا من أل التعريف ومنوّن

ً
 . داء إذا كان مجرّد

 (: 1مثال )
ٌ
  أعائد

َ
ك
ُ
؟ والد ّ ضي

ُ
 من سفرِه اليوم، يا ق

(     سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف ومنون 
ُ
عمل اسم الفاعل: رفع الفاعل )والد

 ومعتمد عل استفهام

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ٌ
: فاعل مرفوع لاسم الفاعل )عائد

َ
ك
ُ
والد

 مضاف. 

 (: 2مثال )
ٌ
  أحاصد

َ
  أخوك

َ
ا؟ الزرع

ً
 غد

     سبب العمل: لأنه مجرد 
َ
عمل اسم الفاعل: رفع الفاعل )أخو( ونصب المفعول به الزرع

 من أل التعريف ومنون ومعتمد عل استفهام

( وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة، 
ٌ
: فاعل مرفوع لاسم الفاعل )حاصد

َ
أخوك

 وهو مضاف. 

: مفعول به منص
َ
( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. الزرع

ٌ
 وب لاسم الفاعل )حاصد

 

  ناسٍ ما  :(3مثال )
ٌ
 هِ. واجباتِ  محمّد

( ونصب المفعول به )واجباتِ(     سبب العمل: لأنه 
ٌ
عمل اسم الفاعل: رفع الفاعل )محمّد

ي 
 مجرد من أل التعريف ومنون ومعتمد عل نق 

: فاعل مرفوع لاسم الفاعل )ناسٍ(
ٌ
 وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره.  محمّد

واجباتِ: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )ناسٍ( وعلامة نصبه الكشة الظاهرة عل آخره، 

 لأنه جمع مؤنث سالم، وهو مضاف. 

 

  كاتبٌ ما  :(4مثال )
َ
. وظيفت
ُ
 ه

( سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف 
َ
عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )وظيفة

ي ومنو 
 ن ومعتمد عل نق 

وظيفته: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )كاتبٌ( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل 

 آخره، وهو مضاف. 

 

َ  صانعًايا  :(5مثال ) . الخب 
َ
ي عملِك

 ف 
َ
 ، لا تتوان

   ) َ سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف   عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )الخب 

 ومنوّن ومعتمد عل نداء



 

 
54 

رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )صانعًا( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره.  َ  الخب 

 

، تمهّلْ.  الحِمْلَ  رافعًايا  :(6مثال )
َ
 عل ظهرِك

من أل التعريف عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )الحملَ(     سبب العمل: لأنه مجرد 

 ومنوّن ومعتمد عل نداء

 الحِمْلَ: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )رافعًا( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 

 .
ً
 أو حال

ً
ا أو صفة ً ا ووقع خبر

ً
 الحالة الثالثة: إذا كان منوّن

 1مثال )
ِّ
ي الأردن

 (: الأجواءُ الآمنةِ ف 
ٌ
طة

ِّ
  مُنش

َ
 والخا السياحة

َ
. الداخليّة

َ
 رجيّة

(   سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف 
َ
عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )السياحة

 ٌ  ومنوّن وخبر

( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل 
ٌ
طة

ِّ
: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )مُنش

َ
السياحة

 آخره. 

 

 2مثال )
ٌ
.  عُذرًا   مُلتمِسٌ (: أحمد

َ
 لك

عذرًا(   سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )

 ٌ  ومنوّن وخبر

 عذرًا: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )مُلتمِسٌ( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 

 

ا 3مثال )
ً
س لجان  تؤسِّ

ُ
 مُسانِ (: الحكومة

ً
ة
َ
َّ  المجتمعَ  د  . المحلي

المُجتمعَ(   سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )

 ومنوّن وصفة

( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل 
ً
ة
َ
المجتمعَ: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )مُساند

 آخره. 

 4مثال )
ً
ا(: رأيتُ رجلَ عْرَ  قاصًّ

َ
. ش  هُ بشكل  غريب 

مجرد من أل التعريف عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )شعرَ(   سبب العمل: لأنه 

 ومنوّن وصفة

ا( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره،  شعرَهُ: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )قاصًّ

 وهو مضاف. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ا(: جاء المديرُ 5مثال )
ً
َ  قاصد  . الخب 

(   سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف  َ عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )الخب 

 ومنوّن وحال

ا( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. 
ً
: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )قاصد َ  الخب 

 

لفازِ الجند6مثال )
ّ
 . العلمَ  ارافعً  يَّ (: رأيت عل الت

عمل اسم الفاعل: نصب المفعول به )العلمَ(   سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف 

 ومنوّن وحال

مَ: مفعول به منصوب لاسم 
َ
 ( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. االفاعل )رافعً العل

  (1تدريب )

       : ي
ي كلٍّ مما يأن 

 بي ّ  عمل اسم الفاعل الذي تحته خط ف 

اءِ قال تعالى: ")) -1 َّ َّ اءِ وَالصر  َّ ي الشَّ ِ
 ف 
َ
ون

ُ
ذِينَ يُنفِق

َّ
اظِمِي  َ ال

َ
ك
ْ
ُ يُحِبُّ  وَال

َّ
اسِ ۗ وَاللَّ

َّ
عَافِي  َ عَنِ الن

ْ
 وَال

َ
يْظ

َ
غ
ْ
ال

مُحْسِنِي  َ 
ْ
 134آل عمران  (( صدق الله العظيمال

ي  -2
ي أن ّ

 لما بدر منك عذرًا.  مُلتمِسٌ اعلمْ يا صديق 

ك يا وسامُ إلا  -3
ُ
ي وقتها.  منجِزًا ما عهدت

 ف 
َ
 واجباتِك

 فرحَ  -4
ّ
ي أن

 يا أمّ فرحَ، ثِق 
ٌ
  مُدركِة

َ
. مستقبل ٍ سليمَي    ها عل وفق تخطيط  وتفكب 

ي من البطولة  -5
 عاد منتخبنا الوطن 

ً
 كأسَ البطولةِ.   حاملَ

 قال ابن حيوس:  -6

ا        ل والتق    والعدل ربًّ
ّ
 المؤث

َ
 المجد

ُ
ا أستودع

ً
 ما استودعا  حافظ

 نصب المفعول به ) -1( 1الإجابة)
َ
يْظ

َ
غ
ْ
نصب المفعول به )واجباتِ(  -3نصب المفعول به )عذرًا(  -2( ال

 اسم موصول. نصب المفعول به )ما(  -6نصب المفعول به )كأسَ(  -5نصب المفعول به )مستقبلَ(  -4

:   (2تدريب ) ي
ي ما يأن 

 اضبط آخر ما تحته خط ف 

ي راجٍ منك  -1
ثبّتإن ّ

ّ
 للشائعات.  الت

ً
ي بال

 تلق 
ّ
 مما تسمع وتقول، وأل

2-  
ٌ
ي برنامج الحفاظ عل البيئة.  لجي   أذاهبة

 مع صديقاتها للمشاركة ف 

3-   
ّ
 الكمّ والجودة، فإن

ُ
ا للرواية الأردنية من حيث

ً
ي تطورًا ملحوظ

شهِد عقد التسعينات من العقد الماض 

 
ٌ
.   أكب  أحدنا واجد  مستهلّ القرن الحالىي

ة روائية، حن  ي عشر
 لاثنن 

ً
ين رواية  من خمسٍ وعشر

 )الرواية النسوية الأردنية، د. أروى عبيدات، بتصّرف(                                                                                                              

.  -3لجي  ُ  -2التثبّتَ  -1(: 2الإجابة) َ  أكب 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

  (3تدريب )

ي بي        
: املأ الفراغ بالكلمة المناسبة الن  ي   الآتيي  

َ
ي المثال

وسَي   ف 
َ
 الق

عل الطلبة الآتية ............... الحضور إلى الساحة لاستلام شهاداتهم. )أسماءَهم، أسمائِهم،   -1

هم( 
ُ
 أسماؤ

ه، عهدِه(  -2
ُ
ه، عهد

َ
ا ......................، ابقَ عل ما أنتَ عليه. )عهد

ً
ق
ِّ
 يا مُصَد

هم  -1(: 2الإجابة)
ُ
ه.  - 2أسماؤ

َ
 عهد

  (4تدريب )

ي جملة  مفيدة، ثم غب  عاملة، مع الضبط التام:      
 عمل فعلِها ف 

ً
 اجعل أسماء الفاعلي   الآتية عاملة

، سامع ، معط  فق، بان 
ّ
 قائم، مت

هِ. 4الإجابة)
ِّ
مك بعد الانتهاء من حل

ّ
، ولكــــــــــن لا تنسَ الرجوع لمعل ي

ك لك صديق   (: يب 

  (5تدريب )

ي  -1
 الإعراب: نموذج ف 

رْضِ قال تعالى: "))
َ ْ
ي الأ ِ

ي جَاعِلٌ ف 
ةِ إِن ِّ

َ
ئِك

َ
مَلَ

ْ
 لِل
َ
ك الَ رَبُّ

َ
 ق
ْ
 وَإِذ

ً
ة
َ
لِيف

َ
 فِيهَا   ۖخ

ُ
سِد

ْ
جْعَلُ فِيهَا مَن يُف

َ
ت
َ
وا أ

ُ
ال
َ
 ق

 
َ
مُون

َ
عْل
َ
 ت
َ
مُ مَا ل

َ
عْل
َ
ي أ
الَ إِن ِّ

َ
 ۖ ق

َ
ك
َ
سُ ل

ِّ
د
َ
ق
ُ
 وَن

َ
 بِحَمْدِك

ُ
ح سَبِّ

ُ
حْنُ ن

َ
مَاءَ وَن

ِّ
 الد

ُ
 (( صدق الله العظيموَيَسْفِك

 30البقرة  

: مفعول به لاسم الفاعل 
ً
 ظاهرة عل آخره. منصوب، وعلامة نصبه الفتحة ال)جاعِلٌ( خليفة

2-  : ي
ي ما يأن 

 أعرب ما تحته خطٌّ ف 

 قال تعالى: ")) -أ
ُ
ه
َ
لِصِي  َ ل

ْ
عُوهُ مُخ

ْ
 مَسْجِد  وَاد

لِّ
ُ
 ك
َ
مْ عِند

ُ
ك
َ
قِيمُوا وُجُوه

َ
قِسْطِ ۖ وَأ

ْ
ي بِال

ِّ
مَرَ رَنر

َ
لْ أ

ُ
ينَ ق

ِّ
مَا  ۚالد

َ
 ك

 
َ
ون
ُ
عُود

َ
مْ ت
ُ
ك
َ
أ
َ
 29الأعراف  (( صدق الله العظيمبَد

  -ب
ُ
رة  االمُحرِّ

َ
امج .  لبر

ٌ
 مبدعة

َ
 المدرسية

َ
 الإذاعية

ا  -ج
ً
كما دمتَ مُتقِن

َ
 ستنجح.  عمل

  -د 
ٌ
 إلا  هذهما راسِمة

َ
 اللوحة

ٌ
.  فنانة

ٌ
 ماهرة

 (: 5الإجابة)

( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. : الدينَ  -أ  مفعول به منصوب لاسم الفاعل )مُخلِصي  

: مفعول به منصوب لاسم -ب
َ
امج رة( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. البر  الفاعل )المُحرِّ

ا( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره، وهو  -ج
ً
: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )مُتقِن

َ
ك
َ
عمل

ي محل جر مضاف إليه. 
ي ف 
 مضاف، والكاف ضمب  متصل مبن 

ي محل نصب مفعول به لاسم الفاعل )راسِ  -د
ي ف 
(. هذه: اسم إشارة مبن 

ٌ
 مة

(، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 
ٌ
: فاعل مرفوع لاسم الفاعل )راسِمة

ٌ
 فنانة
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ــــــفة المُشبَّ   - 2  هة باسم الفاعل عمل الصِّ

هة، وطريقة تحديدها  ــــــفة المُشبِّ : تعريف الصِّ
ً
 أول

ا دائمًا أو 
ً
صاف

ّ
صف بالفعل ات

ّ
 غالبًا: هي اسمٌ مشتقٌّ يدلُّ عل مَن يت

هة:   أوزان الصفة المُشبَّ

 أمثلة الوزن

عَل ومؤنثها فعلاء
ْ
ف
َ
 أبيض، بيضاء، أعمش، عمشاء، أعور، عوراء أ

 
َ

عْل
َ
، ظمآن، ظمأى، غضبان، غضنر  فعلان ومؤنثها ف  عطشان، عطسر

عَال
ُ
رات ف

ُ
جاج، ف

ُ
جاع، حُسام، أ

ُ
 ش

عَال
َ
ان، جَبَان ف

َ
 رَز

عِيل
َ
 بخيل، شديد، ضعيفكريم، زعيم، حكيم،  ف

عِل
َ
عِبٌ  ف

َ
رِحٌ، ت

َ
طِن، ف

َ
 ف

عَل
َ
مٌ، حَسَنٌ  ف

َ
 بَطَلٌ، حَك

عْلٌ 
َ
حْلٌ، صَعْبٌ، سَهْلٌ  ف

َ
مٌ، ف

ْ
خ
َ
 ض

وٌ  فِعْلٌ 
ْ
، رِخ

ٌ
ح
ْ
 مِل

يْعِل
َ
 ، طيّبسيّد، ميّت، جيّد  ف

 

/    الصّفة   ملاحظة:  ثن ّ
ُ
ث/ جيّدة، وقد ت

ّ
ؤن
ُ
ف بأل التعريف/ الجميل، وقد ت عرَّ

ُ
المشبّهة قد ت

دات. لذلك عند   دين وسيِّ دون وجيِّ جْمَع جيِّ
ُ
، وقد ت ي  

َ
ي   وسهلتان وسهلت

َ
جميلان وجميل

 تحديدها عليك الانتباه. 

 ثانيًا: عمل الصفة المشبهة عَمَلَ فعلِها 

 :  مثال توضيجي

1-  
ٌ
عِبَتمحمد
َ
هُ  ت

ُ
  -2من الحفر.      يَد

ٌ
 محمد

ٌ
عِبَة

َ
هُ  ت

ُ
 من الطرق.  يد

عِبَت(، والثانية فيها 
َ
، ولكن الأولى فيها الفعل )ت لاحظ أن الجملتي   تحملان ذات المعن 

)
ٌ
عِبَة

َ
 الصفة المشبهة )ت

ي الجملتي   هناك     
ي الثانية كان للصفة المشبهة.  فاعلوف 

ي الأولى كان للفعل، وف 
( ف 
ُ
 )يَد

ي لازم غالبًا. 
ها مشتقة من فعل ثلان 

ّ
 *تأخذ الصفة المشبهة )فاعل( فقط؛ لأن
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 عمَل فعلِه   الصفة المشبهةحالات عمل  
وط عمل اسم الفاعل   ملاحظة: نفس شر

نت بأل التعريف، تعمل عمل الحالة الأولى:   فعلِها إذا اقب 

ها. 1مثال )
ُ
 الحمراءُ لون

َ
 (: أحبّ الوردة

 عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )
ُ
ن ا (   سبب العمل: لأنهلون  بأل التعريف ةمقب 

ها 
ُ
( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو الحمراءُ : فاعل للصفة المشبهة )لون

 مضاف. 

 2مثال )
ُ
ة ي الشجرة الكثب 

عجبن 
ُ
ها. (: ت

ُ
 أوراق

(   سبب العمل: لأنه
ُ
ن ا عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )أوراق  بأل التعريف ةمقب 

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ُ
ة ها: فاعل للصفة المشبهة )الكثب 

ُ
أوراق

 مضاف. 

 و الحالة الثانية: 
ً
ي أو نداء. معتمدة عل إذا كانت منوّنة

 استفهام أو نق 

ي حصولها عل الشهادةِ الجامعيّة الثانية؟(: 1مثال )
 ف 
ُ
 روان

ٌ
 أسعيدة

 عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )
ُ
(   سبب العمل: لأنها مجردة من أل التعريف روان

 ومنونة ومعتمدة عل استفهام

 
ُ
 : فاعل للصفة المشبهة )روان

ٌ
 ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. سعيدة

؟2مثال )
ٌ
 (: أمريضٌ محمد

(   سبب العمل: لأنها مجردة من أل التعريف ع
ٌ
مل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )محمد

 ومنونة ومعتمدة عل استفهام

: فاعل للصفة المشبهة )مريضٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ٌ
محمد

 مضاف. 

ي المسابقة. 3مثال )
 (: ما صَعْبٌ الحصولُ عل المركز الأول ف 

هة: رفع الفاعل )الحصولُ(   سبب العمل: لأنها مجردة من أل التعريف عمل الصفة المشب

ي 
 ومنونة ومعتمدة عل نق 

 الحصولُ: فاعل للصفة المشبهة )صَعْبٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 

 الجبلِ. 4مثال )
ُ
رِمٌ صاعَد

َ
 (: ما ه
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

(   سبب العمل: لأنها مجر 
ُ
دة من أل التعريف عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )صاعَد

ي 
 ومنونة ومعتمدة عل نق 

رِمٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف. 
َ
: فاعل للصفة المشبهة )ه

ُ
 صاعَد

 

. 5مثال ) بل 
ُ
، ابقَ عل ما أنتَ عليه من شهامة  ون

ُ
ه
ُ
هْمًا خلق

َ
 (: يا ش

أل التعريف  عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )خلقُ(   سبب العمل: لأنها مجردة من

 ومنوّنة ومعتمدة عل نداء

هْمًا( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف. 
َ
: فاعل للصفة المشبهة )ش

ُ
ه
ُ
 خلق

 

ي حلٍّ لهذه المشكلة. 6مثال )
رْ ف 
ّ
، فك

ُ
ه
ُ
ا عقل

ً
طِن
َ
 (: يا ف

عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )عقلُ(   سبب العمل: لأنها مجردة من أل التعريف 

 نوّنة ومعتمدة عل نداءوم

ا( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف. 
ً
طِن
َ
: فاعل للصفة المشبهة )ف

ُ
ه
ُ
 عقل

. الحالة الثالثة:  
ً
 أو حال

ً
ا أو صفة ً  ووقعت خبر

ً
 إذا كانت منوّنة

ا. 1مثال )
ً
ها صَيْف

ُ
ي الشمال رَطْبٌ هواؤ

 ف 
ُّ
 (: الأردن

مجردة من أل التعريف الفاعل )هواءُ(   سبب العمل: لأنها عمل الصفة المشبهة: رفع 

 منونة وخبر و 

ها: فاعل للصفة المشبهة )
ُ
( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو رَطْبٌ هواؤ

 مضاف. 

ها. 2مثال )
ُ
 جميلٌ سكان

َ
 إربد

ُ
 (: مدينة

(   سبب العمل: لأنها 
ُ
التعريف مجردة من أل عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )سكان

 منونة وخبر و 

ها: فاعل للصفة المشبهة )جميلٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ُ
سكان

 مضاف. 

ها. 3مثال )
ُ
اءَ أوراق ها، خصر 

ُ
 (: جلستُ تحتَ شجرة  عريضٍ ساق

(   سبب العمل: لأنها 
ُ
مجردة من أل التعريف عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )ساق

 منونة وصفةو 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ها: فاعل للصفة المشبهة )عريضٍ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ُ
ساق

 مضاف. 

ها. 4مثال )
ُ
بَة  ماؤ

ْ
 بعي   ماء  عَذ

ُ
 (: مررت

منونة و مجردة من أل التعريف عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )ماءُ(   سبب العمل: لأنها 

 وصفة

( وعلامة  بَة 
ْ
 رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف. ماؤها: فاعل للصفة المشبهة )عَذ

 

. 5مثال )
ُ
ه
ُ
ا حديث

ً
، وشائق

ُ
ه
ُ
بًا لسان

ْ
حبُّ المرءَ عَذ

ُ
 (: أ

 عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )
ُ
مجردة من أل التعريف (   سبب العمل: لأنها لسان

 منونة وحالو 

 
ُ
ه
ُ
بًا: فاعل للصفة المشبهة )لسان

ْ
 خره، وهو مضاف. ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آعَذ

 

. 6مثال )
ُ
ه
ُ
ا شيعًا ركض

ً
 حصان

ُ
 (: أريد

لأنها مجردة من أل التعريف عمل الصفة المشبهة: رفع الفاعل )ركضُ(   سبب العمل: 

 منونة وحالو 

: فاعل للصفة المشبهة )شيعًا( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ُ
ه
ُ
ركض

 مضاف. 

 ( 1تدريب )

، ذاكرًا سبب عملِها:  ي
ي ما يأن 

ي تحتها خط ف 
 بي   عمل الصفة المشبهة الن 

 قال تعالى: ")) -أ
ُ
وْن
َّ
اقِعٌ ل

َ
رَاءُ ف

ْ
 صَف

ٌ
رَة
َ
هَا بَق

َّ
ولُ إِن

ُ
 يَق
ُ
ه
َّ
الَ إِن

َ
هَا ۚ ق

ُ
وْن
َ
ا مَا ل

َ
ن
َّ
 يُبَي ِّ  ل

َ
ك ا رَبَّ

َ
ن
َ
 ل
ُ
ع
ْ
وا اد

ُ
ال
َ
شُُّ ق

َ
هَا ت

اظِرِينَ 
َّ
   69البقرة   العظيم(( صدق الله الن

 قال الشاعر:  -ب

ه          ولا أنتَ بالذي تضيعُ مذاهبُه الضعيفِ وما أنتَ بالمرءِ       
ُ
 فؤاد

  -ج
ٌ
رِحَة

َ
ف
َ
وعها الاستثماري؟ أ ُ بنجاح مشر  عبب 

تك  -د
ّ
 قلمي بجمال طل

ّ
، إن

ُ
.  بديعٌ يا عمّان

ُ
 إنتاجُه

 قال حسّان بن ثابت:  -ه

 بِيْضُ الوجوهِ        
ٌ
مُّ الأنوفِ من الطّراز الأوّلِ.  كريمة

ُ
 أحسابُهم      ش
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

:  -و ّ  قال ابن الرّومي

مَرِ  حَسَنٌ ما       
ُ
 ولم ت

ْ
رِق
ُ
ي لم ت

ها     ومهجن 
ُ
 تذوبَ مهجت

ْ
 أن

 قال أبو العلاء المعريّ:  -ز

 كنتُ        
ْ
ي وإن

َ وإن ّ  الأوائلُ  الأخب 
ُ
    لآت  بما لم تستطعْه

ُ
ه
ُ
 زمان

ها.  غزيرٍ جلستُ قربَ نبعة   -ح
ُ
 ماؤ

 (: 8الإجابة)

الصفة 
 المشبهة

الصفة  السبب العمل
 المشبهة

 السبب العمل

رفع   فاقعٌ 
الفاعل 
 )
ُ
 )لون

مجردة من أل التعريف 
 ومنونة وصفة

 
ٌ
رفع الفاعل  كريمة

 )أحسابُ( 
مجردة من أل 
التعريف ومنونة 

 وخبر 

رفع   الضعيفِ 
الفاعل 
 )
ُ
 )فؤاد

نة بأل  رفع الفاعل )أن  حَسَنٌ  التعريف مقب 
 تذوب( 

مجردة من أل 
التعريف ومنونة 
واعتمدت عل 

ي 
 نق 

 
ٌ
رِحَة

َ
ف
َ
رفع   أ

الفاعل 
) ُ  )عبب 

مجردة من أل التعريف 
ومنونة واعتمدت عل 

 استفهام

 َ رفع الفاعل  الأخب 
 )
ُ
 )زمان

نة بأل   مقب 
 التعريف

رفع   بديعٌ 
الفاعل 
 )إنتاجُ( 

مجردة من أل التعريف 
 ومنونة وخبر 

مجردة من أل  رفع الفاعل )ماءُ(  غزيرٍ 
التعريف ومنونة 

 ووصفة

  (2تدريب )

ي جمل  مفيدة عل أن تكون عاملة عمل فعلها:       
ف الصفات المشبهة الآتية ف 

ّ
 وظ

طِن. 
َ
 كريم، أبيض، سَهْل، شجاع، ف

، ولكــــــــــن لا تنسَ الرجوع 2الإجابة)    ي
ك لك صديق  هِ. (: يب 

ِّ
مك بعد الانتهاء من حل

ّ
 لمعل

  (3تدريب )

ي الإعراب:  -1
 نموذج ف 

 جرشٍ        
ٌ
 آثارُها. مدينة

ٌ
 عريقة

: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 
ٌ
 عريقة

( آثارُ: فاعل للصفة المشبهة 
ٌ
 مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف. )عريقة
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ي محل جر مضاف إليه. ها: ضمب  
ي عل السكون ف 

 متصل مبن 

2-  :  أعرب ما تحته خطٌّ

بِقُ   -أ
َّ
 الل

ُ
ما حلَّ أو ارتحلَ.  كلامُه

ُ
 محبوبٌ لدى الناسِ حيث

 عظيمٌ  -ب
َ
 المرأة

ّ
.  دورُها إن ِّ ي ي تاريخنا العرنر

 ف 

 (: 3الإجابة )

ل آخره، وهو مضاف. كلامُه: فاعل للصفة المشبهة )اللبق( مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ع

ي محل جر مضاف إليه.  هاءوال
ي ف 
 ضمب  متصل مبن 

دورُها: فاعل للصفة المشبهة )عظيمٌ( مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضاف.  

ي محل جر مضاف إليه. 
ي ف 
 و )ها( ضمب  متصل مبن 

 عمل اســـــــــــــم المفعول   - 3

: تعريف اسم  
ً
 المفعول، وطريقة تحديده أول

ي للمجهول: هو اسمٌ مشتقٌّ من فعل 
 الحدث.  وقع عليه، ويدلُّ عل مَن مبن 

،  -أ
ٌ
ول، مَقتولٌ، مَصنوع

ُ
ي يكون عل وزن )مَفعول(، أمثلة: )مَكتوب، مَق

من الفعل الثلان 

، مَبيعٌ، مَ  ، مَرجُوٌّ ، مَدعُوٌّ
ٌ
، مَقرُوءٌ، مَسمُوع

ٌ
ود
ُ
، مَشد

ٌ
ود
ُ
ولٌ، مَمد

ُ
 قال(. مَأك

 بدايته، وقبل آخره حرف مفتوحٌ أو ألف. أمثلة:  -ب
ٌ
، تكون ميمٌ مضمومة ي

من غب  الثلان 

 .)
ٌ
أ، مُحارَب، مُساعَد، مُقامٌ، مُسالٌ، مُقاد

َ
ش
ْ
ذ، مُن

َ
 )مُنق

/     ملاحظة  ث/ المُحارَبة، وقد يُثن ّ
ّ
ف بأل التعريف/ المُحارَب، وقد يُؤن اسم المفعول قد يُعرَّ

  ، وقد يُجْمَع المُحارَبُون والمُحارَبي    المُحارَبان و ا 
ْ
ي 
َ
لمُحارَبَي   والمُحارَبتان المُحارَبَت

 والمُحاربات. لذلك عند تحديده عليك الانتباه. 

 

 ثانيًا: عمل اسم المفعول عَمَلَ فعلِهِ 

 :  مثال توضيجي

1-  
ٌ
تِبَتْ محمد
ُ
  ك

ُ
ه
ُ
ت
َ
  -2.     وظيف

ٌ
 محمد

ٌ
وبَة

ُ
  مَكت

ُ
ه
ُ
ت
َ
 . وظيف

تِبَ(، لاحظ أن 
ُ
ي للمجهول )ك

، ولكن الأولى فيها الفعل المبن  الجملتي   تحملان ذات المعن 

)
ٌ
وبَة

ُ
 والثانية فيها اسم المفعول )مَكت

ي الجملتي   هناك     
ي الثانية كان لاسم  نائب فاعلوف 

ي الأولى كان للفعل، وف 
( ف 
ُ
)وظيفة

 المفعول. 
ه مشتق من 

ّ
ي للمجهول. *يأخذ اسم المفعول )نائب فاعل( فقط؛ لأن

 فعل مبن 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 حالات عمل اسم المفعول عمَل فعلِه 
وط عمل اسم الفاعل والصفة المشبّهة   ملاحظة: نفس شر

ن بأل التعريف، يعمل عمل فعلِه. الحالة الأولى:   إذا اقب 

 (: نفتخرُ بجيشِنا الباسلِ 1مثال )
ُ
  المَعرُوفة

ُ
. بطولات
ُ
 ه

ن بأل التعريفعمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل ) (   سبب العمل: لأنه مقب 
ُ
 بطولات

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، 
ُ
: نائب فاعل لاسم المفعول )المَعرُوفة

ُ
ه
ُ
بطولات

 وهو مضاف. 

 (: ما أجمل الرجل 2مثال )
َ
بة
َّ
  المُهذ

ُ
 ه! أخلاق

ن بأل  (   سبب العمل: لأنه مقب 
ُ
 التعريفعمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )أخلاق

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
َ
بة
َّ
ه: نائب فاعل لاسم المفعول )المُهذ

ُ
أخلاق

 مضاف. 

ي أو نداء الحالة الثانية: 
ا باستفهام أو نق 

ً
ا ومسبوق

ً
 . إذا كان منوّن

وحٌ (: 1مثال )
ُ
  أمَمن

ُ
ق ؟ المُتفوِّ

ً
 جائزة

(، ون
ُ
ق (. عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )المُتفوِّ

ً
 صب مفعول به ثان  )جائزة

 سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف ومنون ومعتمد عل استفهام 

وحٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 
ُ
: نائب فاعل لاسم المفعول )مَمن

ُ
 المتفوّق

وحٌ( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل 
ُ
: مفعول به ثان  منصوب لاسم المفعول )مَمن

ً
جائزة

 آخره. 

ولٌ (: 2مثال )
ُ
ٌّ  أمَسؤ  عن واجباتهِ؟  علي

(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف  ٌّ عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )علي

 ومنون ومعتمد عل استفهام

ولٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 
ُ
: نائب فاعل لاسم المفعول )مَسؤ ٌّ  علي

 

 الآخرينيُسا رجلٌ  مَذمُومٌ (: ما  3مثال )
ُ
 . عد

عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )رجلٌ(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف 

ي 
 ومنون ومعتمد عل نق 

 رجلٌ: نائب فاعل لاسم المفعول )مَذمومٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ولٌ (: ما  4مثال )
ُ
 . الرّوحِ  قاتلُ  مَقت

قاتلُ(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )

ي 
 ومنون ومعتمد عل نق 

ولٌ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ُ
قاتلُ: نائب فاعل لاسم المفعول )مَقت

 مضاف. 

ا(: يا 5مثال )
ً
ف
َّ
ي نشر الثقافة بي   الناسفكرُهُ  مُثق

شاركنا ف 
ُ
 . ، ما أجملَ أن ت

نائب الفاعل )فكرُ(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف عمل اسم المفعول: رفع 

 ومنوّن ومعتمد عل نداء

ا( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ً
ف
َّ
فكرُهُ: نائب فاعل لاسم المفعول )مُثق

 مضاف. 

 (: يا 6مثال )
ً
  مَذمُومة

ُ
ه
ُ
 لوم اللائمي   أن تكفّ عنهاتصرفات

َ
 . ، كفاك

(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف عمل اسم المفعول: رفع ن
ُ
ائب الفاعل )تصرفات

 ومنوّن ومعتمد عل نداء

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره. 
ً
: نائب فاعل لاسم المفعول )مَذمُومة

ُ
ه
ُ
 تصرفات

. الحالة الثالثة:  
ً
 أو حال

ً
ا أو صفة ً ا ووقع خبر

ً
 إذا كان منوّن

 1مثال )
ُ
 (: المرأة

ٌ
ة
َ
   مَصون

ُ
  ها حرّيت

ِّ
ي الأردن

 . ف 

(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف 
ُ
عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )حرّية

 ٌ  ومنوّن وخبر

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ٌ
ة
َ
ها: نائب فاعل لاسم المفعول )مَصون

ُ
حرّيت

 مضاف. 

 2مثال )
ُ
 (: الصّهيونيّة

ٌ
ها  مَلعُونة

ُ
ي العالم مبادئ

 . ف 

(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف 
ُ
عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )مبادئ

 ٌ  ومنوّن وخبر

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ٌ
ها: نائب فاعل لاسم المفعول )مَلعُونة

ُ
مبادئ

 مضاف. 

 3مثال )
ً
 رواية

ُ
 (: قرأت

ً
مَة

َّ
ها مُنظ

ُ
 . أحداث

(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف عمل اسم المفعول: ر 
ُ
فع نائب الفاعل )أحداث

 ومنوّن وصفة
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ً
مَة

َّ
ها: نائب فاعل لاسم المفعول )مُنظ

ُ
أحداث

 مضاف. 

 س4مثال )
ُ
 ي(: شاهدت

ً
 ارة

ً
ل
َّ
ها  مُعَد

ُ
ك  . مُحرِّ

(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف 
ُ
ك عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )مُحرِّ

 ومنوّن وصفة 

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو 
ً
ل
َّ
ها: نائب فاعل لاسم المفعول )مُعَد

ُ
ك مُحرِّ

 مضاف. 

 (: عاد الجنود 5مثال )
ً
هم مرفوعة

ُ
 . هامات

(. سبب العمل: لأنه مجرد من أل التعريف عمل اسم المفعول: رفع نائب 
ُ
الفاعل )هامات

 ومنوّن وحال

( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، 
ً
هم: نائب فاعل لاسم المفعول )مرفوعة

ُ
هامات

 وهو مضاف. 

هُ  ا (: عاد العدوُّ مهزومً 6مثال )
ُ
 . جنود

(. سبب العمل: لأنه مجرد م
ُ
ن أل التعريف عمل اسم المفعول: رفع نائب الفاعل )جنود

 ومنوّن وحال

هُ: نائب فاعل لاسم المفعول )مهزومً 
ُ
( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو اجنود

 مضاف. 

وط العمل العامل عمل فعله  الشر

  المصدر
ً
ا به )ــَ ــ( ينصب مفعول

ً
 أن يكون المصدر مضاف

  اسم الفاعل
ً
)ـُ ـ( أو يرفع فاعلَ
 
ً
 به )ــَ ــ( ينصب مفعول
 أو كلاهما

ن -1  بأل التعريف مقب 
معتمد منون و مجرد من أل التعريف و  -2

 استفهامعل 
عتمد منون وممجرد من أل التعريف و -3

ي عل 
 نق 

عتمد منون وممجرد من أل التعريف و  -4
 نداءعل 
 منون وخبر مجرد من أل التعريف و  -5
 منون وصفةمجرد من أل التعريف و  -6
 منون وحالالتعريف و  مجرد من أل -7

  الصفة المشبّهة
ً
 )ـُ ـ( ترفع فاعلَ

 يرفع نائب الفاعل)ـُ ـ( اسم المفعول
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 ( 1تدريب )

ا عمله، مع التعليل:       
ً
، مبيّن ي

ي ما يأن 
 عي ّ  اسم المفعول ف 

ِ قال تعالى: ")) -1
مَسَاكِي  

ْ
رَاءِ وَال

َ
ق
ُ
ف
ْ
 لِل
ُ
ات

َ
ق
َ
د مَا الصَّ

َّ
ابِ إِن

َ
ق ي الرِّ ِ

هُمْ وَف  وبــُ
ُ
ل
ُ
ةِ ق

َ
ف
َّ
ل
َ
مُؤ
ْ
يْهَا وَال

َ
عَامِلِي  َ عَل

ْ
وَال

ُ عَلِيمٌ حَكِيمٌ 
َّ
ِ ۗ وَاللَّ

َّ
نَ اللَّ  مِّ

ً
ة
َ
رِيض

َ
بِيلِ ۖ ف ِ وَابْنِ السَّ

َّ
ي سَبِيلِ اللَّ ِ

ارِمِي  َ وَف 
َ
غ
ْ
 60التوبة   (( صدق الله العظيموَال

 قال الشاعر:  -2

 مُلتمَسٌ شفاه     وداءُ الحمقِ ليس له شفاءُ وبعضُ الداء      

 قال الشاعر:  -3

ِ مذكورًا               ولم يمتْ مَنْ يكنْ بالخب 
ُ
ه
ُ
 ما عاش مَن عاش مذمومًا خصائل

 أشجارُها.  -4
ٌ
قة ي العاصمة عمّان منسَّ

 حدائق الحسي   ف 

5-  .
ُ
ه
ُ
 أخلاق

ُ
بَة
َّ
ابَّ المهذ

ّ
 الش

ُ
صادِق

ُ
 أ

يتُ حاسوبًا مُطوَّ  -6 .  اشب 
ُ
ه
ُ
 أنظمت

ٌ
 رَة

 (: 5الإجابة)

 سبب العمل العمل  اسم المفعول الرقم

فة 1
َّ
نة بأل التعريف  رفع نائب الفاعل )قلوبُ(  المُؤل  مقب 

 مجردة من أل التعريف، ومنونة، وخبر  رفع نائب الفاعل )شفا(  مُلتمَسٌ  2

رفع نائب الفاعل  مذمومًا 3
 )خصائلُ( 

 ومنونة، وحال مجردة من أل التعريف، 

4  
ٌ
قة  مجردة من أل التعريف، ومنونة، وخبر  رفع نائب الفاعل )أشجارُ(  مُنسَّ

بة 5
َّ
(  المُهذ

ُ
نة بأل التعريف  رفع نائب الفاعل )أخلاق  مقب 

6  
ً
رة (  مُطوَّ

ُ
 مجردة من أل التعريف، ومنونة، وصفة رفع نائب الفاعل )أنظمة

  (2تدريب )

ي عاملة:         
ي جمل  مفيدة من إنشائك عل أن تأن 

ف أسماء المفعول الآتية ف 
ِّ
 وظ

بة، محفوظ، مُستخرَج. 
َّ
، مَبيع، مُرت

ٌ
 مَسموع

هِ. 2الإجابة)
ِّ
مك بعد الانتهاء من حل

ّ
، ولكــــــــــن لا تنسَ الرجوع لمعل ي

ك لك صديق   (: يب 

 ( 3تدريب )

ي      
 خطٌّ ف 

ٌ
: اضبطْ أواخر ما تحته ي

 ما يأن 

1-  
ٌ
؟ أبوابأمفتوحة ّ  المكتبةِ المدرسيةِ خارج أوقات الدوام الرسمي

وّارها.  ثغرها العقبة باسمٌ  -2
ُ
 ابتهاجًا بساكنيها وز
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 رائحتهااستمتعتُ بِشمِّ وردة  طيّبة   -3

4-  
ٌ
ها المرأة محفوظ

ّ
حًا.  حق

ُّ
ا وترش

ً
لمانية تصويت ي الانتخابات البر

 ف 

5-  
َ
ك
ُ
 بانتظام تجعل جسمك ذا لياقة  بدنية  عالية.  الرياضةممارست

ها  -3ثغرُها  -2أبوابُ -1(: 3الإجابة)
ُ
ها  -4رائحت

ُّ
.  -5حق

َ
 الرياضة

  (4تدريب )

ا نوع المشتقِّ وعمله، وسبب عمله:      
ً
، مبيّن ي

 استخرج المشتقات مما يأن 

 يَوْمٌ  قال تعالى: ")) -1
َ
ك لِ َٰ

َ
اسُ وَذ

َّ
 الن
ُ
ه
َّ
 ل
ٌ
جْمُوع  يَوْمٌ مَّ

َ
ك لِ َٰ

َ
خِرَةِ ۚ ذ

ْ
ابَ الآ

َ
افَ عَذ

َ
مَنْ خ

ِّ
 ل
ً
يَة
َ
 لآ

َ
ك لِ َٰ

َ
ي ذ ِ
 ف 
َّ
إِن

 
ٌ
هُود

ْ
ش  103هود  (( صدق الله العظيممَّ

ُ إلى يوم القيامةِ".  -2 ي نواصيها الخب 
 ف 
ٌ
 )متّفقٌ عليه(قال رسول الله صل الله عليه وسلم: "الخيل معقود

.  -رحمه الله-كان الملك المؤسّس عبد الله الأول   -3
ُ
ه
َ
ا بيان

ً
ق ا الشعرَ متذوِّ

ً
 حافظ

ها.   -4
ُ
ي عذبة  كلمات  كم قصيدة  للشاعر المتننر

5-  
ٌ
 مغروسة

َ
ك
ُ
ت ، محبَّ ي

نا.  يا وطن 
ْ
ما حلل

ُ
نا وحيث

ْ
ما ارتحل

ُ
ي وجداننا حيث

 جذورُها ف 

ها الجارُ العزيز. -6  أيُّ
َ
ك
ُ
 أفضال

ٌ
ة  قال جارٌ لجارِه: ما مَنسِيَّ

 (: 4الإجابة)

 سبب العمل عمل نوع المشتق المشتق الرقم

1  
ٌ
رفع نائب الفاعل  اسم مفعول مجموع

 )الناسُ( 
 مجرد من أل التعريف، ومنون، وصفة 

2  
ٌ
رفع نائب الفاعل  اسم مفعول معقود

 )الخيلُ(
 مجرد من أل التعريف، ومنون، وخبر 

 
3 

ا 
ً
نصب المفعول به  اسم فاعل  حافظ

 )الشعرَ( 
 مجرد من أل التعريف، ومنون، وخبر 

ا
ً
ق وِّ
َ
نصب المفعول به  اسم فاعل  مُتذ

 )
َ
 )بيان

 التعريف، ومنون، وخبر مجرد من أل 

(  صفة مشبهة عَذِبَة  4
ُ
 مجرد من أل التعريف، ومنون، وصفة رفع الفاعل )كلمات

رفع نائب الفاعل  اسم مفعول مغروسة 5
 )جذورُ(

 مجرد من أل التعريف، ومنون، وخبر 

6  
ٌ
رفع نائب الفاعل  اسم مفعول  مَنسيّة

 )أفضالُ( 
مجرد من أل التعريف، ومنون، 

ي 
 واعتمدت عل نق 

  (5تدريب )

، ثم أجب عما يليه:  ي
 اقرأ النص الآن 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

اءُ       ه وروابيه خصر 
ُ
ا طوالَ العام، فتبدو سهول

ً
 بأشجارِ الزيتون المكسوّةِ أغصانها ورق

ّ
 الأردن

ُ
يزدان

دخِلُ الشورَ عل قلبِ مَن ينظر 
ُ
بةِ أو الصخور، فت  الب 

ُ
 لون

ّ
ها، لا يُخالطُها إل

ُ
إليها، ولا سيّما تلك لون

ٍّ مزدانة  ساحاته   أهلنا بالثمار ووارِف الظلال، وكم من بيت  أو جي
ً
ة
ّ
رت مئات السني   ماد ي قد عمَّ

الن 

لي  َ دوام هذه النعمةِ.  مَّ
َ
ه فيها حي   قطافهم الزيتون مؤ

ُ
 أبناؤ

 استخرج من النص:  -1

       ب -أ
ً
   داسم م -صفة مشبّهة عاملة     ج -اسم فاعل عاملَ

ً
.  -فعول عاملَ

ً
 مصدرًا عاملَ

 اضبط حرف اللام من كلمة )أهلنا( والميم من كلمة )دوام( بحسب موقعهما بالنص.  -2

لي   ب  -أ -1(: 5الإجابة) نا( / )دوامَ(.  -2قِطاف.  -المَكسوّة د -خصراء ج -مُؤمِّ
َ
 )أهل

  (6تدريب )

 : ، ثم اضبط ما تحته خطٌّ ي
 اقرأ النص الآن 

، عن ميخائيل نعيمة: قال إبر         ُّ ي
 اهيم عبد القادر المازن 

 نقولَ 
ْ
 أن

ّ
 التباين، أو لعلّ الأصح

َّ
ه وشعره، وهما متباينان أشد ي نب 

زان ف  ... وللأستاذ نعيمة جانبان يبر

ه  ي نب 
ا لا يختلطان. فهو ف 

ًّ
انِ جد هما مُتمب ِّ 

ّ
  -ولا سيّما حي   ينقد-إن

ٌ
رٌ سديد

ِّ
، نظرهمستقيمٌ  نهجهمُفك

 
ٌ
ي تفيضُ عملهموثوق

ا بوجيٍ من عاطفته، تغلب عليه الروحانية الن  ً ي ما يكتبُه نب 
ي شعره وف 

ه ف 
ّ
، ولكن

ا من ابتسامة الرجل الواقعي الساخر.       
ً
ا، ولإن كانت لا تخلو أحيان

ً
 وحنان

ً
(  رحمة ف يسب  ، بتصرُّ ي

 )المازن 

(. 6الإجابة)      
ُ
ه
ُ
(، )نظرُهُ(، عمل

ُ
 (: )نهجُه

 ( 7ب )تدري

ي الإعراب:  -1
 نموذج ف 

حُسْنَ مَآب  ) قال تعالى: "))      
َ
قِي  َ ل

َّ
مُت
ْ
 لِل
َّ
رٌ ۚ وَإِن

ْ
ا ذِك

َ
ذ َٰ 
َ
بْوَابُ 49ه

َ ْ
هُمُ الأ

َّ
 ل
ً
حَة

َّ
ت
َ
ف ن  مُّ

ْ
اتِ عَد

َّ
(( ( جَن

 50-49ص  صدق الله العظيم

 آخره. الأبوابُ: نائب فاعل لاسم المفعول مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل 

2-  : ي
ي ما يأن 

 أعرب ما تحته خطٌّ ف 

  -أ
ً
قة
َّ
ا موث ا علميًّ

ً
 بحث

ُ
 . مصادرهقرأت

قٌ  -ب  بالصور والأخيلة المستوحاة من الطبيعة.  شِعرها الشاعرة فدوى طوقان مُنمَّ

  -ج
ً
ة  كثب 

ً
 ثقافية

ً
 . محاورها أدارت عائشة أمسية

ا  -د
ً
 الذي كان بيننا.  العهد سأبق  حافظ

 (: 7الإجابة)

قة(، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره، وهو مص -أ
ّ
ادره: نائب فاعل لاسم المفعول )موث

ي محل جر مضاف إليه. 
ي ف 
 مضاف، والهاء ضمب  متصل مبن 
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ق(، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره، وهو  -ب شعرُها: نائب فاعل لاسم المفعول )مُنمَّ

ي محل جر مضاف 
ي ف 
 إليه. مضاف، وها: ضمب  متصل مبن 

ة(، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو  -ج محاورُها: فاعل مرفوع للصفة المشبهة )كثب 

ي محل جر مضاف إليه. 
ي ف 
 مضاف، وها: ضمب  متصل مبن 

ا(، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره.  -د
ً
: مفعول به منصوب لاسم الفاعل )حافظ

َ
 العهد

  (8تدريب )

د،  اكتب فقرة من 
ّ
 المحد

ّ
ي تفوق الحد

ر فيها من خطورة قيادة المركبات بالشعة الن 
ّ
حذ

ُ
إنشائك ت

 . ي بتصميم  دالٍّ ، وأحد المشتقات العاملة، ثم اعرضها عل برنامج حاسونر
ً
ا مصدرًا عاملَ

ً
ف
ّ
 موظ

مك بعد الانتهاء من 8الإجابة)   
ّ
، ولكــــــــــن لا تنسَ الرجوع لمعل ي

ك لك صديق  هِ. (: يب 
ِّ
 حل

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ي الجملة .....  نموذج أسئلة الوزارة 
 علل عمل .... ف 

 اضبط ما تحته خط  استخرج  من النص ..... عاملا عمل فعله 

ي عمل فيها ..... عمل فعله 
 أعرب ......  اخب  الجملة الن 



 

 
70 

رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

سْبُ 
َّ
: الن

ُ
امِسَة

َ
 الخ

ُ
ة
َ
 الوِحْد

 

 :
ً
 أول

سب-1
ّ
. تعريف الن ٌّ ي

ها، مثال: أردن ِّ
ُ
دة آخر الاسم المُعرب، وكش ما قبل

ّ
 ياء مُشد

ُ
 : هو إلحاق

 

؛ فبدل أن نقول: جاء محمد الذي هو من الأردن، نقول: الإيجاز والتخصيص:  منه  الغاية -2

.  وهكذا نسبنا محمد للأردن بسهولة ووضوح وإيجاز.  ُّ ي
 الأردن ِّ

ٌ
 جاء محمّد

 : طرفا النسب -3

 الاسم المنسوب: سورِيّ                             المنسوب إليه: سوريا

ّ                         ا ي ِ
 لمنسوب إليه: فلسطي   الاسم المنسوب: فلسطين 

ّ                              المنسوب إليه: عمّان ي ِ
 الاسم المنسوب: عمّان 

 

 الاسمِ المنسوب 
ُ
 ثانيًا: صياغة

ف بأل التعريف/  الاسم المنسوب (: 1ملاحظة ) ّ قد يُعرَّ ي ِ
ث/ الأردن 

ّ
، وقد الأردنِيّة، وقد يُؤن

 / ي ْ  و  الأردنِيّانيُثن ّ
َ
ت ي   والأردنِيَّ ي   الأردنِيِّ و  الأردنِيّون، وقد يُجْمَع الأردنِيّتان، والأردنِيَّ

 ات. الأردنِيّ و 

 

َ إضافة ياء مشددة وكش 2ملاحظة )  يطرأ أي تغيب  عل الاسم المنسوب غب 
ّ
(: الأصل أل

حْوِيّ   شِ 
َ
حْوٌ: ن

َ
ّ   ن  / إسلام: إسلامِي

ّ
جِي
حٌ = مَشَْ  عْرٌ: شِعْرِيٌّ آخره.   مثال: مَشَْ

 

ات عل بنية بعض الأسماء عند النسب إليها:   ولكن قد تحدث بعض التغيب 

 

حذف تاؤه عند النسب: 1ملاحظة ) 
ُ
 (: الاسم المنتهي بتاء التأنيث المربوطة، ت

 َّ ّ   مدرسة: مدرشِي ي
ِّ
ة: مك

ّ
ّ      مك ي ِ

ّ   ثقافة: ثقاف  ّ   فاطمة: فاطمِي ي  مكتبة: مكتنرِ

؛  2ملاحظة )  ي مكسور العي  
،  (: الاسم الثلان  ي

ح عينه عند النسب إليه: أي الحرف الثان 
َ
فت
ُ
 ت

 ّ ي ِ
ق 
َ
ت
َ
تِف: ك

َ
ّ  ك ي ِ

بَق 
َ
بِق: ل

َ
ّ   ل بَدِيّ    إِبِلٌ: إِبَلِي

َ
: ك

ٌ
بِد
َ
ّ     ك كِي

َ
: مَل

ٌ
 مَـــلِــــك
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

 (: النسب للاسم الممدود: 3ملاحظة )

 إنشاءـ بناء، حمراء(. هو الاسم المنتهي بألف وهمزة، أمثلة: )
 : إذا كانت الهمزة أصلية، تبق  عل حالها -أ

 ّ ي ِ
ّ     ابتداء: ابتدان  ي ِ

ّ    إنشاء: إنشان  ي ِ
 إقراء: إقران 

 *الاسم الممدود المنتهي بهمزة أصلية يكون ماضيه المجرّد ينتهي بهمزة: )نشأ، بدأ، قرأ(. 

 

ب واوًا:  - ب 
َ
ل
ْ
ق
ُ
 إذا كانت الهمزة منقلبة، تبق  عل حالها أو ت

، صفاوِيّ/ دعاء: دعا ّ ي ِ
، بناوِيّ/ صفاء: صفان  ّ ي ِ

، قضاوِيّ/ بناء: بنان  ّ ي
ّ قضاء: قضان  ي ِ

 ، دعاوِيّ ن 

، صفا، دعا(.  ، بن   *الاسم الممدود المنتهي بهمزة منقلبة، يكون ماضيه المجرّد منتهي بألف )ا،ى(: )قض 

 

ب واوًا:   - 3
َ
ل
ْ
ق
ُ
 إذا كانت الهمزة زائدة، ت

 صحراء: صحراوِيّ   حمراء: حمراوِيّ    زرقاء: زرقاوِيّ   حسناء: حسناوِيّ 

 *الاسم الممدود المنتهي بهمزة زائدة، يكون ماضيه المجرّد غب  منتهي بألف أو همزة )ا،ى، أ(: )صحر، حمر، زرق، حسن(. 
 ور: (: النسب إلى الاسم المقص4ملاحظة )

، موسيقا(.   الاسم المقصور: هو الاسم المنتهي بألف )عصا، يحن 

بُ واوًا ويُفتح ما قبلها -أ
َ
قل
ُ
 : إذا جاءت الألف ثالثة، ت

بَوِيّ  وِيّ   الربا: الرِّ
َ
وِيّ    رنا: رن

َ
وِيّ   ندى: ند

َ
ت
َ
: ف  عصا: عصَوِيّ   فن 

 

زاد واو  - ب 
ُ
ي ساكن، ت

 بعد الألف: إذا جاءت الألف رابعة والحرف الثان 

اويّ 
َّ
ا: عك

َّ
رَى: ذكراوِيّ    عك

ْ
اوِيّ      حِيْفا: حيفاوِيّ     يافا: يافاوِيّ    ذِك

َ
ا: رَمْث

َ
 رَمْث

 

ف الألف:   -ج 
َ
حذ

ُ
ك، ت حرِّ

ّ
ي مُت

 إذا جاءت الألف رابعة والحرف الثان 

 ّ مِي
َ
ما: حَك

َ
ّ   حك ا: حبَكِي

َ
ا: كندِيّ   برَدى: بَرَدِيّ     حبَك

َ
د
َ
ن
َ
 ك

ف الألف: إذا   - د 
َ
حذ

ُ
، ت                                                     جاءت الألف خامسة فأكب 

 ّ ّ   بُخارى: بُخارِيّ فرنسا: فرنسِي ي ِ
ّ    ألمانيا: ألمان  ي ِ

ّ   موسيقا: موسيق   أريحا: أريجِي

 ها: (: يُنسب إلى الاسم المنقوص الذي ياؤه رابعة، بقلبها واوًا وفتح ما قبل5ملاحظة )

) ي ِ
، مبان  ي ِ

، قاض   . الاسم المنقوص: هو الاسم المنتهي بياء ما قبلها مكسور، أمثلة: )قاضِي
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

: الثانوَ  ي ِ
وِيّ       الثان 

َ
: الدان ي ِ

وِيّ     الدان 
َ
: الماض ي ِ

يّ الماض  ِِ 

: )6ملاحظة ) ي
ي عل وزن َ

عِيلة، أمثلة: حَديقة، وحقيقة  -1(: النسب إلى الأسماء الن 
َ
 -2ف

رَيْرة(. 
ُ
يْفة، وه

َ
عَيْلة، أمثلة: حُذ

ُ
 وف

ف؛   - أ  عيلة( ومضعَّ
ُ
عيلة، وف

َ
ي )ف

ف تاؤه  ،  ن أي فيه حرفان متشابها إذا كان الاسم عل وزن 
َ
حذ

ُ
ت

 فقط: 

رَيْرِيّ 
ُ
رَيْرة: ه

ُ
ّ   ه ي ِ

قِيقة: دقيق 
َ
ّ د  جَلِيلة: جَلِيْلِي

ّ
ي ِ
//حَقيقة: حقيق  ّ طَيظِي

ُ
طَيْطة: ق

ُ
ّ  ق مَيْمِي

ُ
مَيْمة: أ

ُ
 أ

 

ف،  - ب  عِيلة( وغب  مُضعَّ
ُ
عِيلة، وف

َ
ي )ف

ح    إذا كان الاسم عل وزن 
َ
ف منه التاء والياء، ويُفت

َ
حذ

ُ
ت

  : ي
 حرفه الثان 

ّ   صَحِيفة: صَ  بَلِي
َ
ّ   قبيلة: ق ي ِ

ن 
َ
وَرِيّ    عُبَيْدة: عُبَدِيّ مَدِينة: مَد

ُ
وَيْرة: ن

ُ
ّ    ن ي ِ

ّ // مُزَيْنة: مُزَن  ي ِ
 حَق 

ي المحذوف اللام؛ 7ملاحظة )
 لامه واوًا وفتح ما أي الحرف الثالث(: ننسب إلى الاسم الثلان 

ِّ
، برد

                  قبلها: 
ْ
 أحرف الاسم، أمثلة:  : انتــــــــــــــــــــــــــــبه

ِّ
 . سنة =سن، حرفان)تاء التأنيث )ة(، لا تعدها عندما تقوم بعد

 

وِيّ 
َ
خ
َ
وِيّ       أخ: أ

َ
رَوِيّ      يد: يد

ُ
وِيّ        سِعَة: سعَوِيّ      كرة: ك

َ
وِيّ      فِئة: فِئ

َ
غ
ُ
غة: ل

ُ
ل

وِيّ 
َ
وِيّ       شفة: شف

َ
 دم: دمَوِيّ   سنة: سن

 ( 1تدريب )

      : ي ما تحته خطٌّ
ه ف    الاسم المنسوب من غب 

ّ
 مب 

جَاجَة  ۖ قال تعالى: ")) -1
ُ
ي ز ِ
مِصْبَاحُ ف 

ْ
اة  فِيهَا مِصْبَاحٌ ۖ ال

َ
ك
ْ
مِش

َ
ورِهِ ك

ُ
لُ ن

َ
رْضِ ۚ مَث

َ ْ
مَاوَاتِ وَالأ ورُ السَّ

ُ
ُ ن
َّ
اللَّ

بٌ ال
َ
وْك
َ
هَا ك

َّ
ن
َ
أ
َ
 ك
ُ
جَاجَة يٌّ زُّ رِّ

ُ
  د

َّ
ة  ل

َ
ون
ُ
يْت
َ
ة  ز

َ
بَارَك جَرَة  مُّ

َ
 مِن ش

ُ
د
َ
ة  يُوق قِيَّ ْ

َ   شر
َ
ة  وَل رْبِيَّ
َ
مْ  غ

َ
وْ ل
َ
ءُ وَل ي ِ

هَا يُض 
ُ
يْت
َ
 ز
ُ
اد
َ
يَك

 َٰ
َ

ورٌ عَل
ُّ
ارٌ ۚ ن

َ
 ن
ُ
مْسَسْه

َ
ء  عَلِيمٌ  ت ْ ي

َ لِّ شر
ُ
ُ بِك

َّ
اسِ ۗ وَاللَّ

َّ
الَ لِلن

َ
مْث
َ ْ
ُ الأ

َّ
بُ اللَّ ِ

اءُ ۚ وَيَصر ْ
َ
ورِهِ مَن يَش

ُ
ُ لِن

َّ
ورٍ ۗ يَهْدِي اللَّ

ُ
((  ن

 35النور  صدق الله العظيم

 قال الشاعر:  -2

       
ُ
ية ُّ  سجِّ ي ِّ  العرنر ي لها        معن  وراء  الهاشمي

 الجاهِ والرّتبِ  معان 

3-  : ّ ي  قال أعرانر

 حن  يُغير َ 
شاورَهم. قومي "ما غبُنتُ قطُّ

ُ
 . قيل: لا أفعل شيئا حن  أ

اث  -4
ّ إحياء الب ّ  لكل كلمة واجب عل أبنائها.  العلمِي

ة   -1)(: 1الإجابة) قِيَّ ْ
َ ة  ، شر رْبِيَّ

َ
ِّ  -2، غ ، الهاشمي ُّ ي ّ  -3العرنر ي (. با -4أعرانرِ ّ ي العلمِي

 الأسماء ليست أسماءف 

 منسوبة. 

  (2تدريب )
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

     : ي
ي ما يأن 

 عي ّ  الاسم المنسوب ف 

نِ صَوْمً قال تعالى: ")) -1 حْمَ َٰ  لِلرَّ
ُ
رْت

َ
ذ
َ
ي ن
ولِىي إِن ِّ

ُ
ق
َ
ا ف
ً
حَد

َ
ِ أ
َ بَشر
ْ
رَيِنَّ مِنَ ال

َ
ا ت إِمَّ

َ
ا ۖ ف

ً
ي عَيْن رِّ

َ
ي وَق نرِ

َ ْ لِي وَاشر
ُ
ك
َ
ا  ف

ا يَوْمَ إِنسِيًّ
ْ
مَ ال

ِّ
ل
َ
ك
ُ
نْ أ

َ
ل
َ
 26مريم  (( صدق الله العظيمف

ي التعليم.  -2
 يستعي   المعلمُ بالوسائل البصِريّة والسمعِيّة ف 

ّ من أجمل الخطوط العربيّة. يُع -3 ي
 الخطُّ الكوف 

ُّ
 د

ا.  -4 ا لا عظاميًّ  عِصامِيًّ
َ
حِبُّ أن أكون

ُ
 أ

5-  .
ً
 شفويّة

ً
 مقابلة

ُ
، يُتبعُه ٍّ ي مُ طالب الوظيفة لامتحان  كتانرِ

ّ
 يتقد

ي تحسي   نوعِ  -6
ي الأردن خطوات  واسعة ف 

ّ ف   ة المنتج. يَّ خطا الإنتاج الزّراعي

. من العلماء الذين  -7 حوا صحيح مسلم الإمام النووِيُّ  شر

8-  : ّ  قال ابن الرومي

قت    فتضاءلت شمسُ النهارِ خمولا        ّ شمسٌ أشر ي
ف   بالجانب الشر

ا  -1(: 2الإجابة) ّ  -3 السمعِيّة / البصِريّة -2 إِنسِيًّ ي
ا  -4 العربيّة / الكوف  ا  / عِصامِيًّ ٍّ   -5 عظاميًّ ي   / كتانرِ

ً
 شفويّة

6-  ّ  . النووِيُّ  -7 الزّراعي

  (3تدريب )

 انسبْ إلى الأسماء الآتية، مع الضبط السّليم:       

مٌ، يافا، نمِرٌ، تجارة، حَماة، اسمٌ، جُهَيْنة، الكِساء، العقيدة، الشادِ 
َ
ة. ف

َ
غ
ُ
ركيّا، ل

ُ
 ي، برَدى، بَدِيْهة، ت

ّ أو الكساوِيّ/    / (: فمَوِيّ/ يافاوِيّ 3الإجابة) ي ِ
/ الكسان  ّ ي ِ

ّ أو سَمَوِيّ/ جُهَن  تجارِيّ/ حمَوِيّ/ اسمِي

وِيّ. 
َ
غ
ُ
/ ل ّ / تركِي

ّ
هِي
َ
وِيّ/ برَدِيّ/ بد

َ
دِيّ/ الشاد

َ
 العق

  (4تدريب )

ي الأ سماء الآتية:       
 الاسم المنسوب إلى المنسوب إليه ف 

ّ
 رد

 ، ّ ي صَوِيّ، صحَانر
ُ
، ق ّ مويّ، رِضويّ تميمي

ُ
، أ ّ ي

، بَرَدِيّ. عمّان  ّ ي  شعْنر

/ صحابة/ شعب/ برَدى(: عمّان/ أمَة/ 4الإجابة) ّ ضي
ُ
 . رِضا/ ق

  (5تدريب )

       : ي ما تحته خطٌّ
 صحح الخطأ ف 

حَوِيٌّ سيبويهِ عالمٌ  -1
َ
 له كتابٌ مشهورٌ يُسمّ )الكتاب(.  ن

2-  
ٌ
ي المدح: فلان

ُّ يُقال ف  ي ِ
جْلان 

َ
ين.  ن

َ
ِ مبسوطُ اليد

 العي  

ي المدينة  -3
ةتعملُ ف   أيد  ماهرة.  الحِرَفِيَّ

 . الحِرْفِيّة -3نجلاوِيّ  -2نحْوِيّ  -1(: 5الإجابة)
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

  (6تدريب )

       : ي
ي ما يأن 

 اخب  الإجابة السليمة ف 

1-  
ً
يخ عمر المختار محاكمة

ّ
ة(  . ........................ حُوكِمَ الش ة، صِوَرِيَّ ة، صُورِيَّ  )صُوَرِيَّ

، بيضويّ، بيضاويّ( . شكل الكرة الأرضية ..................  -2 ّ ي ِ
 )بيْض 

ب الأخطاء ................  -3
ّ
ث عل تجن

ّ
ة( . يحرص المتحد وِيَّ

ْ
غ
َّ
ة، الل وِيَّ

َ
غ
َّ
ة، الل وِيَّ

َ
غ
ُّ
 )الل

ة -1(: 6الإجابة) ّ  -2 صُورِيَّ ي ِ
ة -3؛ النسب هنا لـ بيضة وليس لـ بيضاء بيْض  وِيَّ

َ
غ
ُّ
 . الل

  (7تدريب )

، ثم أجب عمّا يليه:      ي
 اقرأ ما يأن 

ف       
ّ
خف

ّ
ي الت

 عنها  للناس مذاهبُهم المختلفة ف 
ّ

ص من الأحزان، فمنهم مَن يتسل
ّ
خل
ّ
من الهموم والت

 عنها بالاستماع بالقراءة
ّ

 عنها بممارسة الألعاب الرياضيّة، ومنهم مَن يتسل
ّ

، ومنهم مَن يتسل

َ   المذاهبللمعزوفات الموسيقيّة، أو المقطوعات الغنائيّة، ومنهم مَن يذهب غب  هذه  ها ليُنسي
ّ
كل

(. -)طه حسي     الأعباء.                                                               ما تنوءُ به من نفسه  الأيام/ بتصّرف يسب 

 استخرج من النص السابق ثلاثة أسماء منسوبة، وبي ّ  المنسوب إلى كلٍّ منها.  -1

ي تحتها خطٌّ  -2
 . انسب إلى الأسماء الن 

 (: 7الإجابة)

ي محذوف.  -2الرياضة// الموسيقية/ الموسيقا// الغنائيّة/ الغناءالرياضية/  -1
/ الباف  ّ ي ِ

 قران 

 ( 8تدريب )

، ثم أجب عمّا يليه:      ي
 اقرأ النص الآن 

بِل عل وضع           
ْ
ه إلى تحديدِ هدفِه لرَسْمِ مستقبلِه بشكل  أفضلَ، فيُق

ُ
 عقل

ُ
ابّ اليَقِظ

ّ
يسع الش

ة  نتائجُها، ويقفُ عل أهمّ العقبات 
خطوات  عملية  تساعده عل ما حدده من أهداف سامية  مرجوَّ

ة؛  ي استشارة أهل العلم وذوي الخبر
ي قد تعيقه فيتجاوز عنها، ولا يتوان  ف 

وا له الطّريق، فكم الن  لينب 

 الحرصَ عل وطنه، فما أجمل أن 
ّ
ا إل

ً
ي شيئ

ي مجتمعنا ينشر الخب  بي   الناسِ، لا يبتع 
عالم  مخلصٍ ف 

 !  ّ مب 
َّ
ي طريق الإبداع والت

 ينعمَ وطننا بشباب  عاقدين العزم عل أن يمضوا قدمًا ف 

1 -  : ي
 لكلّ مما يأن 

ً
 استخرج من النصر مثال

 اسم فاعل عمل عمَل فعله -ج  صفة مشبّهة عملت عمل فعلها  -ب  اسم مفعول عمِل عمَل فعلِهِ  -أ

 التبعيض حرف جرٍّ يُفيد  -ز كلمة طرأ عليها إعلالٌ بالقلب  -و سببيةحرف جرٍّ يُفيد ال -ه اسم منسوب -د

 قيقية. حرف جرٍّ يُفيد الظرفية المكانية الح -ط   حرف جرٍّ يُفيد معن  المجاورة -ح

ح الإعلال الذي طرأ عل كلمة )يقف(.  -2
ّ
 وض
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ا إلا الحرصَ عل وطنِهِ(؟ -3
ً
ي شيئ

: )لا يبتع  ي
 ما نوع الاستثناء ف 

، بي ّ  نوع كل منهما.  -4 ي  
َ
ي النص مرّت

 وردت )ما( ف 

 انسب إلى الأسماء الآتية: )نتائجها، استشارة، الإبداع(.  -5

ب ّ ج -مرجوّة  ب  -أ -1(: 8الإجابة)
ّ
/   -و رسمل -عمليّة ه -مُخلِصٍ/ عاقدين د -الن يسع/ نتائج/ يتوان 

ي  -ها طعن  -اف حمن أهد -استشارة ز
 مجتمعنا ف 

فَ ( بدليل مجرده )قِفُ  أصله )يَوْ قِفُ يَ  -2
َ
عَلَ وَق

َ
(، حُذفت الواو من الفعل المثال الواوي عل وزن ف

 
ْ
 عِلُ. عند أخذ مضارعه عل وزن يَف

 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف واو الفعل المثال الواوي. 

ي  -3
ّ  -5: تعجبيّة(. أجمل ما ف: موصولية(، )ما حدده) -4تام منق   محذوفة/ استشارِيّ/ الإبداعِي

  (9تدريب )

       : ي
ي ما يأن 

ي تحتها خطٌّ ف 
 اضبط الكلمات الن 

: قال إسحق بن إبراهيم  -1 ّ  المَوْصِلِي

 ولا بالذي ضاقت عليه مذاهبُ         فؤادهُ وما أنتَ بالمرءِ الضعيفِ 

 ماعدا  -2
ّ
 . واحدة قلعةجمعتُ صورًا لقلاع الأردن

قصّر لا -3
ُ
ي تقديم المشورةِ إلى مَن استشارَك.  ت

 ف 

4-  
َ
ي طلبِك

 ف 
ْ
هِ.  العفو سارِع

ِّ
ي حق

ت ف 
ْ
 ممَا زلل

 -1(: 9الإجابة)
ُ
 واح -2فؤاد

ً
 قلعة

ً
قصّرْ  -3دة

ُ
 العفوَ.  -4ت

  (10تدريب )

، ثمّ أجب عمّا يليه:  ي
 اقرأ النص الآن 

          
ُ
بة
َّ
، فالمُهذ ْ العاشقي   اجَ روجَي ج العلاقة الأزلية بي   الإنسان والوطن امب    

 تمب 
ُ
ه
ُ
مُحِبٌّ  أخلاق

 
ُ
ه
ُ
 ثوابت

ٌ
خة سِّ ي وجدانه وفكره، فيشعر حي   مفارقتِهِ  وطنه، ومب 

 ع مِ   أرضهف 
 قلبه انب ُ

ّ
ن صدرِهِ، ومَن كأن

لِقَ 
ُ
ما خ

ّ
 إن
ُ
ه
ّ
َ أن  مَن نسِي

ّ
ه إل

َ
 وأرض

ُ
ه
َ
 وطن

ٌ
ا عظيمًا، إذ لا ينس أحد

ً
ف يكن حب الوطن حليفه ينل شر

 لعمارة الأرض بالحقِّ والعدل. 

 استخرج من النصّ:  - 1

 حرف جرٍّ يُفيد الظرفية المكانية المجازية  -ج إعلال بالقلب كلمة طرأ عليه  -ب اسم منسوب -أ

 تركيبًا يتضمّن )مَن( الموصوليّة  -ه   تركيبًا يتضمّنُ )لا( النافية -د

لِقَ لعمارة الأرض بالحقِّ  -2
ُ
ما خ

ّ
 إن
ُ
ه
ّ
َ أن  مَن نسِي

ّ
ه إل

َ
 أرض

ٌ
: )فلا ينس أحد ي

ما نوع الاستثناء ف 

 والعدل(؟
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رِيْد...... 
ُ
 يَوْمًا مَا أ

ُ
وْن

ُ
 سَأك

ح  -3
ّ
لْ(. وض

َ
ن، يَن

ُ
: )يك ي الفعلي  

 الإعلال ف 

 انسبْ إلى كل من: )الإنسان، أخلاقه(.  -4

، بي ّ  نوع كلٍّ منهما.  -5 ي  
َ
ي النص مرّت

 ورد الاسم )مَنْ( ف 

ا  -6       أعرب ما تحته خطٌّ إعرابًا تامًّ

ي وجدانه د -ينس ج -ب الأزليّة -أ -1(: 10الإجابة)
ه ه -ف 

َ
 وطن

ٌ
َ  -لا ينس أحد  مَن نسِي

ي  -2
 تام منق 

 و يكأصلها )يكنْ:  -3
ْ
 ( بدليل المضارع )ين

ُ
ن آخره، فحُذفَ وسطه لمنع التقاء كون

ّ
(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 الساكن

ي وسط الفعل الأجوف. 
 نوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الواو ف 

ن آخره، فحُذفَ وسطه لمنع التقاء نالُ بدليل المضارع )ي( نالْ أصلها )ي ينلْ: 
ّ
(، وهو فعل أجوف سُك

 . ي  
َ
 الساكن

ي وسط الفعل الأجوف.  لفنوع الإعلال: إعلال بالحذف. حذف الأ
 ف 

4-  . ّ ي ِ
، أخلاف  ّ ي ِ

: موصولية(.  -5الإنسان  َ طية(، )مَن نسِي  )ومَن يكن حب: شر

 نائب فاعل لاسم المفعول ) أخلاقه:  -6
َّ
 المُهذ
ُ
، ( وعلامة رفعه الضمة الظاهرة عل آخره، وهو مضافبة

ي محل جر مضاف إليه. 
ي ف 
 والهاء ضمب  متصل مبن 

 (، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل آخره. مفارقةمفعول به منصوب للمصدر ) أرضه:  

 

 استخرج اسمًا منسوبًا  نموذج أسئلة الوزارة 

 الكلمات الآتية انسب إلى   ننسب إلى كلمة ..... فنقول 

بًا الخطأ فيها  علل ننسب إلى كلمة .....    أعد كتابة الجملة الآتية مصوِّ
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